
В московском Манеже 
впервые собрали 
и представили публике 
все наследие легендарного 
Виктора Цоя

АКТУАЛЬНО Нужны ли нам технологии сочувствия: 
на Гайдаровском форуме впервые поднята эта тема 

Конвейер милосердия 

С
татистика по ковиду пу-
гает. Вчера в России выя-
вили 29 230 новых случа-

ев ковида. Это максимум с сере-
дины декабря прошлого года. По 
словам Татьяны Голиковой, в 21 
р е г и о н е  з а б о л е в а е м о с т ь 
COVID-19 превысила средние 
значения по стране. Не во всех 
городах даже рядом с Москвой 
есть возможность оперативно 
сделать ПЦР-тест. Как быть? И 
хватит ли коек в регионах для 
всех заболевших? 

ПЦР-тест — не для всех
Что делать, если у вас проя-

вились признаки ОРВИ и вы 
ломаете голову,  не ковид ли у 
вас? Казалось бы, стоит обра-
титься в поликлинику по месту 
жительства,  сдать тест  на 
COVID-19, и сомнения уйдут. 
Однако, как убедились наши 
собкоры, это далеко не так 

просто. К примеру, свободно 
сдать тест на ковид в Петербур-
ге при симптомах ОРВИ не по-
лучится — он выполняется 
только по назначению врача. 
Та же ситуация в Иркутске — вы 
можете обратиться за тестиро-
ванием в поликлинику или ко-
вид-центр, но только с явными 
симптомами заболевания. В 
противном случае вам посове-
туют сдавать тест на платной 
основе.

Даже при обращении к врачу 
в подмосковной поликлинике с 

сильным насморком корре-
спонденту «РГ» в направлении 
на ПЦР-тест было отказано. По-
пулярно объяснили, что для 
этого должны быть более се-
рьезные симптомы — высокая 
температура, кашель и низкий 
уровень сатурации.

Впрочем, не все так плохо. В 
некоторых городах протестиро-
ваться можно, что называется, 
без лишних проблем. Так, ново-
сибирец Юрий Белоусов при 
появлении признаков ОРВИ по-
звонил в районную поликлини-

ку и уже на следующий день 
ПЦР-тест сдал.

Без проблем пройти тестиро-
вание на коронавирус можно и в 
Ростове-на-Дону. К примеру, 
корреспондент «РГ» с вопросом 
«Могу ли я сдать тест на корона-
вирус?» обратилась по телефону 
в поликлинику № 20. Сотрудни-
ки медучреждения, уточнив 
симптомы, тут же ответили: 
«Приходите! Мазок на ковид 
возьмут бесплатно».

А вот врачу-гинекологу из 
Ижевска Наталье Шмыковой по-
везло меньше. Она впервые забо-
лела ковидом в прошлом ноябре 
и, когда захотела получить мед-
помощь через больницу по ме-
сту жительства, сначала не мо-
гла вызвать «скорую», а потом — 
участкового врача. Ей пришлось 
за свой счет сделать 
анализ на коронавирус 
в частной лаборатории.

Елена Яковлева

В 
Свердловской обла-
сти резко снизилось 
число отказов от де-
тей, родившихся с се-
рьезными патология-
ми. Их практически 
нет. Причина проста и 
неожиданна: област-
ной минздрав принял 

и утвердил официальный про-
токол разговора с матерью, у 
которой родился ребенок с па-
тологией. Она уже не может 
услышать больше привычного 
роддомовского «Ну слушайте, 
вам надо отказаться от такого 
ребенка, вам немного лет — еще 
себе родите». На это не потребо-
валось никаких затрат. Наобо-
рот, сокращены затраты на дома 
ребенка, воспитывающие от-
казников, где содержание мла-
денца стоит 1 200 000 рублей в 
год.

Этот пример прозвучал из 
уст Нюты Федермессер на за-
кончившемся в пятницу Гайда-
ровском форуме-2022 «Россия 
и мир: приоритеты», где впер-
вые обсуждались технологии… 
милосердия. 

К тому, что технологии — ве-
ликое дело, мы уже привыкли, 
но разве поддаются технологи-
зации вежливость, доброжела-
тельность, сердечность, челове-
ческий контакт? А если подда-
ются, то как сделать их такими?

Несмотря на то что государ-
ство сегодня вкладывает в здра-
воохранение и социальную сфе-
ру все больше финансовых ре-
сурсов, уровень доверия к меди-
цине и врачам у нас особенно не 
растет. В адрес поликлиник и 
стационаров выражается много 
недовольства, соцсети и фору-
мы испещрены жалобами на ка-
чество медицинской помощи. 
При этом врачи и медсестры то 
и дело оказываются на грани 
эмоционального выгорания. А 
значит, просто нажать на них не 
получится, потому что куда же 
еще нажимать? Милосердие, 
эмпатия и осознанное сочувст-
вие больным — это пока больше 
темы для интересных разгово-
ров, чем практическая реаль-
ность. А профессиональные 
программы «пациентоцентрич-
ности», «клиентоориентиро-
ванности» остаются лишь про-
граммами, хорошо расписан-
ными в удобных кабинетах. На 
практике это все опять же обры-
вается после первых трех фраз в 
окошке регистратуры. Как из-
менить такое положение? Что 
именно и как начинать 
менять? Потребует ли 
это больших затрат?

COVID-19 «Омикрон» запрягает быстро — хватит ли в регионах 
врачей, коек, лекарств?

Тест для губернатора

ВЫСТАВКА

Нюта Федермессер и Константин Хабенский провели первое в стране обсуждение технологии милосердия. 

А К Ц Е Н Т

В Петербурге сдать тест на коронавирус 
при симптомах ОРВИ не выйдет. 
Только по назначению врача

Австралийский доллар 55,2264
Азербайджанский манат 44,5949
Армянский драм** 15,6948
Белорусский рубль 29,4985
Болгарский лев 44,4276
Бразильский реал 13,7033

Венгерский форинт** 24,5125
Вон Республики Корея*** 63,8485
Гонконгский доллар* 97,3278
Датская крона 11,6776
Доллар США 75,7668
Евро 86,8894

Индийская рупия* 10,2189
Казахстанский тенге** 17,3677
Канадский доллар 60,6814
Киргизский сом** 89,3193
Китайский юань 11,9457
Молдавский лей* 42,0459

Новый туркменский манат 21,6786
Норвежская крона* 87,3533
Польский злотый 19,1417
Румынский лей 17,5789
СДР  106,6334
Сингапурский доллар 56,3448

Таджикский сомони* 67,0799
Турецкая лира* 56,0302
Узбекский сум**** 70,0374
Украинская гривна* 27,1332
Фунт стерлингов  104,0505
Чешская крона* 35,4398

Шведская крона* 84,8186
Швейцарский франк 83,2419
Южноафриканский рэнд* 49,4603
Японская иена** 66,5935

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.01.22

Сергей Лавров 
о том, почему 
терпению России 
пришел конец

Экипажи российских 
«КАМАЗов» 
заняли весь 
пьедестал почета 
на «Дакаре»

Новака Джоковича 
депортировали — 
Australian Open 
для него закрыт 
на три года

18-летний Марк Кондратюк 
с первого раза взял 
«золото» Европы 
в мужском одиночном 
катании
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ЖИЛЬЕ Зарабатывать
на аренде квартир 
становится невыгодно

Кошмар рантье

Марина Трубилина

Покупка квартир для сдачи в аренду становится все 
менее выгодной — цены на жилье поднялись сильнее, 
чем арендные ставки.

Средний срок окупаемости квартиры (отношение 
средней стоимости однокомнатной квартиры к сред-
негодовому доходу от аренды) в городах-миллионни-
ках к концу 2021 г. составил 16,5 года, сообщает кон-
салтинговая группа SRG. В конце 2020 года срок был 
меньше — 15,8 года. Если при этом окупать еще и про-
центы по ипотеке, то сроки могут превысить и двад-
цать лет. 

Доходность однокомнатной квартиры от сдачи в 
аренду снизилась до 6,15% против 6,49% годом ранее. 
Средний чек предложения «однушки» в городах-мил-
лионниках на вторичном рынке за год увеличился на 
26,22%, а ставка аренды лишь на 20,03%. При этом в 
Москве, Санкт-Петербурге и Челябинске аренда при-
бавила в стоимости больше, чем жилье, отмечают эк-
сперты.

Самый быстрый срок окупаемости и высокий пока-
затель доходности среди городов-миллионников — в 
Челябинске. Здесь за счет аренды можно вернуть стои-
мость квартиры за 12,4 года (доходность 8,06%). За год 
однокомнатные квартиры подорожали здесь на 
16,52% (до 1,78 млн рублей), аренда «однушки» выро-
сла на 3,48% (до 12 тыс. рублей). Наименьшая доход-
ность и высокие сроки окупаемости в Ни-
жнем Новгороде, Казани, Воронеже, Санкт-
Петербурге и Москве — от 18 лет до 20,4 года.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил порядок деления 
завещанного имущества 
при разногласиях 
наследников

Спорная доля

Наталья Козлова

Одними из самых болезненных и сложных судебных 
споров юристы по праву называют споры по разделу 
имущества. Когда после смерти человека его наследни-
кам остается добро — не важно очень дорогое или весь-
ма бюджетное, родные люди не редко остаются недо-
вольными последней волей усопшего. 

И вот тогда начинаются судебные споры между вче-
ра еще самыми близкими людьми. Подобных судебных 
споров немало в наших судах, поэтому разъяснения 
Судебной коллегии по гражданским делам может быть 
полезно тем, кто оказался в похожей ситуации. 

Наш спор рассматривали крымские суды, прежде 
чем дело дошло до Верховного суда. А спорная колли-
зия началась с того, что отец завещал сыну свою поло-
вину дома. С таким завещанием не согласилась мать. 
Пожилая женщина решила завещанную долю оспо-
рить и вообще выселить наследника из дома вместе с 
его детьми. Дело дошло до Верховного суда, который 
разъяснил, какие нормы должны действовать в подоб-
ных гражданских спорах.

История началась с того, что сын отнес в 
суд иск к своей матери. Гражданин сначала 
попросил судей установить факт наследства.

РЕШЕНИЕ Минтранс 
займется мониторингом 
грузоперевозок в портах

Внутренние 
обходные пути

Евгений Гайва 

Минтранс создает автоматизированную систему мо-
ниторинга движения грузов через российские порты, 
чтобы предотвратить транспортные коллапсы. Об 
этом сообщил в интервью «Российской газете» заме-
ститель министра транспорта Александр Пошивай. 
Он рассказал, как доставляют продукты, товары пер-
вой необходимости, стройматериалы в регионы Даль-
него Востока после кризиса ноября 2021 года и ждать 
ли повторения ситуации в 2022 году.

Говорили, что дальневосточные порты имеют ресурс 
для обработки грузов, но под конец 2021 года грянул 
логистический кризис. В результате — транспор-
тный коллапс. Сейчас проблема решена?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Проблема на каботажных линиях, по 
которым доставляются товары в регионы Дальнего 
Востока, решена. Самый главный вопрос — доставка 
социальных грузов. Мы выделили приоритетные. Во-
первых, это социально значимые грузы, во-вторых — 
грузы для национальных проектов, в-третьих — для 
крупных инвестпроектов, а далее все осталь-
ные. Это позволяет приоритетные грузы от-
правлять в первую очередь.
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ЦИТАТЫ 

Вице-премьер Виктория Абрамченко: 
«Бизнес шантажирует повышением 
цен на потребительские товары. 
Этого быть не должно» 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина: 
«Наша денежно-кредитная политика 
не может сразу подавить инфляцию, 
потому что она действует с лагом» 
Глава минфина Антон Силуанов: 
«Нам важно создать условия, 
чтобы действительно мы росли 
на уровне 3%, не ниже» 
Министр экономического развития 
Максим Решетников: 
«Прогноз на этот год по росту сейчас 
сохраняем 3%. Уточнение по графику 
будет в апреле»

ВЛАДИМИР МАУ:  КАК  ЛЕЧИТЬ  ЭКОНОМИКУ
Россия оправляется от последствий коронавируса. 

О том, каких потерь нам удалось избежать, ректор 

Российской академии народного хозяйства и гос-

службы при президенте РФ (РАНХиГС) Владимир Мау 

рассказал «РГ» во время Гайдаровского форума.

Владимир Александрович, как себя чувствует наша 
экономика? Она уже «переболела ковидом»?
Владимир Мау | Уже во втором квартале 2021 года 

российский ВВП превысил допандемийный уровень. 

Уникальность этого кризиса в том, что он вызван неэ-

кономическими причинами и, по сути, больше похож 

на военный: из-за коронавируса стали разрушаться 

цепочки хозяйственных связей, прервались поставки 

товаров. Произошел обвал предложения. Россия 

смогла пройти этот сложный период с наименьшими 

потерями по сравнению со многими странами, и те-

перь у нас есть хорошая база для дальнейшего роста 

— макроэкономика в достаточной степени сбаланси-

рована, мы не потратили резервы, довольно быстро 

справились с бюджетным дефицитом, а госдолг, хотя 

и немного вырос, остается беспрецедентно низким 

по сравнению с другими развитыми странами, при-

чем номинирован почти полностью в национальной 

валюте, то есть исключает валютные риски. Спад ВВП 

у нас 2,7%; тогда как 4,6% ВВП были направлены на 

противопандемийные мероприятия. При этом за ру-

бежом и спад был существенного глубже, и на борьбу 

с вирусом во многих странах направлялось 10 и бо-

лее % ВВП (в некоторых странах даже более 30%). 

За счет чего удалось добиться таких результатов?
Владимир Мау | За счет эффективной и ответствен-

ной политики властей. Помимо прочего, учли уроки 

недавнего прошлого и вели очень аккуратную, непо-

пулистскую антикризисную политику — очень точечно 

оказывали социальную поддержку, в первую очередь 

семьям с детьми. И старались удерживать рост безра-

ботицы. При резком спаде предложения это позволи-

ло избежать появления избыточной денежной массы, 

из которой раздувается инфляционный пузырь.

Был и объективный фактор: в России традиционно 

невелика доля малого бизнеса, а этот сегмент эконо-

мики во всех странах сильнее всего пострадал от 

пандемии и кризиса.

Какие из экономических уроков 2020 и 2021 годов вы 
бы включили в учебники по экономической теории?
Владимир Мау | Скорее, в учебники по экономической 

истории. Наши экономисты хорошо усвоили уроки 

кризисов прошлого: «нефтяной иглы» СССР 1970—

1980-х годов, высокой инфляции 1990-х, Ве-

ликой депрессии в 1930-х, дефляционного 

кризиса и великой стагфляции 1970-х.
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ОПРОС Работникам все 
реже доступен соцпакет

Без обеда
и досуга

Ольга Игнатова

В России стало меньше работников, получающих соци-
альные льготы и гарантии. Речь идет о всевозможных 
путевках, оплате лечения или детского сада для детей, 
бесплатное питание, беспроцентных ссудах от пред-
приятия. 

Как отмечается в исследовании, проведенном со-
циологами из НИУ «Высшая школа экономики» и Рос-
сийской академии наук, с 2000 года  в 5,6 раза (с 14 до 
2,5%) уменьшилась доля тех, кому на основной работе 
предоставляли ссуды и кредиты для строительства или 
ремонта жилья. В 4,3 раза (с 13,5 до 3,1%) сократился 
доступ работников к бесплатному или частично опла-
чиваемому содержанию детей в дошкольных учрежде-
ниях. В 2,8 раза (с 44,2 до 15,8%)  уменьшилась доля 
отдыхавших в санаториях, на турбазах или отправляв-
ших детей в детские лагеря за счет предприятия.

Более чем в два раза (с 37,7 до 16,6%) стало мень-
ше работников, имевших возможность бесплатно ле-
читься в ведомственных медучреждениях. Почти в два 
раза  (с 14,4 до 8,1%) стало меньше тех, кто получает 
компенсацию транспортных расходов. В 1,7 раза (с 
14,4 до 8,1%) уменьшилось число сотрудников, имею-
щих право на бесплатное или льготное питание.  

По словам первого заместителя директора Инсти-
тута социологии ФНИСЦ РАН Полины Козыревой, ра-
ботодатели отказываются от предоставления соцпаке-
та, понимая, что негативных последствий за это не бу-
дет. Свободные деньги бизнес готов тратить на повы-
шение профессионального уровня персонала. О пра-
ктике обучения в своих компаниях исследователям 
рассказал каждый четвертый-пятый работник.

В то же время наличие соцпакета — одно из главных 
условий при выборе мест работы. Важным или очень 
важным для своей трудовой деятельности его считает 
свыше 73% россиян.  

БЕЗОПАСНОСТЬ «Госуслуги» 
дали совет, как защитить 
аккаунт от мошенников

Кодовое словно

Алексей Рыбин

Портал госуслуг предупредил россиян об участив-
шихся случаях мошенничеств и дал советы, как защи-
тить от злоумышленников свой аккаунт. Сообщение об 
этом сервис разослал всем пользователям. «Госуслу-
ги» просят граждан не сообщать коды из смс посторон-
ним людям. «Сотрудники «Госуслуг» никогда не запра-
шивают такую информацию», — отмечается в сообще-
нии. Также сервис рекомендовал настроить контроль-
ный вопрос и вход по смс для дополнительной защиты 
аккаунта.

О новой схеме мошенников уже рассказали в мин-
цифры — во время звонка жертве злоумышленни-
ки представляются сотрудниками «Госуслуг» и про-
сят продиктовать код, полученный в смс. А в качестве 
предлога мошенники часто используют QR-код как 
наиболее актуальную тему. В минцифры напомнили, 
что сотрудники портала никогда не звонят без заяв-
ки гражданина и не запрашивают его данные. «Будьте 
внимательны, не передавайте третьим лицам номер те-
лефона, СНИЛС, данные паспорта или любую другую 
информацию. QR-код появляется в подтвержденной 
учетной записи автоматически, когда минздрав пере-
дает сведения о вакцинации или перенесенном заболе-
вании», — говорится в сообщении ведомства.

О всех попытках таких мошенничеств минцифры 
просит сообщать в правоохранительные органы либо 
на горячую линию «Госуслуг».

Ранее глава минцифры Максут Шадаев в интервью 
ТАСС анонсировал запуск новой версии приложения 
«Госуслуги» весной этого года. Новую версию называ-
ют суперприложением: оно будет подстраиваться под 
цифровую учетную запись пользователя, исходя из его 
интересов, и предлагать ему услуги.  

ТЕХНОЛОГИИ Иностранные 
IT-гиганты начали работать 
с Роскомнадзором

Яблоко пускает 
корни

Олег Капранов

Компания Apple начала выполнять требования закона 
о «приземлении» и зарегистрировала личный кабинет 
на сайте Роскомнадзора. Информация об этом появи-
лась в специальном разделе на сайте Роскомнадзора, 
где отмечается, какие из требований закона выполни-
ли иностранные IT-гиганты.

Кроме того, сингапурская соцсеть Likee сообщила, 
что начала исполнять требования закона «о призем-
лении», в частности подала документы в Роскомнад-
зор для регистрации личного кабинета и завершает 
работы по открытию в России официального предста-
вительства. «В приложении и на сайте появилась элек-
тронная форма для направления обращений. Помимо 
этого мы установили один из рекомендуемых Роском-
надзором счетчиков посещаемости ресурса», — заяви-
ли в пресс-службе компании. В Роскомнадзоре не смо-
гли прокомментировать «РГ» эту информацию.

Требования закона «о приземлении», вступившего 
в силу 1 января 2022 года, распространяются на ино-
странные IT-компании с суточной аудиторией, пре-
вышающей 500 тысяч русскоязычных пользователей, 
при условии, что они распространяют информацию 
на русском языке или языках народов РФ, ориентиро-
ванную на россиян рекламу, обрабатывают сведения 
о пользователях из РФ или получают деньги от россий-
ских граждан и юрлиц.

Такие компании должны открыть в России офици-
альное представительство, зарегистрировать личный 
кабинет на сайте Роскомнадзора для юридически обя-
зывающего обмена данными с ведомством, разместить 
на своем сайте счетчик из числа одобренных регулято-
ром и создать форму обратной связи для русскоязыч-
ных пользователей.  

ДОКУМЕНТ 

В Думу внесен 
закон о сроках 
прекращения 
взыскания

ПОДАРОК 
ДОЛЖНИКУ
Наталья Козлова

Важный документ, который в 
конце прошлой недели был вне-
сен в Государственную Думу, 
должен, в случае принятия его, 
порадовать должников.

Точнее, тех граждан, кото-
рые уже выплатили свой долг и 
больше никому ничего не долж-
ны. Дело в том, что покинуть 
ряды должников не так легко и 
просто, как попасть в них. Объ-
ясним, в чем суть. 

Законопроект, внесенный в 
Думу, — о прекращении испол-
нительного производства. И вот 
почему он важен. Сейчас по за-
кону на окончание или прекра-
щение исполнительного про-
изводства приставу отводится 
двухмесячный срок .

А он, по мнению авторов до-
кумента, приводит к наруше-
ниям законных прав должника. 
И это действительно так. Смо-
трите, что получается — человек 
уже закрыл долг, а у него еще 
месяц-два, а то и больше будут 
списывать деньги. Ведь пристав 
никого не уведомил, что больше 
деньги человека трогать нельзя.

Авторы законопроекта пред-
лагают сократить срок в два 
месяца и привести Закон «Об 
исполнительном производст-
ве» в соответствие с другими 
действующими нормативными 
актами.

Авторы такого полезного до-
кумента — депутаты Госдумы 
от партии «Единая Россия» На-
талья Костенко, Василий Пи-
скарев и Иван Демченко. В их 
проекте срок окончания или 
прекращения исполнительного 
производства урезан серьезно. 
Судя по поправкам, приставам 
дается на завершение исполни-
тельного производства не более 
трех суток. 

В документе сказано следу-
ющее. В течение трех дней по-
сле наступления оснований для 
прекращения или окончания 
исполнительного производст-
ва, которые перечислены в ст. 
43 и 47 Закона «Об исполни-
тельном производстве», при-
ставы должны окончить или 
прекратить производство. 

Депутаты считают, что двух-
месячный срок слишком боль-
шой и он «чреват неблагопри-
ятными последствиями для 
должника». А последствия бо-
лезненны — ведь приставы мо-
гут продолжать удерживать не-
малую часть доходов человека. 

А вот вернуть то лишнее, что 
забрали, не так-то просто. По 
закону это можно сделать толь-
ко через суд. 

Авторы документа подчер-
кивают, что установленный за-
коном двухмесячный срок так-
же противоречит статье 126 
Закона «О несостоятельности 
(банкротстве)». Эта статья тре-
бует прекратить исполнитель-
ное производство сразу же по-
сле признания должника несо-
стоятельным. 

Закон о цифровой трансфор-
мации принудительного испол-
нения предусматривает трех-
дневный срок для возбуждения 
исполнительного производст-
ва, но не устанавливает крайне-
го срока для его прекращения. 
Этот закон также вводит авто-
матическое окончание или пре-
кращение производства, если 
долг выплачен. Но не во всех ре-
гионах есть техническая база 
для таких действий в автомати-
ческом режиме, без участия чи-
новников. Да и не все должники 
зарегистрированы на порта-
ле «Госуслуги», через который 
можно подать электронное за-
явление о прекращении испол-
нительного производства.

Новый законопроект обес-
печит быстроту прекращения 
такой процедуры. Кроме бан-
кротства, к бесспорным осно-
ваниям для этого относятся 
фактическое исполнение тре-
бований одним или нескольки-
ми должниками если было со-
лидарное взыскание, отмена 
судебного акта, на основании 
которого возбудили производ-
ство, отсутствие у должника 
имущества и некоторые другие 
случаи.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с губернатором 
Пермского края новые школы, больницы и дома

Проекты Прикамья

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в пятни-
цу провел в Крем-
ле встречу с губер-
натором Пермско-
го края Дмитрием 
Махониным. Стро-
ительство жилья, 
новых больниц и 

школ стали главными темами 
разговора.

У Пермского края полномас-
штабные программы, которые 
охватывают все отрасли — от 
культуры до спорта, рассказал 
президенту Махонин.

Так, в регионе планирует-
ся до 2024 года построить 24 
больницы. «Что касается кра-
евой столицы, это долгождан-
ная инфекционная больница. 
Рассчитываем на меры феде-
ральной поддержки, здесь ра-
ботаем с правительством Рос-
сийской Федерации. Задача — 
в 2023 году эту больницу по-
строить и перенести ее из цен-

тра города», — добавил губер-
натор.

В Пермском крае также стро-
ится 10 школ и четыре детских 
садика. Кроме того, губернатор 
обратил внимание на специали-
зированную школу «Фотоника» 
— новый корпус был сдан 1 сен-
тября. Там ребята уже со школь-
ной скамьи проходят обучение 

вместе с Пермской научно-про-
изводственной приборострои-
тельной компанией. «Мы ста-
раемся все школы строить с ка-
кой-то специализацией», — поя-
снил Махонин.

Ветхое и аварийное жилье — 
острая для региона проблема. 
До недавнего времени Перм-
ский край занимал 75-е место 

по этому вопросу. «Мы действи-
тельно приложили достаточно 
большие усилия, для того что-
бы эту ситуацию переломить», 
— отметил Махонин. Так, в 2020 
году каждый десятый квадрат-
ный метр жилья в России был 
расселен в Пермском крае. Все-
го жилищные условия улучши-
ли порядка 16 тысяч пермяков.

Активно в регионе идет и жи-
лищное строительство. «Мы 
строим миллион квадратных ме-
тров жилья. Сейчас — 1,3 милли-
она квадратных метров жилья 
с перспективой до 2024 года на 
1,5 миллиона. Конечно, этому 
способствует и программа по 
льготной ипотеке», — считает гу-
бернатор. «Как дела в Березни-

ках?», — поинтересовался Путин. 
Махонин сообщил, что переселе-
ние людей на финальной стадии, 
хотя и было тяжело. «Сдали са-
мую крупную школу в этом ми-
крорайоне — он называется «Лю-
бимов» — на 1224 места с двумя 
бассейнами, которыми будут 
также пользоваться жители. Уже 
построено два детских садика», 
— рассказал губернатор.

Путин и Махонин также об-
судили разработку отечествен-
ных авиадвигателей. «Вы часто 
интересуетесь авиационными 
двигателями «ПД-14», «ПД-35», 
и мне посчастливилось быть, 
когда наш самолет «МС-21» 
на международной выставке в 
Эмиратах уже полетел на перм-
ском двигателе. Это большая 
гордость», — рассказал губер-
натор. Он выразил пожелание, 
чтобы авиационные компании 
делали «железные» заказы на 
«МС-21» с отечественным дви-
гателем. Еще одна просьба от 
губернатора — поощрить леген-
дарного конструктора авиад-

вигателей Александра Инозем-
цева, которому исполнилось 70 
лет. «Обязательно», — согласил-
ся Путин.

В следующем году Перми 
исполняется 300 лет. В рамках 
подготовки празднования даты 
идет масштабное благоустрой-
ство города: ремонт фасадов 
здания, восстановление объек-
тов культурного наследия. «На 
улице Сибирской что вы пла-
нируете сделать?», — поинтере-
совался президент. «Сибирская 
— это ее исторический облик, 
это фасады, это благоустройст-
во. Хотим сделать по такой мо-
дели, как Бульварное кольцо в 
Москве. Это гранит, это новые 
остановки», — сказал Махонин. 
Он также рассказал про благо-
устройство долин малых рек, 
чтобы люди могли совершать 
пробежки и прогулки. «Чтобы 
люди использовали», — отметил 
Путин.  

Губернатор Дмитрий Махонин рас-
сказал президенту, что в крае 
действует 90 инвестпроектов.

А К Ц Е Н Т

За три года в Пермском крае 
планируют построить 24 больницы

— В регионах заработали новые льготы для семей с детьми 
— подробнее на сайте 
rg.ru/art/2243115

Спорная доля
Но это было еще не все. 
Истец попросил суд 
признать за ним право 

собственности на часть дома. 
Уже в суде сын рассказал се-

мейную историю этой собст-
венности. Еще в середине семи-
десятых годов прошлого века 
его родители купили в Крыму 
дом. Но собственницей дома по 
документам была только жена. 
То есть мать истца. 

Наш истец в суде рассказал, 
что с самого рождения он живет 
в этом доме. А потом, когда вы-
рос, в доме стали жить и его дети. 
Несколько лет назад его отец 
умер, составив завещание — он 
отдает сыну свое имущества. Так 
что истец просил суд включить в 
наследство часть дома как обще-
го имущества супругов. 

Но его мать с таким не согла-
силась и подала иск — к сыну и 
внукам. Женщина уверяла, что 
ей на праве собственности при-
надлежит весь дом, в котором 
зарегистрированы и живут от-

ветчики. А они мешают ей жить 
в своем доме, и она вынуждена 
ютиться у дочери.

Собственница просила при-
знать ответчиков утративши-
ми право пользования жилым 
помещением и выселить их. 
Два иска — от сына и от мате-
ри — Симферопольский райсуд 
объединил. Иск сына суд удов-
летворил частично — признал 
за сыном часть собственности 
на дом. Матери в ее иске о высе-
лении семьи сына суд отказал. 
Верховный суд Крыма оставил 
решение без изменения. И с ним 
согласился Четвертый кассаци-
онный суд общей юрисдикции.

Симферопольский райсуд 
в решении записал — мать, как 
инвалид, имеет право на обяза-
тельную одну четвертую собст-
венности, поэтому сын может 
претендовать не на половину 
дома, а лишь на одну четверть. 
Сына это не устроило, и он по-
шел в Верховный суд. Там дело 
изучили и напомнили про по-

становление пленума ВС (от 29 
мая 2012 года № 9). Там сказа-
но: право на обязательную долю 
в наследстве возникает в случа-
ях, если в силу завещания такой 
наследник не наследует, или 
причитающаяся ему часть заве-
щанного и незавещанного иму-
щества не составляет одной вто-
рой. Значит, при определении 
обязательной доли учитывают-
ся все наследники по закону. 

Поэтому нужно было выя-
снить, кто на момент открытия 
наследства после смерти отца 
был его наследником первой 
очереди по закону. Это местный 
суд проигнорировал и не учел 
гражданское законодательство 
о наследовании по закону и не-
правильно определил размер 
обязательной доли, а соответст-
венно, и доли сына. 

Дело будет пересмотрено.  

Возвратить то 
лишнее, что забра-
ли, не просто. 
По закону вернуть 
эти деньги можно 
только через суд 

— Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2246442

— В каких случаях наследник 
может ничего не получить 
rg.ru/art/2233493

ВЛАСТЬ Госдума отложит 
рассмотрение законопроекта 
о QR-кодах

Требует доработки

Татьяна Замахина, 
Айсель Герейханова

Сегодня законопроект о ковид-
сертификатах с QR-кодами бу-
дет снят с рассмотрения. Нака-
нуне об этом сообщил председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин. 
Ранее вице-премьер РФ Татья-
на Голикова заявила, что прави-
тельство совместно с партией 
«Единая Россия» приняли реше-
ние отложить рассмотрение за-
конопроекта во втором чтении 
из-за неопределенной эпидеми-
ологической ситуации в России.

Проект откладывается для 
доработки, этот вопрос будет 
обсуждаться на Совете Госдумы 
17 января, сообщил Вячеслав 
Володин в своем Telegram-кана-
ле. «Уверен, депутаты поддержат 
это решение», — заметил спикер 
ГД. Он выразил уверенность, что 
законопроект действительно 
требует доработки. «Хочу ска-
зать слова благодарности пред-
ставителям правительства, что 
они понимают это», — добавил 
спикер.

В свою очередь президент РФ 
Владимир Путин поручил пра-
вительству совместно с Госду-
мой и Совфедом, а также при 
участии объединений работода-
телей и представителей общест-
венности обеспечить доработ-
ку законопроекта о ковид- сер-
тификатах. Об этом говорится 
в перечне поручений, опубли-
кованном на сайте Кремля по 
итогам пленарного заседания 
РСПП.

В документе указывается, 
что нужно обратить особое вни-
мание «на необходимость обес-
печения неукоснительного со-
блюдения прав граждан и учета 
всех возможных жизненных си-
туаций». Кроме того, правитель-
ство должно сделать доступным 
получение гражданами доку-

ментов, подтверждающих про-
хождение вакцинации против 
коронавируса. Также необходи-
мо учитывать наличие медицин-
ских противопоказаний и под-
тверждения о перенесенном за-
болевании. Помимо этого, пору-
чено провести оценку влияния 
закона на деятельность органи-
заций в различных отраслях эко-
номики. Доклад по этому вопро-
су должен быть сделан до 30 ян-
варя. Для того чтобы закон рабо-
тал, правительство должно обес-
печить готовность инфраструк-
туры и технологий, указано в от-
дельном поручении президента. 

Напомним, что на пленарном 
заседании 16 декабря Госдума 
приняла в первом чтении зако-
нопроект о посещении общест-
венных мест по сертификатам 
о вакцинации. Было объявлено, 
что он будет серьезно доработан 
ко второму чтению, чему было 
посвящено специальное поста-
новление Госдумы.  Теперь при-
нято решение отложить рассмо-
трение этого документа. Партия 
«Единая Россия» проанализиро-
вала ситуацию вокруг законо-
проекта о введении QR-кодов и 
поддерживает позицию прави-
тельства отложить законопро-
ект, заявил в пятницу в эфире те-
леканала «Россия 24» секретарь 
Генсовета ЕР Андрей Турчак. 
Он отметил, что и сам проект, и 
поправки к нему готовились с 
учетом штамма коронавируса 
«дельта», а теперь следует про-
гнозировать развитие событий 
по этому сценарию, связанному 
с новым штаммом — «омикрон». 
Турчак подчеркнул, что сейчас 
«все силы должны быть сконцен-
трированы на самой главной за-
даче — помощи гражданам, пен-
сионерам, одиноко проживаю-
щим людям, многодетным се-
мьям», чем и занимается партия 
«все два пандемийных года».  Споры о разделе недвижимости наследниками считаются самыми болезненными.
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Мошенники 
используют 
короткие 
видео 
для фишинга

РОЛИК
С СЮРПРИЗОМ
Иван Черноусов

Мошенники активно использу-
ют короткие видео в социаль-
ных сетях для фишинга. Зло-
умышленники воруют корот-
кие видео и истории пользова-
телей, дублируют их на свой 
аккаунт и вставляют ссылки 
на вредоносный контент, пи-
шет издание Cybernews.com со 
ссылкой на отчет специалиста 
по безопасности Сатнама На-
ранга.

Исследователь проанализи-
ровал 50 каналов на YouTube, 
которые используют чужой 
контент, и обнаружил что та-
кие «авторы» привлекли более 
3 млн подписчиков и получили 
3,2 млн просмотров. Мошен-
ники используют украденные 
короткие видео для рекламы 
сомнительных продуктов для 
похудения и т.д. Специалисты 
по безопасности рекоменду-
ют очень внимательно отно-
ситься к ссылкам, публикуе-
мым в «историях» на YouTube 
и Instagram, а также коротких 
видео в TikTok.

«Злоумышленники исполь-
зуют множество различных 
способов привлечения трафи-
ка на свои мошеннические схе-
мы, — говорит Евгений Егоров, 
ведущий аналитик Group-IB 
Digital Risk Protection. — И одна 
из них — эксплуатация попу-
лярного видеоконтента. Ссыл-
ки на мошеннические ресурсы 
могут сокращаться через спе-
циализированные сервисы, из-
за чего пользователю бывает 
сложно понять, куда его в итоге 
перенаправят — и скорее все-
го он окажется на мошенниче-
ском, фишинговом или вредо-
носном ресурсе».

Стоит внимательно анали-
зировать адрес сайта по ссылке 
из видео, на который идет пе-
реадресация. «Проверьте до-
менное имя подозрительного 
ресурса — обычно мошенники 
используют созвучные с попу-
лярными брендами доменные 
имена. Не будет лишним прове-
рить дату регистрации домен-
ного имени и поискать отзывы 
о нем на сайтах-отзовиках», — 
добавляет эксперт.

Сомнительные ресурсы ни-
когда не будут выдаваться в 
первых строках поисковиков, 
и негативные отзывы о мо-
шеннических сервисах мож-
но найти в интернете. «Если 
пренебрегать правилами ки-
бербезопасности, переходы 
по подобным ссылкам могут 
обернуться кражей данных и 
их использованием в схемах 
финансового обмана, вплоть 
до вывода денег с банковских 
карт, оформлением кредитов и 
т.п», — объясняет Петр Куцен-
ко, руководитель направления 
Solar webProxy компании «Ро-
стелеком-Солар».

Социальные сети борются 
с таким явлением, однако речь 
идет о внушительных объе-
мах, поэтому не всегда это по-
лучается делать оперативно, 
утверждает Татьяна Щербако-
ва, старший контент-аналитик 
«Лаборатории Касперского».

«Во-первых, пользователи 
больше доверяют контенту в 
социальных сетях и мессендже-
рах (к спаму и подозрительным 
письмам в почте большинство 
уже относится настороженно, 
с соцсетями и мессенджерами 
ситуация иная). Во-вторых, мо-
шенники зачастую публикуют 
сообщения в соцсетях якобы от 
знаменитостей, крупных брен-
дов, используя при этом их 
имиджи и видео (их контент) — 
это также способствует тому, 
что пользователи охотнее пе-
реходят по размещенным под 
такими сообщениями ссылкам. 
В-третьих, мобильный контент 
очень виральный, и мошенни-
ки это понимают: пользовате-
ли зачастую сами делятся сом-
нительными сообщениями со 
своим списком контактов», — 
заключает специалист.  

Мошенники 
сокращают 
ссылки в видео, 
из-за чего 
бывает не всегда 
понятно, куда 
она ведет

— Мошенники 
стали использовать 
роботов-помощников 
rg.ru/art/2245642

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал поддержку 
семейному бизнесу

Фамильный процент

Владимир Кузьмин

В 
России возрождают-
ся традиции семейно-
го бизнеса, который 
определял развитие 
страны в XIX и начале 
XX веков, заявил пре-
мьер-министр Михаил 
Мишустин. Он пообе-
щал семейным пред-

приятиям господдержку и ре-
шение отдельных конкретных 
проблем.

Глава правительства при-
нял участие в работе всероссий-
ского форума семейного бизне-
са «Успешная семья — успешная 
Россия!». Фамильные предприя-
тия являются основой экономик 
многих стран, обеспечивая до 
70—90 процентов годового гло-
бального валового внутреннего 
продукта и 50—80 процентов за-
нятости. Из них со временем вы-
росли некоторые крупные кор-
порации.

У нас ситуация несколько от-
личается, заметил премьер, но 
постепенно традиции семейного 
бизнеса возрождаются. По дан-
ным Торгово-промышленной па-
латы, примерно три четверти ма-
лых и средних компаний России 
относятся именно к таким пред-
приятиям.

Как и вся экономика, МСП 
в период пандемии коронави-
руса переживали не самые луч-

шие времена, но постепенно сек-
тор активизируется. «В реестре 
субъектов МСП зарегистриро-
вано свыше миллиона вновь со-
зданных в 2021 году предпри-
ятий. То есть на 20 процентов 
больше, чем на начало прошло-
го года. Это говорит о том, что де-
ловая активность возобновляет-
ся», — заявил Михаил Мишустин.

Правительство системно за-
нимается вопросами, которые 
волнуют небольшие компании. 
Продолжится господдержка, 

прежде всего в рамках профиль-
ного национального проекта. На 
его реализацию в бюджете 2022 
года заложено около 65 милли-
ардов рублей. Больше полови-
ны, уточнил премьер, пойдет на 
льготное кредитование.

Кабинет министров сохра-
нит льготы по страховым взно-
сам для малого и среднего бизне-
са. В 2021 году всем МСП снизи-
ли их размер с части зарплат, ко-
торая превышает МРОТ, — с 30 до 
15 процентов. «Это решение по-

зволило малому и среднему биз-
несу в прошлом году сэкономить 
около 480 миллиардов рублей», 
— подчеркнул Мишустин.

Из других мер поддержки, за-
действованных на волне панде-
мии, премьер-министр выделил 
программу «ФОТ 2.0». Компа-
ниям, сохранившим занятость, 
списали более 430 миллиардов 
рублей. На смену ей пришла про-
грамма «ФОТ 3.0», кредит по ко-
торой можно было получить до 
конца прошлого года.

Правительство намерено 
упростить применение кодов 
ОКВЭД (Общероссийский клас-
сификатор видов экономиче-
ской деятельности), чтобы об-
легчить малому и среднему биз-
несу доступ к господдержке. 
Подготовлена концепция по со-
вершенствованию порядка их 
использования, благодаря кото-
рой предпринимателям станет 
проще определять основные и 
дополнительные виды экономи-
ческой деятельности. «Новый 

подход упростит существующие 
процедуры для бизнеса», — заве-
рил глава кабинета министров. 
Специальный сервис Федераль-
ной налоговой службы, который 
позволит предпринимателям вы-
бирать ОКВЭД по результатам 
своей деятельности, заработает 
с 1 января 2023 года.

Михаил Мишустин осмотрел 
выставку форума: послушал 
истории некоторых семейных 
предприятий, посмотрел их про-
дукцию, даже покормил морко-
вью козу, — а потом пообщался с 
предпринимателями об их про-
блемах. Ему, в частности, рас-
сказали, как одну компанию ош-
трафовали на 250 тысяч рублей 
за то, что в ходе проверки было 
выявлено, что «мыло не записа-
ли в отдельную карточку». Глава 
правительства назвал это ерун-
дой и пообещал разобраться с 
конкретным случаем. «Мы не 
должны этого допускать», — под-
черкнул он. «Когда такие случаи 
бывают, вы же сами понимаете, 
что в этом смысле все зависит от 
конкретного человека. У такой 
проблемы есть фамилия, имя, от-
чество. С этим надо бороться», — 
сказал Мишустин.

Премьер призвал вообще сво-
дить к минимуму бюрократию в 
отношении предпринимателей, 
когда узнал, сколько надо сдать 
отчетности для получения сель-
хозгрантов. Мишустин заметил, 

что в Госдуму уже внесли изме-
нения в закон о развитии сель-
ского хозяйства, чтобы для до-
ступа к господдержке не требо-
валось каждый раз заполнять 
огромное количество форм. А 
министерство сельского хозяй-
ства разрабатывает информаци-
онную цифровую систему, кото-
рая должна все формальные про-
цедуры перевести в электрон-
ный вид.

Этот призыв относится и к 
малым торговым фирмам, к ко-
торым, сетовали предпринима-
тели, применяются повышенные 
требования. «По малым формам 
торговли зарегулированность 
должна уходить», — согласился 
Михаил Мишустин. Он сообщил, 
что полномочия по утверждению 
порядка организации рынков бу-
дут переданы регионам, так как 
в каждом есть своя специфика. 
Кроме того, таким предприяти-
ям практически вдвое снизят 
размеры штрафов. Малый биз-
нес, за исключением отдельных 
видов деятельности, также пе-
рестанут штрафовать за первое 
нарушение — по ним будут выно-
сить предупреждения. Это реше-
ние премьер объяснил тем, что 
большинство недочетов проис-
ходит по недосмотру, а не умыш-
ленно.  

Среди малых и средних компаний 
три четверти — семейные предприя-
тия, сообщил Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Правительство системно занимается 
вопросами, которые волнуют 
небольшие компании

Кошмар рантье
Хотя в двух столицах 
доходность даже по-
высилась. В Москве 

срок окупаемости снизился на 
2,3 года, а доходность состави-
ла 4,9% против 4,38% годом ра-
нее. Ставки аренды в Москве 
за год прибавили 30,3%, а «од-
нушки» увеличились в стои-
мости на 16,72%. В Санкт-Пе-
тербурге доходность выро-
сла до 5,16%, а срок окупае-
мости уменьшился на 2,6 года 
(цены на квартиры подросли 
на 18,76%, ставки аренды — на 
35%).

У «Циан.Аналитика» данные 
другие — наибольшая доход-
ность у квартир в Красноярске 
(6,5% годовых), Санкт-Петер-
бурге и Челябинске (по 6,2%), 
Самаре (6%) и Екатеринбурге 
(5,8%). В аутсайдерах — Омск 
(3,5%),  Нижний Новгород 
(4,4%), Казань (4,5%), Красно-
дар и Волгоград (по 5,2%).

Средняя доходность от сда-
чи однокомнатной квартиры в 
крупнейших городах упала за 
год с 6% до 5,4%, говорит эк-
сперт «Циан.Аналитика» Вик-
тория Кирюхина. Ставки арен-
ды за год выросли в среднем на 
19% по всем городам-миллион-
никам: с 17 до 20,4 тыс. рублей 
в месяц, средняя стоимость 
«однушки» — в среднем на 30% 
(с 3,53 млн до 4,6 млн рублей). 
То есть доходность по банков-
ским депозитам сейчас сопо-
ставима или в большинстве 
случаев даже выше, чем доход-
ность от сдачи в аренду.

В период действия льготной 
ипотеки жилье в новостройках 
пользовалось небывалым спро-
сом, около 20—25% покупате-
лей были инвесторами, то есть 
планировали не жить в квар-

тирах, а сдавать жилье, гово-
рит основатель IT-компании 
Realiste Алексей Гальцев. «Те-
перь все эти квартиры посте-
пенно достраивают, сдают. Но в 
сегодняшней ситуации долгос-
рочная аренда не будет прино-
сить ожидаемого дохода. Дело 
в том, что выросла инфляция 
и доход с долгосрочной арен-
ды даже не сможет покрыть ее. 
Также в правительстве рассма-
тривают вопрос об обелении 
арендного рынка, а это еще ми-
нус 13% на НДФЛ. Получается 
абсолютно невыгодно», — гово-
рит он. Скорее всего, инвесто-
ры начнут активно избавлять-
ся от своих квартир, доля про-
даваемой вторички в только что 

сданных ЖК за этот год увели-
чится примерно в два раза. Но-
минально цены на новые квар-
тиры снижаться не будут, счи-
тает Гальцев, однако застрой-
щики будут активно использо-
вать практику акций и скидок.

При росте ипотечных ста-
вок перепродать квартиру бу-
дет сложнее, отмечает Кирюхи-
на, поэтому многие могут вы-
брать комбинированную инве-
стиционную стратегию: в пер-
вые годы сдавать объект (осо-
бенно если он с готовой отдел-
кой), а затем — перепродать не-
движимость. С одной стороны, 
это позволит не платить налоги 
после пяти лет с покупки. С дру-
гой стороны — переждать пери-

од роста ставок по ипотеке и за-
одно заработать на росте цен на 
жилье. Из-за повышения цен на 
недвижимость часть потенци-
альных покупателей перешла в 
категорию арендаторов, то есть 
рынок аренды продолжит цено-
вой рост. «Если за инвестици-
онные сделки принять те, где 
клиенты покупали в проекте 
одновременно по 2—5 квартир, 
то и в 2020, и в 2021 годах на та-
кие «пакетные» ДДУ приходит-
ся около 13% от всего количест-
ва сделок как для Москвы, так и 
для Санкт-Петербурга», — гово-
рит Кирюхина.

Инвесторы могут рассчиты-
вать на то, что как минимум не 
потеряют средства — цены на 

недвижимость с каждым годом 
растут. По данным «Метриум», 
с 2014 года средняя стоимость 
квадратного метра в столичных 
новостройках выросла в 2,3 
раза. Однако если пересчитать 
стоимость жилья в долларах, то 
за последние годы она значи-
тельно упала. В 2008—2014 го-
дах квадратный метр в столице, 
по данным сайта «Индикаторы 
рынка недвижимости», стоил 
4—6 тысяч долларов за квадрат-
ный метр, сейчас — недотягива-
ет до 3,5 тысячи долларов.  

1

— Как собственники квартир 
могут заработать на стенах, 
крыше и подъездах 
rg.ru/art/2228777

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД 
Сергей Лавров рассказал 
об итогах года

«Мы долго 
запрягали»

Екатерина Забродина

Почему именно сейчас Россия поставила вопрос ре-
бром о гарантиях безопасности перед США и НАТО, 
что Москва считает для себя «красными линиями», 
остались ли примеры позитивного сотрудничества с 
Западом — об этом и многом другом рассказал глава 
МИД России Сергей Лавров на пресс-конференции по 
итогам работы в 2021 году. 

Ждем письменных ответов
Лавров напомнил, что под занавес прошлого года 

российская сторона передала США и НАТО и обнародо-
вала два документа: проекты договора между Москвой 
и Вашингтоном о гарантиях безопасности и соглаше-
ние о мерах обеспечения безопасности между Россией 
и государствами Североатлантического альянса. Они 
направлены на исключение дальнейшего продвиже-
ния НАТО на восток и размещения угрожающих РФ си-
стем вооружений вблизи ее границ. «Нам нужны имен-
но юридически обязывающие гарантии, — подчеркнул 
глава МИД России. — Политические обязательства, ко-
торые закреплялись в девяностые годы (не говоря уже 
об устных обещаниях), никогда не выполнялись наши-
ми западными партнерами… Ожидаем от наших коллег 
письменных, положенных «на бумагу» ответов. Как это 
сделали мы, внося свои предложения». 

При этом в российском дипведомстве не готовы 
ждать бесконечно. «Если говорить откровенно, то все 
понимают, что перспектива достижения согласия за-
висит от США. Что бы нам ни говорили о необходимо-
сти консультиро-
ваться с союзника-
ми и вовлекать всех 
членов ОБСЕ в эти 
переговоры — это 
все отговорки… Хо-
тим видеть пози-
цию «на бумаге», 
постатейно по ка-
ждому нашему пун-
кту обоих докумен-
тов получить реак-
цию: что подходит, 
что нет и почему». 

Терпению пришел конец
Лаврова спросили о том, почему именно сейчас Мо-

сква подняла все эти вопросы. «Накопилось, — ответил 
министр. — Накопилось за период после девяностых 
годов, когда обещания, дававшиеся о нерасширении 
НАТО, о непродвижении военной инфраструктуры на 
восток, о неразмещении существенных боевых сил на 
территории новых членов, просто были грубейшим 
образом выброшены в корзину нашими западными 
друзьями. В течение пяти волн расширения НАТО по-
дошла вплотную к границам России. Сейчас альянс ак-
тивно осваивает в военном плане территории, наращи-
вает сухопутные силы, авиацию, масштаб учений на 
Черном море возрос многократно».

В МИД говорят о двойных стандартах западного 
подхода. «Когда от нас требуют на своей территории 
войска направлять в казармы, а параллельно амери-
канцы, канадцы, англичане на постоянной основе пра-
ктически расположились под видом ротации (ротация 
такая условная) и в Прибалтике, и в других странах се-
вера Европы, когда создаются базы и на Черном море 
и на Украине создают базы англичане (они строят базу 
на Азовском море), нас это категорически не может 
устроить. Это неприемлемый подход. Так что время, 
которое было выбрано, просто отражает период, ког-
да Запад зарвался. Давайте прямо говорить», — заявил 
Лавров. И припомнил русскую пословицу — как квин-
тэссенцию российской дипломатии: «Нашему терпе-
нию пришел конец. Мы очень терпеливы. Но вы знае-
те, что мы долго запрягаем. Мы запрягали очень долго. 
Пора ехать». 

О расширении НАТО
 «Недавно прозвучали достаточно интересные заяв-

ления от руководства НАТО, от США о том, что и скан-
динавские страны, которые не являются членами Се-
вероатлантического альянса, будут приветствоваться. 
То есть такое искусственное заманивание, искусствен-
ное расширение этой структуры, которая после холод-
ной войны, после исчезновения Варшавского договора 
потеряла смысл своего существования», — заявил Лав-
ров.. У Лаврова поинтересовались, может ли Казахстан 
быть приглашен в Союзное государство России и Бела-
руси. «У нас нет такой привычки кого-то приглашать. 
У нас есть процедура, в соответствии с которой, если 
кто-то обращается, мы, конечно, рассматриваем (та-
кой запрос. — Прим. «РГ»). Привычка зазывать к себе 
есть у наших западных коллег, как они сейчас зазыва-
ют всех подряд присоединиться к НАТО. Это не наш 
метод, мы вежливые люди», — парировал Лавров.

Об отношениях с Евросоюзом
Лавров рассказал, что во время беседы с главой ев-

ропейской дипломатии Жозепом Боррелем в конце 
прошлого года «на полях» СМИД ОБСЕ в Стокгольме 
стороны подтвердили, что не избегают друг друга. «Но 
я напомнил: мяч на стороне Евросоюза, мы не рубили 
концы в наших связях», — признал министр. По его сло-
вам, Москва готова общаться дополнительно: «Все за-
висит от того, насколько Боррелю разрешат возобно-
вить диалог с РФ и насколько конструктивны будут те 
вопросы, которые с их стороны могут быть затронуты». 

В фокусе российской дипломатии в 2021 году нахо-
дился далеко не только Запад. «Были вовлечены в ра-
боту по содействию урегулированию различных кон-
фликтов (в Нагорном Карабахе, Сирии, Афганистане, 
Ливии), иранской ядерной программы, по палестино-
израильским делам, ситуации на Корейском полуо-
строве и в других горячих точках», — привел обзор Лав-
ров.  

Сергей Лавров: Когда от нас требуют на своей территории 
войска направлять в казармы... Это неприемлемый подход.

Сергей Лавров 
заметил, что 
у России нет при-
вычки зазывать 
другие страны
в союзники
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БИЗНЕС Налоговая служба 
пытается быть незаметной

Смотр онлайн

Роман Маркелов

Личным кабинетом налогоплательщика пользуется 
более 40 млн человек, которые оплатили 93% начи-
сленных им имущественных налогов онлайн. Об этом 
рассказал руководитель Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) России Даниил Егоров на Гайдаровском фо-
руме. «Это полные изменения привычки по уплате на-
логов. Интересно, как можно для гражданина и налого-
вой полностью поменять реальность. Это существен-
ные изменения не только временных и денежных, но и 
моральных затрат», — заявил он.

«Раньше я считал, что налоговое администрирова-
ние — это «я — налоговая». На самом деле это не так — 
администрирование начинается у плательщика, — по-
делился мнением Егоров. — Если ты не понимаешь, как 
у него работает, то ты эти потоки данных нормально 
обработать не сможешь».

В отношении бизнеса ФНС также придерживает-
ся цифровизации администрирования: внедрение си-
стемы АСК НДС позволило контролировать движение 
этого налога. За счет создания прозрачной среды ста-
ло понятно, как идут товарные потоки, участвующие 
в формировании добавленной стоимости. На сегодня 
это позволило сократить возмещение более 95% НДС 
за срок менее месяца, говорит Егоров. «Мы могли оста-
вить это только контрольной процедурой. Но если ты 
держишь в голове, что есть ценность в том, чтобы со-
кратить издержки, тогда ты ее ищешь и в этой области. 
Есть много различных решений, но самое главное — во-
прос вектора. Для нас он четко сформулирован: мы 
стараемся быть незаметными, комфортными, опре-
деленными, сформировать систему доверия к нам, на-
шим институтам и механизмам, по которым мы счита-
ем налоги для экономики», — заявил глава ФНС.  

ЭКОЛОГИЯ Компании сами 
займутся переработкой 
собственных отходов

Бизнес загнали 
в бутылку

Алексей Дуэль

Одним из первых резидентов экотехнопарков, кото-
рые займутся переработкой отходов, станет компания 
Coca Cola. Об этом договорилась вице-премьер Викто-
рия Абрамченко с представителем компании Алексан-
дром Ружевичем во время Гайдаровского форума. По 
ее словам, компания сможет выбрать один их восьми 
парков, чтоб там вместе с ППК «Российский экологи-
ческий оператор» построить мощности для переработ-
ки отходов. «Модель работы технопарков следующая: 
государство готовит площадку с инженерной инфра-
структурой и приглашает резидентов на эту площадку, 
для того чтобы там заниматься применением разных 
технологий утилизации товаров и упаковки», — сказа-
ла вице-премьер.

Первый такой экотехнопарк появится на Ставропо-
лье, сообщила вице-премьер. Об этом уже есть догово-
ренность с региональной властью.

«Пластиковая бутылка — не мусор, в большинст-
ве случаев это хороший ресурс для повторной пере-
работки, — сказал на форуме председатель правления 
ПАО «Сибур Холдинг» Дмитрий Конов. — Пластик бо-
лее экологичен, чем 
другие виды упа-
ковки. Он обеспе-
чивает сохранение 
еды, гарантирует 
пищевую гигиену. 
За него голосуют 
потребители, кото-
рые могут купить 
молоко в бутылке, 
а не в бидоне».

По его мнению, 
вопрос не в самом 
пластике, а в том, 
как его перерабаты-
вать. Помимо механических методов, которые многие 
применяют сейчас, разрабатывают и другие варианты. 
Например, термическими или химическими метода-
ми раскладывать полимер на те молекулы, из которых 
он был получен. И потом уже из них производить вто-
ричный продукт. По мнению Конова, это значительно 
расширяет и возможности переработки — загрязнение 
пищевыми продуктами перестает быть критичным для 
утилизации — и использования получившегося мате-
риала. Главное в экономике замкнутого цикла не за-
прет конкретных изделий, а поиск технологий и спосо-
бов их переработки, считает он.

Чтобы запустить процесс переработки вторсырья, 
стране необходимо принять поправки в закон о расши-
ренной ответственности производителей (РОП), счи-
тает глава ППК РЭО Денис Буцаев. Иначе у отрасли пе-
реработки, которая сейчас осиливает лишь 4—7% обра-
зовавшихся отходов, не будет денег для создания но-
вых мощностей и дальнейшего развития. Эти поправ-
ки обяжут производителей и импортеров обеспечи-
вать утилизацию всей упаковки от проданных товаров. 
После введения новой РОП, цены вырастут не более 
чем на 1,5%, настаивает Буцаев. Все сомнения бизнеса 
по этому поводу — спекуляция, уверена Абрамченко.  

Конвейер милосердия
Одна из создателей си-
стемы паллиативной 
помощи в стране, уч-

редитель фонда помощи хоспи-
сам «Вера» Нюта Федермес-
сер считает, что и в делах мило-
сердия будущее за технология-
ми. И приводит впечатляющий 
пример: в селе Поречье-Рыбное 
Ярославской области персонал 
дома престарелых имел при-
вычку запирать старушек с де-
менцией в отдельных комнатах. 
В них творилось что-то ужасное: 
старушки ползали по полу, ели 
что-то неподобающее и тут же 
могли сходить в туалет. Стару-
шек запирали, чтобы они не ме-
шали. Через четыре года тот же 
самый персонал полностью пе-
рестроил отношения со своими 
подопечными, поставив их на 
рельсы высокой человеческой 
заботы и вежливости. И сегодня 
одни и те же люди не признают 
в себе себя вчерашних. Потому 
что они функционально прора-
ботали и технологично ввели в 
обиход милосердие и заботу. А 
переживший Ренессанс «Дом 
милосердия кузнеца Лобова» 
(так он официально называется) 
в селе Поречье-Рыбное получил 
к тому же президентский грант 
в размере более 8,5 миллиона 
рублей.

Оппонентом обязательного 
применения технологий вежли-
вости, закрепленных в медицин-
ских правилах, — поздоровать-
ся, сесть рядом с больным, взять 
больного за руку, обязательно 
улыбнуться — выступил другой 
участник дискуссии,, основа-
тель Благотворительного фонда 
Константина Хабенского, худо-
жественный руководитель МХТ 
имени А. П. Чехова Константин 
Хабенский: «Разве мы за улыб-
кой приходим к врачу? Если ты 
хочешь, чтобы тебя подержа-
ли за руку, лучше отправиться в 
другое место и к другим людям». 
В окологосударственной меди-
цине сегодня, по его мнению, 
легко можно найти ворох мно-
го улыбающегося медперсонала 
при пятикратной цене услуг. Но 
к улыбкам, по мнению Хабен-
ского, в таких ситуациях чаще 
всего все и сводится. А за насто-
ящей врачебной помощью при-
ходится возвращаться к жест-

коватому по манере общения 
(из-за перегруженности прежде 
всего) врачу из государственной 
больницы.

Федермессер уверена, что 
высокий врачебный профессио-
нализм все-таки нужно сочетать 
с человечностью отношений. И 
там, где врачу не до эмоций, или 
он уже вошел в стадию эмоцио-
нального выгорания и ему само-
му нужна помощь, переадресо-
вывать вежливую успокоитель-
ную коммуникацию с больным 
другому медперсоналу — асси-
стентам, которые всегда есть в 
больницах, и даже волонтерам.

После операции сыну в Из-
раиле она не запомнила имя и 
лицо хирурга, не очень ей пон-
равившегося в общении, зато 
запомнила имя и лицо волонте-

ра-санитара, который давал ге-
ниально правильный коммента-
рий к происходящему на экра-
не монитора: «Видите зеленый 
цвет, значит, все в порядке. Жел-
тый — возникли сложности, но у 
нас такая великолепная коман-
да врачей, что скоро появится 
зеленый... Красный — есть опа-
сность, но у нас такая сильная 
команда врачей, что…»

По мнению Нюты Федермес-
сер, изменение медицинских 
технологий на принципиально 
милосердные сегодня как ни-
когда зависят от главврачей, в 
их власти ввести новые прави-
ла отношений к пациентам. Но 
пока, по ее словам, главврачи со-
риентированы в своих действи-
ях скорее на горздрав. Эту ори-
ентацию надо менять: врач дол-
жен думать в первую очередь о 
пациенте, главврач о врачах сво-
ей больницы, министры о глав-
врачах.

Плохо осознанной пробле-
мой в отношениях врач — паци-

ент, по ее словам, по-прежнему 
остается проблема боли. «Се-
годня у нас в стране масса бо-
лезненных процедур проводит-
ся без обезболивания», — гово-
рит Федермессер и приводит в 
пример всем знакомые гастро-
скопию, колоноскопию. Обез-
болить эти процедуры можно, 
но, как правило, за деньги. При 
указании на это как на недо-
статок следуют ответы «А у нас 
нет анестезиолога» или «А раз-
ве за назначение обезболиваю-
щих средств врачей уже не сажа-
ют?». Уже не сажают, и давно, но 
вопросы «А что у вас болит?» и 
«Как болит?» врачи по-прежне-
му задают редко. Скорее жалу-
ющийся на боль пациент услы-
шит: «Ну а что вы хотите, вам 
же операцию сделали!» Уж не 

говоря о том, что и врачи, и па-
циенты довольно часто не знают 
новые способы обезболивания 
— защечные таблетки, пласты-
ри, пластинки, приклеивающи-
еся к нёбу. Между тем обезболи-
вание — это сегодня тоже сфера 
больших инноваций.

Константин Хабенский по-
советовал не забывать, что вра-
чи, даже самые заматеревшие в 
своих привычках, все-таки всег-
да верят в чудо. И поэтому чело-
веческое отношение может быть 
не менее эффективным, чем хи-
рургическое вмешательство. По 
его мнению, новому отношению 
к больному врачей нужно учить 
со студенческой скамьи. Нюта 
Федермессер полагает, что если 
в больнице такого врача встре-
тят словами «Ты че тут— самый 
умный?» и швырнут больному 
на тумбочку лекарства, то уро-
ки быстро забудутся. Она уве-
рена, что нужно менять  прави-
ла и вводить милосердие в про-
токол.  

ВЫЗОВЫ В Банке России и минфине назвали главные риски для экономики

Энергопереходный период

Роман Маркелов 

Р
оссийской экономи-
ке пора задумываться 
над путями выхода из 
кризиса, куда ее, как 
и всю мировую эконо-
мику, загнала панде-
мия коронавируса и не 
в малой степени — ме-
тоды борьбы с ней. По-

мимо высокой инфляции, раз-
рыва логистических цепочек и 
проблем с предложением перед 
Россией и миром стоят и более 
долгосрочные вызовы. Об этом 
шла речь на сессии Гайдаровско-
го форума «Россия и мир: макро-
экономические приоритеты».

Цены реагируют на погоду 
В целом российская эконо-

мика сейчас имеет дело с целым 
комплексом рисков, отметил 
министр финансов Антон Си-
луанов. Среди них он упомянул 
ESG-повестку (включает тран-
сформацию экономики и биз-
неса, связанную с климатиче-
скими изменениями, социаль-
ной ответственностью и корпо-
ративным управлением, так или 
иначе завязанную на «зеленый» 
энергопереход — «РГ»), геопо-
литику и торговый протекцио-
низм. Причем эти факторы бу-
дут мешать росту не только рос-

сийской, но и мировой экономи-
ки, уточнил Силуанов.

«Ответы должно правитель-
ство давать, что мы поставим 
на карту снижение акционер-
ных рисков. Деньги же есть сей-
час, прибыли большие, огром-
ные прибыли. Вопрос, чтобы эти 
прибыли пошли в новые рабочие 
места, в новые производства и 
так далее. И здесь вопрос защиты 
собственности, гарантии макро-
стабильности: инфляции, кур-
совые, налоговые и так далее», — 
подчеркнул Силуанов.

С этим согласилась глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина. По ее словам, нужно обес-
печить предсказуемость правил 
в экономике, «в том числе цено-
вого регулирования». В своем 
выступлении на Гайдаровском 
форуме она подчеркнула, что 
энергопереход — это мощный, 
долгосрочный и структурный 
проинфляционный фактор. Она 
пояснила, что энергопереход 
разгоняет инфляцию из-за того, 
что экологические технологии 
и инвестиции в традиционную 
энергетику будут дороже. «По 
сути дела, ESG-фактор — это та-
кой длящийся будет шок пред-
ложения, аналогично тому, что 
было, наверное, с нефтяными 
ценами в 1970-х годах», — сказа-
ла Набиуллина.

Экономика 
слишком разогрелась

По словам Силуанова, в усло-
виях мягкой монетарной поли-
тики — в том числе и во время 
пандемии коронавируса — об-
щий долг мировой экономики 
вырос до 260% ВВП. Во время 

пандемии государства «разо-
гревали» экономики с помощью 
мягкой монетарной и бюджет-
ной политики, что привело к бы-
строму росту инфляции, и сей-
час главный вопрос заключает-
ся в том, как выходить из этого 
тренда, сказал министр финан-
сов. «А выходить как? Повыше-
нием процентных ставок, сокра-
щением избыточных дефицитов 
бюджетов. А это очень болез-
ненный процесс», — заключил 
Силуанов.

Два ключевых мировых цен-
тробанка, эмитирующих две ос-

новные мировые резервные ва-
люты — Федеральная резервная 
система (ФРС) США и Европей-
ский центробанк (ЕЦБ) — де-
факто ведут мягкую монетар-
ную политику (держат низкие 
или нулевые ставки, проводят 
программы «количественно-

го смягчения») еще с прошлого 
мирового экономического кри-
зиса 2007 года. Во время панде-
мии коронавируса программы 
количественного смягчения че-
рез выкуп с рынка облигаций и 
стимулирования вложений в ре-
альную экономику были усиле-
ны. Побочным эффектом тако-
го стимулирования экономиче-
ской активности стали появле-
ние «пузырей» в ряде секторов 
фондового рынка и быстрый 
рост инфляции.

Так, в 2021 году инфляция в 
США стала рекордной с нача-

ла 1980-х годов, дойдя до 7%, в 
еврозоне, по предварительным 
данным, она составила 5%, чего 
не было за всю историю суще-
ствования евро. О постепенном 
сворачивании программы вы-
купа активов ФРС объявила в 
конце 2021 года (вероятно, она 
завершится весной-летом), ЕЦБ 
планирует приступить к посте-
пенному сворачиванию про-
граммы в первом квартале. Не 
исключено, что оба регулятора 
могут приступить в 2022 году 
и к повышению процентных 
ставок.

Инфляция 
могла бы быть выше

По итогам 2021 года инфля-
ция в России могла бы быть 
выше на четыре процентных 
пункта, если бы ЦБ не повышал 
ключевую ставку. «Нам бы при-
шлось еще больше повышать 
ставку, и разогрелись бы еще 
инфляционные ожидания, то 
есть это означало бы, по сути, 
несвоевременное действие, не-
обходимость более жесткой по-
литики», — подчеркнула глава 
ЦБ. По словам Набиуллиной, 
денежно-кредитная полити-
ка Банка России не может по-
давить инфляцию сразу, но это 
не означает, что она не работа-
ет: повышение ключевой ставки 

действует на инфляцию с лагом 
во времени.

Банк России начал цикл по-
вышения ключевой ставки ве-
сной 2021 года на фоне ускоре-
ния инфляции. Ставка подня-
лась с рекордно низких для рос-
сийской экономики 4,25% до те-
кущих 8,5% годовых. По оценке 
Росстата, по итогам 2021 года 
инфляция составила 8,4%. Это 
рекордное значение с 2015 года. 
Банк России рассчитывает, что к 
концу 2022 года годовая инфля-
ция снизится до 4—4,5%, сказала 
Набиуллина.

По словам главы минэконо-
мразвития Максима Решетни-
кова, учитывая сложную при-
роду инфляции, ее немонетар-
ный, внешний характер, ответ 
на нее должен быть сложным и 
комплексным. «Одними мера-
ми денежно-кредитной поли-
тики мы этот импульс не пога-
сим. Или ценой гашения этого 
импульса может быть эконо-
мический рост», — предупре-
дил он.  

Среди главных рисков для россий-
ской экономики экономисты назы-
вают «зеленый» энергопереход.

А К Ц Е Н Т

Если бы Банк России не повышал 
почти весь прошлый год 
ключевую ставку, то инфляция 
могла бы оказаться больше 12%
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Виктория Абрамченко: Запуск экономики замкнутого цикла 
обойдется стране в 10 млрд рублей.

Главное в эконо-
мике замкнутого 
цикла — поиск тех-
нологий и спосо-
бов переработки 
изделий

— О чем еще говорили 
на Гайдаровском форуме — 
узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/5172

В  р е з у л ьт а т е  н а ш 
опыт экономических 
мер в условиях панде-

мии пока выглядит очень не-
плохо.

В академическом плане ин-
тересен еще один сюжет, кото-
рый развивается прямо сей-
час. На форуме обсуждался 
вопрос, возможно ли победить 
глобальную инфляцию нацио-
нальными инструментами ре-
гулирования. Ведь сейчас мир 
столкнулся именно с глобаль-
ной инфляцией. Мы привыкли 
бороться с ростом цен, кото-
рый порожден действиями на-
циональных правительств. А 
тут обратная ситуация — зна-
чительная часть инфляции у 
нас импортирована. Предсе-
датель Центробанка Эльвира 
Набиуллина сказала, что спра-
виться можно, что националь-
ная денежная политика играет 
здесь очень важную роль. Это 
будет интересный опыт.

Другой важный процесс — 
формирование общего рынка 
в рамках Евразийского эконо-
мического пространства. Мы 
видим, что механизмы гло-
бального регулирования бук-
суют и есть тренд к уходу в ре-
гиональные зоны свободной 
торговли. 

Сначала у нас были пико-
вые значения безработицы, 
а теперь всем не хватает ка-
дров. Что это за скачки и ша-
тания?

ВЛАДИМИР МАУ: Когда экономика 
растет и ей не хватает рабочей 
силы, это нормально. Безрабо-
тица у нас была высокая, но не 
рекордная — еще пару десяти-
летий назад ситуация бывала 
намного хуже. Поэтому то, что 
происходит сейчас — нормаль-
ный экономический цикл. К 
нему добавилась структурная 
трансформация, от которой 
в 2008—2009 годах «откупи-
лись» резервами (в мягком ва-
рианте, как в России) или на-
ращиванием госдолга (в боль-
шинстве развитых стран). Те-
перь структурная трансфор-

мация начала реализовывать-
ся, и этот процесс тоже требу-
ет привлечения рабочей силы. 
Причем у нас дефицит не толь-
ко низкоквалифицирован-
ного труда, о котором все го-
ворят. У нас очень не хватает 
людей с высокой квалифика-
цией. Рынок труда явно пере-
грет, наглядный пример тому 
— зарплаты в секторе IT. Но 
экономическая теория хоро-
шо знает, как со временем та-
кие вещи регулировать: люди 
идут в денежные специально-
сти, предложение труда начи-
нает превышать спрос, в ре-
зультате балансируются зар-
платы. А низкоквалифициро-
ванный труд постепенно меха-
низируется. Идет нормальный 
процесс структурной адапта-
ции к новым вызовам.

Борьба с углеродом и клима-
тическая повестка — воз-
можность или опасность для 
России?

ВЛАДИМИР МАУ: Я полагаю, наше 
правительство достаточно эф-
фективно, чтобы не допустить 
превращения возможности в 
удавку, избежать серьезных 
опасностей. Хотя точный от-
вет на этот вопрос смогут дать 
только экономические исто-
рики будущего. Каменный 
век ведь когда-то закончил-
ся не из-за того, что закончи-
лись камни. Появляются но-
вые технологии, не связанные 
с углеродом. Потребность в 
нефти и газе не исчезнет, хотя 
со временем их роль как то-
плива может сокращаться, а 

роль в качестве сырья (напри-
мер, для химической промыш-
ленности) — возрастать. Не 
будем забывать и своеобраз-
ную диалектику использова-
ния альтернативных источни-
ков энергии. Они становятся 
выгодными, когда вырастают 
цены на углеводороды. А ког-
да они снижаются, альтерна-
тивная энергетика становит-
ся неконкурентоспособной, 
требует больше государствен-
ных субсидий, потому что пока 
она элементарно дороже. Меж-
ду тем бюджеты большинства 
развитых стран перегружены 
долгом, обслуживание которо-
го в ближайшее время, по-ви-
димому, будет дорожать. Что-
бы альтернативная энергетика 
стала самодостаточной, нуж-
на более глубокая технологи-
ческая трансформация. А еще 
есть сланцевые запасы нефти и 
газа. Их достоинство в том, что 
они требуют меньших инве-
стиций, не надо несколько лет 
вкладывать деньги в обустрой-
ство месторождения, чтобы 
потом много лет окупать эти 
инвестиции. Здесь капиталь-
ные вложения близки к опе-
рационным расходам: можно 
быстро начать и так же быстро 
остановить промысел. То есть 
выросла цена на нефть — запу-
стил, упала — прекратил. В об-
щем, тренд такой есть, и по-
ставленная президентом зада-
ча перейти к углеродной ней-
тральности к 2060 году или 
раньше правильная и вполне 
реалистична. Однако это бу-
дет очень динамичный период, 
в ходе которого можно ждать 
совершенно непредсказуемых 
поворотов технологического, 
а потому и экономического и 
социального характера. По-
смотрим, что будет лет через 
десять, ведь за это время могут 
непредсказуемо измениться 
технологии — и тогда все сюже-
ты и решения будут выглядеть 
совсем иначе.  

Подготовил 
Алексей Дуэль

1

А К Ц Е Н Т

Персонал, запиравший старушек 
с деменцией в отдельных комнатах, 
через четыре года стал общаться с ними 
только по законам милосердия 
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4,5
ПРОЦЕНТА

мог составить рост экономики 

России за 2021 год, 

по предварительным оценкам 

минэкономразвития

Владимир Мау: 
Как лечить экономику 
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ПОЛИЦИЯ Из Черногории 
экстрадирован мошенник, 
присвоивший 
100 миллионов рублей

Вернули вора

Михаил Фалалеев

В Россию из Черногории по запросу Интерпола экстра-
дировали гражданина, обвиняемого в многомиллион-
ном мошенничестве. 

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что возвращенный преступник — Нико-
лай Каймакчи. Он оказался в своем роде весьма талан-
тливым организатором, финансистом, но свои способ-
ности применил в криминальной сфере. В составе орга-
низованной группы он участвовал в подготовке фиктив-
ных документов о результатах финансово-хозяйствен-
ной деятельности нескольких фирм в Ростове-на-Дону. 
В документах были ложные сведения о сделках, что да-
вало право этим компаниям на возмещение НДС из фе-
дерального бюджета. Эксперты рассказали, что такую 
схему мошенники применяют достаточно часто, сооб-
щая, например, о расходах на  благотворительность.

Представив  поддельные декларации в налоговые ор-
ганы, Каймакчи и его соучастники незаконно получили 
почти 100 миллионов рублей. Мошенническая деятель-
ность группы была раскрыта, когда сообщники пыта-
лись получить еще и очередное возмещение налога на 
добавленную стоимость подконтрольной организации 
в размере более 60 миллионов рублей за второй квартал 
2014 года. Тогда было возбуждено уголовное дело. Но 
Каймакчи скрылся от следствия. 

В декабре 2019 года по запросу Главного управле-
ния МВД России по Ростовской области его объявили в 
международный розыск. Его искали около двух лет. В ре-
зультате взаимодействия НЦБ Интерпола МВД России и 
компетентных органов Черногории в феврале 2021 года 
фигурант был задержан и помещен под стражу. В между-
народном аэропорту Подгорицы его передали предста-
вителям МВД и ФСИН России для доставки в Москву.    

АРМИЯ 
Минобороны России 
усилит защиту Крыма 

Плюс ракетный 
дивизион

Юрий Гаврилов

Командующий Южным военным округом генерал ар-
мии Александр Дворников объявил, что расположен-
ный в Крыму 22-й армейский корпус в этом году уси-
лят новым ракетным дивизионом. 
Какое именно оружие дополнительно поставят в ар-
мейский корпус для дополнительной защиты россий-
ского полуострова, генерал не уточнил. Однако понят-
но, что это будут достаточно мощные современные ра-
кетные комплексы.

Ранее командующий Южным военным округом об-
народовал и другие планы, направленные на совер-
шенствование боевого состава ЮВО. «Завершим в 
этом году создание двух дивизий, сформировав в их со-
ставе еще по мотострелковому полку и танковому ба-
тальону. Это позволит повысить боевые возможности 
округа», — заявил Александр Дворников. 

Поясним, что в данном случае речь идет о форми-
руемых с 2020 года двух новых соединениях ЮВО. 
Конкретно — о 19-й мотострелковой дивизии в составе 
58-й общевойсковой армии и 20-й мотострелковой ди-
визии, которая входит в 8-ю общевойсковую армию. 

Кроме того, в ближайшие месяцы в ЮВО развернут 
до полного состава 415-й учебный центр подготовки 
младших специалистов. Там будут обучать более 5 ты-
сяч водителей, наводчиков и механиков-водителей для 
общевойсковых армий округа, а также береговых ча-
стей Черноморского флота и Каспийской флотилии.

Известно также, что в прошлом году в Крыму завер-
шилось формирование нового полка ВДВ со штабом в 
Феодосии. Эта часть вошла в состав Новороссийской 
десантно-штурмовой горной дивизии.  

ЧП В СКР рассказали 
о пожарах, в которых 
погибли дети

Огонь в доме

Наталья Козлова

Ведомство Александра Бастрыкина обнародовала 
страшную статистику по последним пожарам, в кото-
рых среди жертв оказались дети.

В СК заявили, что из-за холодов число пожаров по 
стране возросло. Но у всех у них одна основная причи-
на — неосторожное обращение с огнем, нарушение пра-
вил эксплуатации электрооборудования. Каждый факт 
гибели людей проверяется и расследуется СК.

Год в Костромской области начался с гибели 9 ян-
варя семьи с детьми на пожаре. Следствие только на-
чалось. А в Московской области в поселке Туголесский 
Бор городского округа Шатура на пожаре погибли три 
человека — взрослый и двое детей. Здесь причина ЧП из-
вестна — неправильно установленный газовый баллон.

В ведомстве напоминают — часто дым опаснее пла-
мени, и большинство людей погибает не от огня, а от 
отравления угарным газом. В Архангельске мать оста-
вила детей в квартире, когда они спали, а ночью слу-
чился пожар и дети погибли. Предварительная причи-
на смерти — отравление продуктами горения.

4 января в бане частного дома в Самарской обла-
сти, нашли тела женщины и ребенка 2012 года рожде-
ния. Эксперты сказали, что причина гибели — наруше-
ние правил эксплуатации печного оборудования, и как 
следствие — отравление продуктами горения. За день 
до этого в Новосибирске после пожара в пятиэтажке 
нашли тело 11-летнего мальчика. Там же, в Новосибир-
ской области, расследуется дело о гибели двух детей и 
женщины на пожаре в доме в Мошковском районе. 

С начала января в Иркутской области было 6 смер-
тельных пожаров. Погибли 10 человек, среди которых 
и 11-летняя девочка. В Ленинградской области с 1 по 4 
января — 7 случаев гибели людей от пожара.  

СПЕЦСЛУЖБЫ В понедельник в Москве ожидаются 
новые аресты членов хакерской группировки REvil

Когда ФСБ и ФБР 
работают вместе

Иван Егоров 

В 
понедельник ожида-
ется очередное реше-
ние суда о мере пре-
сечения для шесте-
рых хакеров из груп-
пировки REvil. В вы-
ходные Тверской суд 
Москвы уже отправил 
под арест в СИЗО на 

два месяца восьмерых хакеров.
Алексей Малоземов, Дмит-

рий Коротаев, Артем Заец, Да-
ниил Пузыревский, Михаил Го-
ловачук, Руслан Хансвяров, Ро-
ман Муромский и Андрей Бес-
сонов. Все они подозреваются 
по ч. 2 ст. 187 УК РФ — в непра-
вомерном обороте средств пла-
тежей, совершенном организо-
ванной группой. 

В пятницу Центр обществен-
ных связей ФСБ России сооб-
щил о спецоперации, в резуль-
тате которой были задержаны 
14 членов преступной группи-
ровки хакеров, известной как 
REvil. Задержания и обыски, ко-
торые проводили сотрудники 
ФСБ совместно со следователя-
ми следственного департамен-
та МВД, прошли 13 января и 14 

января по 25 адресам в Москве 
и области, а также в Санкт-Пе-
тербурге, Ленинградской и Ли-
пецкой областях. Во время об-
ысков у хакеров были изъяты 
огромные суммы в наличных 
и криптовалюте в размере 426 
млн рублей, 600 тысяч долларов 
США и 500 тысяч евро. А также 
компьютерная техника, крип-
токошельки и 20 автомобилей 
премиум-класса. 

По данным ФСБ, хакеры раз-
работали вредоносное програм-
мное обеспечение, организова-
ли хищение денег с банковских 
счетов иностранцев и обнали-
чивали их, в том числе прио-
бретая дорогостоящие товары в 
интернете. Как уточнили в рос-
сийской спецслужбе, оператив-

но-разыскные мероприятия на-
чались после того, как амери-
канские спецслужбы передали 
в Россию информацию о лиде-
ре хакеров. По данным амери-
канского ФБР, он причастен к 
посягательствам на информа-
ционные ресурсы высокотех-
нологичных компаний путем 
внедрения вредоносного про-
граммного обеспечения, шиф-
рования информации и вымога-
тельства денежных средств за ее 
дешифрование. В США за подоб-
ные преступления киберпре-
ступникам может светить не-
сколько пожизненных сроков. 

Что касается ч. 2 ст. 187 УК 
РФ, которую сейчас вменили 
арестованным хакерам, то она 
устанавливает ответственность 

за изготовление в целях сбы-
та или сбыт поддельных кре-
дитных либо расчетных карт и 
других платежных документов. 
Максимальная ответственность 
по ней — до 5 лет обязательных 
работ или 7 лет лишения свобо-
ды и штраф до 1 млн рублей. По 
данным «РГ», членам REvil мо-
гут быть также предъявлены об-
винения в неправомерном до-
ступе к компьютерной инфор-
мации — то есть взломе, а так-
же в вымогательстве и легали-
зации преступных доходов. Од-
нако для этого потребуются за-
явления потерпевших. Но, как 
известно, все потерпевшие от 
действий REvil — это иностран-
ные граждане и иностранные — в 
основном американские — ком-
пании. И неясно, захотят ли они 
общаться с российскими следо-
вателями и давать какие-либо 
пояснения и показания. 

США могли бы потребовать 
выдать хакеров им и судить уже 
по американским законам. Но 
это невозможно. Россия не вы-
дает своих граждан — все они бу-
дут осуждены на Родине. 

Хакеры из REvil получили 
известность благодаря своим 

атакам на крупнейшие компью-
терные компании, в том числе 
Apple. Известно, что в марте 
прошлого года они требовали с 
известного тайваньского про-
изводителя Acer выкуп в 50 млн 
долларов за неопубликование 
украденной при помощи вируса 
REvil информации. 

Как сообщила представитель 
администрации США высоко-
го ранга на спецбрифинге для 
журналистов после задержа-
ния 14 хакеров в России, один 
из них был причастен к взлому 
американской трубопровод-
ной компании Colonial Pipeline. 
При этом она назвала операцию 
ФСБ и МВД в России по аресту 
хакеров из REvil «очень важны-
ми шагами». 

В прошлом году Владимир 
Путин и Джо Байден в Жене-
ве создали экспертную группу 
Кремля и Белого дома по борь-
бе с вирусами-вымогателями. 
По словам чиновницы, в рамках 
этого канала проходят регуляр-
ные встречи и обмен информа-
цией о кибератаках.    

Задержания хакеров и обыски про-
ходили сразу по 25 адресам в пяти 
регионах России. 

А К Ц Е Н Т

Задержанные в России хакеры из REvil 
получили известность благодаря своим 
атакам на крупнейшие компьютерные 
компании, в том числе Apple и Acer 

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2246608

— Ракету «Циркон» рекомендовали к принятию 
на вооружение 
rg.ru/art/2245896

УЧЕНИЯ 

По приказу 
Шойгу в частях 
ВВО проверяют 
боеготовность

МАРШ 
НА ПОЛИГОНЫ
Юрий Гаврилов 

Войска и силы на Востоке Рос-
сии действуют по тревоге. В 
конце прошлой недели в Мино-
бороны России сообщили, что 
по приказу главы военного ве-
домства Сергея Шойгу в реги-
оне организовали внезапную 
проверку боеготовности частей 
и соединений.

«В Вооруженных силах Рос-
сийской Федерации продол-
жаются плановые мероприя-
тия зимнего периода обучения 
войск. В рамках подготовки к 
проведению стратегическо-
го командно-штабного учения 
«Восток-2022» в войсках Вос-
точного военного округа про-
водится внезапная проверка 
боевой готовности», — расска-
зали в оборонном ведомстве.

Известно, что в ходе этой 
проверки воинские формиро-
вания ВВО, к которым отно-
сятся не только сухопутные 
подразделения, но также воен-
ная авиация и силы Тихоокеан-
ского флота, сначала привели в 
высшую степень боевой готов-
ности. Затем войска направили 
в районы сосредоточения. 

Было сказано, что перед вы-
полнением учебно-боевых за-
дач ряд соединений и частей со-
вершает марши комбинирован-
ным способом на незнакомые 
полигоны. Причем эти учебные 
поля расположены на значи-
тельном удалении от пунктов 
постоянной дислокации. 

По информации из Мино-
бороны России, все это позво-
лит армейскому командова-
нию оценить готовность войск 
Восточного военного округа к 
выполнению задач по предназ-
начению после перегруппиров-
ки и переброски на большие 
расстояния. Разумеется, речь 
не идет о командировании во-
енных за рубеж. По тревоге они 
действуют исключительно в 
пределах территории РФ. 

В оборонном ведомстве под-
черкнули, что особое внимание 
на внезапной проверке уделе-
но оценке возможностей тран-
спортной инфраструктуры го-
сударства. Для генералов важ-
но знать, насколько региональ-
ные органы власти и различные 
гражданские структуры готовы 
оперативно и в необходимых 
военным объемах обеспечи-
вать перевозки войск и сил.  

В минобороны также сооб-
щили, что после такой перебро-
ски подразделения Восточного 
военного округа отработают в 
назначенных районах широкий 
спектр задач.  В том числе зай-
мутся организацией всесторон-
него обеспечения. 

А еще они выполнят контр-
ольные и зачетные упражнения 
по предметам боевой подго-
товки. Генералы также сплани-
ровали тактические учения и 
стрельбы на дальних и незнако-
мых солдатам и офицерам воен-
ных полигонах.

В эти дни войска действуют 
в полях не только на Востоке 
России. Армейские учения про-
водятся повсеместно на терри-
тории страны. В частности, в 
Западном военном округе не-
сколько тысяч военнослужа-
щих вывели на общевойсковые 
полигоны сразу в четырех ре-
гионах — в Воронежской, Белго-
родской, Брянской и Смолен-
ской областях. В маневрах за-
действовано около 300 единиц 
военной техники, в том числе 
танки Т-72Б3 и боевые машины 
пехоты БМП-2. 

Тот факт, что учения по вре-
мени совпали с переговорами в 
Женеве и Брюсселе по гаранти-
ям безопасности РФ, кое-кто на 
Западе моментально расценил 
как попытку Москвы надавить 
на переговорщиков из США и 
НАТО. 

Пресс-секретарю президен-
та РФ Дмитрию Пескову даже 
пришлось объяснять, что эти 
события никак между собой не 
связаны. 

«Мы говорим о наших по-
дразделениях в наших военных 
округах на территории нашей 
страны. Военное строительст-
во и военные учения, маневры 
продолжались и будут продол-
жаться. Это обычная практи-
ка любых вооруженных сил», — 
подчеркнул Дмитрий Песков.    

Перед выполнени-
ем задач ряд сое-
динений и частей 
совершает марши 
на дальние незна-
комые полигоны

ПОГОДА В Гидрометцентре спрогнозировали погоду в феврале 
в европейской части России

Зима отступит
Ольга Игнатова

В 
феврале на большей части 
европейской России по-
года будет теплее, чем об-

ычно. В пределах нормы — лишь 
на севере страны. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказала за-
ведующая лабораторией Ги-
дрометцентра России Людмила 
Паршина.

По словам синоптика, в Мо-
скве преимущественная ноч-
ная температура февраля минус 
5—10, днем от нуля до минус 5 
градусов. Но в этом феврале мо-
жет быть теплее. Не исключены 

периоды похолодания, когда по 
ночам столбики термометров бу-
дут опускаться до минус 20 гра-
дусов. Примерно такая же тем-
пература ожидается на северо-
западе — в Новгородской, Псков-
ской и Ленинградской областях.

В феврале обычно осадков 
выпадает мало, но в нынеш-
нем году прогнозируется, что в 
средней полосе их будет боль-
ше. Лишь на севере Поволжья 
может быть дефицит осадков. 
При этом погода ожидается сла-
боморозной. По ночам там пре-
имущественно минус 15, днем — 
минус 6—11 градусов.

Зима еще проявит свой нрав 
в Сибири и на Дальнем Востоке, 
за исключением крайних юж-
ных регионов ДФО — юга Хаба-
ровского края, Приморья. Хо-
лоднее нормы на один градус 
ожидается в автономных окру-

гах Сибири, на юге Западной 
Сибири, в частности в Новоси-
бирской и Томской областях, 
на севере центральных районов 
Красноярского края, на всей 
территории Якутии, а также на 
севере Амурской и Магадан-

ской областей и Хабаровского 
края. Мало осадков прогнози-
руется на севере Красноярского 
края, в Якутии и других регио-
нах, где температура прогнози-
руется ниже нормы. Например, 
на юге Западной Сибири по но-
чам до минус 20, днем до минус 
14 градусов. На Урале также мо-
жет быть морозно: по ночам до 
минус 19, днем — до минус 10 
градусов. 

Новая неделя в столичном 
регионе не будет морозной. 
Максимум в ночь на Крещение 
может быть до минус 12 граду-
сов.  
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Зима еще проявит свой нрав в Сибири
и на Дальнем Востоке, за исключением 
крайних южных регионов ДФО
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ОЧЕВИДЕЦ Наш специальный корреспондент передает из Алма-Аты

Пуля для Марии 
Константин Волков, 
Алма-Ата

Р
оссиянка Мария Мель-
никова, Ким по мужу, 
1995 года рождения, 
была убита преступ-
никами на улицах го-
рода Тараз. Она рабо-
тала администратором 
в кафе. Когда в Таразе 
начались погромы, со-

трудников кафе развозили по 
домам, Мария вышла из маши-
ны у городской администрации, 
поскольку жила неподалеку. В 
это время на площадь выехала 
какая-то «Газель» и люди оттуда 
начали стрелять вокруг. Шаль-
ная пуля попала Марии в живот 
и прошла навылет.

«Ее тяжело ранили, — расска-
зывает консул-советник Генкон-
сульства РФ в Алма-Ате Артем 
Оганов. — Потом приехала ско-
рая, попытались спасти, но без-
успешно».

Мария была главным кор-
мильцем в семье с тремя деть-
ми, двое из них — граждане Рос-
сии. Ее муж — самозанятый, по-
лучает в месяц порядка 60 ты-
сяч тенге (10 300 рублей по те-
кущему курсу). Свекровь рабо-
тает поварихой, оклад пример-
но такой же. Она и рассказы-
вает по телефону, как все было. 
Голос у нее довольно ровный, 
почти без эмоций. «Мария шла 
по улице, неожиданно нача-
лась перестрелка, в ходе кото-
рой она была убита выстрелом. 
Потом ее подобрала скорая, 
привезла в городскую клини-
ческую больницу, где констати-
ровали смерть. Так как сейчас 
сложная ситуация и год назад у 
меня умер муж, нам жить слож-
но. Если можно, примем любую 
материальную, финансовую по-
мощь. Ни от чего не откажемся. 
У Марии были кредиты. Сколь-
ко точно, не знаю. Может, най-
дется возможность их аннули-
ровать»?

Ад совсем рядом
Генпрокуратура Казахста-

на подсчитала, что 225 человек 
в дни беспорядков 4-го – 10-го 
января погибли и более 4500 
пострадали. Скорее всего, циф-
ры будут увеличиваться: сей-
час продолжается контртерро-
ристическая операция в некото-
рых городах, в том числе в Алма-
Ате. По ночам до 19 января дей-
ствует комендантский час. Город 
уже почти зачищен, кроме неко-
торых районов частного сектора 
в нижней части – там укрылись 
бандиты, которые с наступлени-
ем темноты выходят на улицы. В 
минувшую пятницу, например, 
были изнасилованы две женщи-
ны и несколько человек огра-
блены. По ночам в тех районах 
иногда слышны отдаленные вы-
стрелы.

Но в целом обстановка в стра-
не нормализуется. Однако люди 
напуганы. Сколько лет жили 
спокойно, и вдруг в один миг 
оказалось, что ад совсем рядом. 
Неожиданно на улицы выходят 
бандиты (кстати, не так давно 
в Казахстане была большая ам-
нистия в честь 30-летия незави-
симости), силы правопорядка 
куда-то исчезают, горят здания, 
мародеры грабят магазины, нет 
хлеба и лекарств.

Нет и внятной информации 
о происходящем, только слухи, 
один другого тревожней. Сожгли 

акимат, отобрали на улице ма-
шину у соседа, убили старушку, 
идущую в аптеку, полиция пере-
шла на сторону бандитов. И где 
гарантия, что это не повторит-
ся, если столь легко город погру-
зили в хаос, превратили милую, 
солнечную Алма-Ату с ее улич-
ными кафе и карагачами — при-
земистыми вязами над арыка-
ми в некий устрашающий, пря-
мо Готэм-сити из американских 
фильмов.

Кто командовал 
отморозками

 И, конечно, остается вопрос, 
кому это было нужно, кто сто-
ит за погромами. Мы беседуем 
с председателем Казахстанско-
го русского культурного центра 
и главой Координационного со-
вета организации российских 
соотечественников Республики 
Казахстан (КСОРС РК) Всеволо-
дом Лукашевым. Он бывший во-
енный врач спецназа и один из 

самых известных представите-
лей русской диаспоры в Казахс-
тане. Именно Лукашев 5 января 
на телеканале Almaty.tv высту-
пил с призывом сохранять спо-
койствие, потому что «в нашем 
обществе нет неразрешимых во-
просов».

 «Нет сомнений, что беспо-
рядки в начале января были хо-
рошо спланированы, — говорит 
Лукашев. — Среди участников 
погромов было несколько групп. 
Первые ехали на строительной 
технике и выламывали стены и 
двери, после чего, не останав-
ливаясь и ничего не грабя, пе-
ремещались к другим объектам. 
По пути у них были точки, где к 
тракторам и экскаваторам под-
бегали ждущие их люди и быстро 
заправляли машины из канистр. 
Следом шли другие, эти уже гра-
били и поджигали».

По словам Лукашева, логика 
действий погромщиков пока не 
совсем ясна, но наличие у них 

четкого плана безусловно. «На-
пример, жгли архивы, но не все 
— не тронули ни президентский 
архив, ни архив КНБ», — отме-
чает он. Кроме того, все вышки 
сотовой связи в городе из строя 
выводить не стали, сожгли все-
го одну, но как раз ту, на которой 
была аппаратура, обеспечива-
ющая оплату на заправках бан-
ковскими картами. При этом, 
говорит глава культурного цен-
тра, говорить о межэтнической 
напряженности не приходит-
ся. «Тех, кто пытался призвать к 
погромам русских, просто били 
свои же», — рассказал он. Это пе-
рекликается и со словами клю-
чаря кафедрального Вознесен-
ского собора Алма-Аты отца 
Александра Суворова, который 
рассказал, что во время погро-
мов к церквям подходили ка-
захи явно из числа погромщи-
ков, спрашивали, что это такое, 
и узнав, что русская церковь, 
уходили.

Пятого января была сожже-
на студия российского телека-
нала «МИР». По словам корре-
спондента канала Кирилла Хар-
ламова, пока что размер ущерба 
не установлен, но в минувшую 
пятницу в офис приходил аким 
(мэр) города, оценивал размер 
ущерба. Сгорели и были разгра-
блены расположенные рядом 
Первый канал «Евразия», «Рус-
ское радио Азия», много реклам-
ных агентств.

Впрочем, видеть здесь анти-
российскую направленность 
вряд ли стоит. Телеканалы рас-
положены прямо на централь-
ной площади Республики на-
против взятого штурмом акима-
та. Есть версия, что погромщики 
хотели выйти в эфир, поэтому 
ворвались в студии. Но, видимо, 
не разобрались, как это сделать, 
и решили хотя бы пограбить и 
сжечь. Но это все предположе-
ния. Возможно, в дальнейшем 
следствие выяснит, какими мо-
тивами руководствовались пре-
ступники.

Еще один вопрос: а кто же 
эти погромщики, которые отре-
зали головы убитым полицей-
ским? Тут ответ пришел пока не 
из спецслужб, а из Минздрава 
Казахстана. Были случаи, когда 
пострадавшие не понимали и не 
отвечали на вопросы медиков на 
казахском и русском языках. А 

после получения медицинской 
помощи без разрешения поки-
дали медицинские организации, 
даже уходили из реанимации в 
сопровождении неизвестных во-
оруженных лиц. Три алма-атин-
ские горбольницы несколько су-
ток находились из-за таких го-
стей на осадном положении.

Страх и неуверенность 
в Алма-Ате 

Но главное — не придут ли по-
громщики снова, это волнует 
всех, в том числе и русских. И не-
мало этнических русских наме-
рены уехать. По словам консула-
советника Генконсульства РФ 
Артема Оганова, очередь в ген-
консульстве из желающих при-
нять участие в программе добро-
вольного переселения в Россию 
полностью забита на два месяца 
вперед. Встревожены и предста-
вители русского бизнеса.

И проблема здесь в неопреде-
ленности и страхе, усилившихся 
после погромов. Люди уезжали и 
раньше, но сейчас их число воз-
растет, считают Оганов и Лука-
шев. Раньше были недовольны 
несбалансированностью отно-
шений со стороны властей. Все 
руководящие должности тут за-
нимают представители титуль-
ной нации. Правда, в новом пра-
вительстве Токаева есть русские 
– первый вице-премьер Роман 
Скляр, министр ЧС Юрий Иль-
ин. То же самое на всех уровнях 
власти.

Недавние погромы показа-
ли, как неустойчива ситуация, 
и многие из тех, кто раньше ко-
лебался, уезжать или нет, те-
перь будут склоняться к отъе-
зду. «Люди боятся, — говорит Лу-
кашев. — Они не знают, что будет 
дальше, какая власть, какая по-
литика, а влияния на политиче-
ские процессы в Казахстане рус-
ские практически не имеют». 
Впрочем, сами казахи ведь тоже 
уезжают. Едут, например, полу-
чать образование за границей и 
там остаются». При этом отно-
шения на человеческом уровне 
между всеми живущими в Казах-
стане национальностями очень 
хорошие . По словам Лукашева, 
чтобы люди не уезжали, Казахс-
тан должен стать государством 
со сформированным граждан-
ским обществом. «Основой дол-
жен стать постулат о принадлеж-
ности к Казахстану, а не к опре-
деленному роду или племени». 
Пока же сложилась ситуация, 
когда у некоторых есть рента 
от добычи природных богатств. 
Она распределена между опре-
деленными людьми. Однако, до-
бавляет Лукашев, «мы, предста-
вители русской общины здесь, 
верим, что у Казахстана есть бу-
дущее, и мы хотим быть частью 
будущего этой страны».  

Мария Мельникова была главным 
кормильцем своей семьи. Теперь 
дети остались без матери.

СКАНДАЛ 
Проход в центр Венеции 
теперь стоит денег 

Туристы 
заплатят

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Несмотря на отсутствие значительных турпотоков, 
власти «города на воде» не намерены отказываться от 
продажи билетов для посещения исторического цен-
тра Венеции. Их усилия направлены главным образом 
на борьбу с путешественниками-однодневками, кото-
рые, по их мнению, не только не приносят вливаний в 
городскую казну, но и своим потребительским отно-
шением к охраняемой ЮНЕСКО Венеции планомерно 
превращают ее в Диснейленд.

Ожидается, что в феврале, во время венецианского 
карнавала, проект будет запущен в пилотном режиме, 
а с 1 июня ему дадут официальный старт. За въезд в Ве-
нецию или на острова ее лагуны на любом транспорте 
будет взиматься плата, размер которой варьируется 
от 3 до 10 евро в день, в зависимости от сезона и коли-
чества гостей в городе. При этом налог на въезд мож-
но будет оплатить вместе с билетами на поезд, самолет 
или круизный лайнер.

Наличие билетов будут проверять в пунктах пропу-
ска, снабженных турникетами, которые установят в 
городе. За потоком «нелегальных туристов» будут так-
же следить стереоскопические камеры с датчиками. 
По расчетам властей, система турникетов будет дей-
ствовать порядка 90 дней в году, когда город не справ-
ляется с нашествием гостей. К числу граждан, которых 
освободят от покупки билетов, относятся дети до 6 лет, 
местные жители и их родственники, служащие, а также 
путешественники, которые остаются на ночлег и пла-
тят туристический сбор в гостиничных структурах.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
На Украине не останется 
русскоязычной прессы

Язык ваш — 
враг наш

Петр Лихоманов

Вчера на Украине вступили в действие очередные по-
ложения закона «Про обеспечение функционирования 
украинского языка как государственного». Того само-
го закона об украинизации всего и вся, принятого на из-
лете правления Порошенко и с упорством планомерно 
внедряемого его преемником и идейным последовате-
лем Зеленским.

Если год назад на «мову» перешли сфера обслужива-
ния, телевидение, образование и другие области жизни, 
то в этом очередь дошла до прессы. Теперь любые обще-
государственные периодические издания, выходящие не 
на языках коренных народов — украинском, крымско-та-
тарском и караимском, и не на английском или языках 
стран ЕС — то есть на русском, — должны печатать допол-
нительный и равный по объему и наполнению тираж на 
«госязыке. Подавляющее большинство таких изданий 
— это 217 газет и 107 журналов, по данным Книжной па-
латы Украины — будут вынуждены уходить в интернет, 
перерегистрироваться как региональные СМИ (тогда 
украинизация коснется их только в 2024-м. — «РГ») либо 
закрываться. Всего же в Украине осталось 580 общена-
циональных изданий на всех языках, и только при пре-
зиденте Зеленском, за последние два года, их количество 
сократилось на одну пятую.

Дело в том, что 
второй украинский 
тираж больше чем в 
два раза увеличива-
ет финансовую на-
грузку на издатель-
ство — в том числе 
за счет перевода, и 
нет никаких гаран-
тий, что он будет 
раскуплен. Это по-
ставит многих на 
грань выживания, и 
нехитрый трюк с целевым распределением тиража, на-
пример — русскоязычные номера отправляются в Одес-
су, а украиноязычные во Львов — как говорят эксперты 
рынка, в этом случае не сильно поможет. Поэтому даже 
такие крупные бренды, как «КП-Украина» и «Вести», 
сдались перед властью и перевели бумажные версии на 
украинский язык, сократив тираж.

В комментариях к событию для коллег представите-
ли редакций признали, что наверняка потеряют тради-
ционных подписчиков, и гарантированно не получат 
новых — «украиномовных», ведь основными читателя-
ми газет являются горожане старше 50 лет, и они сплошь 
говорят по-русски и тверды в предпочтениях. Поэтому 
акцент в развитии эти и другие общественно-полити-
ческие издания заранее решили делать на электронные 
русскоязычные версии.

Кризис, как предполагают эксперты, коснется и раз-
влекательного сегмента рынка — телегидов, афиш, крос-
свордов. Переводить их на мову бессмысленно, посколь-
ку человек не может решать кроссворд на похожем, но 
не родном языке. Поэтому эксперты предсказывают, что 
кроме российских книг на Украину начнется и контра-
банда кроссвордов.

Конечно же, за рубежом не обратили внимания на 
углубляющуюся дискриминацию по признаку языка на 
Украине. Ведь русскоязычные газеты — это не самое из-
вестнее англоязычное издание Украины Kyiv Post, месяч-
ный перерыв в деятельности электронной версии кото-
рого — якобы из-за давления властей, если верить издате-
лю — вызвало шквал озабоченностей со стороны послов 
G7 в Facebook и Twitter. 

Пока же Зеленский остается бездумным продолжате-
лем начертанной его предшественником линии на рас-
кол и войну, несмотря на то, что обещал избирателям со-
вершенно иное. И уничтожение прессы на русском язы-
ке в немалой стапени отразится на рейтинге президента. 
Хотя социологи, составлявшие коллективный портрет 
электората Зеленского утверждают, что тот вообще не 
читает — ни на русском, ни на «государственном».  

ТРЕНД Почему в США множатся преступления на антисемитской почве

Синагоги берут под охрану
Игорь Дунаевский

С
пецназовцы ликвидиро-
вали вооруженного злоу-
мышленника в американ-

ском Колливилле (штат Техас), 
который захватил четверых че-
ловек в заложники в местной си-
нагоге. Поначалу с нападавшим 
пытались договориться, но пе-
реговоры давались непросто — 
он угрожал расправиться с плен-
никами, если кто-то попытается 
проникнуть в здание. После мно-
гочасового противостояния око-
ло 200 бойцов ФБР и полиции, 
эвакуировав жителей близлежа-
щих домов, пошли на штурм зда-
ния, где загремели взрывы и вы-
стрелы. Позже губернатор штата 
Грэг Эбботт сообщил, что все за-
ложники были освободены.

Личность и мотивы злоумыш-

ленника не раскрываются, хотя, 
по данным СМИ, он требовал ос-
вобождения осужденной за тер-
роризм Аафии Сиддикки — она 
отбывает 86-летний тюремный 
срок на базе ВВС США в Техасе 
за покушение на убийство аме-
риканского солдата в 2010 году 
в Афганистане. Было ли нападе-
ние на синагогу  совершено на 
почве религиозной нетерпимо-
сти — пока вопрос, но власти Ва-
шингтона, Далласа (штат Техас), 
а также нескольких регионов 
объявили об усилении нарядов 
полиции у еврейских религиоз-
ных центров.

Инцидент прокомментиро-
вал и президент Джозеф Байден: 
«В предстоящие дни нам еще 
предстоит узнать о мотивах на-
падавшего. Но пусть каждый, кто 
пытается распространять нена-

висть, знает: мы будем противо-
действовать антисемитизму и 
росту экстремизма в этой стра-
не». Он также поддержал амери-
канскую общину евреев в целом.

Такой акцент главы государ-
ства при том, что мотивы пре-
ступления пока не известны, не 
случаен. Антисемитизм — не но-
вая, но все более острая пробле-
ма для Америки, где нападения 
на евреев и синагоги стали про-
исходить все чаще. Особенный 

всплеск произошел за последние 
пять лет. Среди самых резонан-
сных преступлений такого рода 
— расстрел прихожан в синаго-
ге «Дерево жизни» в Питтсбур-
ге (штат Пенсильвания) в 2018 
году. Нападавший Роберт Грего-
ри Бауэрс, перед тем как открыть 
огонь, выкрикивал лозунги про-
тив евреев. Его жертвами стали 
11 человек. Годом позже 19-лет-
ний Джон Эрнест открыл огонь 
из винтовки в синагоге городка 

Поуэй (штат Калифорния), где 
убил одного и ранил троих чело-
век. В том же году два вооружен-
ных человека застрелили троих 
посетителей в магазине кошер-
ных продуктов в Джерси-Сити 
(штат Нью-Джерси). Следовате-
ли тогда заявили, что преступле-
ние совершено на почве религи-
озной нетерпимости к евреям.

Но это только получившие об-
щенациональный резонанс слу-
чаи, а на деле угрозы и насильст-
венные проявления ненависти к 
евреям стали в Америке едва ли 
не каждодневной рутиной. Анти-
диффамационная лига (амери-
канская НПО, декларирующая 
своей целью противодействие 
антисемитам. – «РГ») заявляла, 
что к 2020 году антисемитизм в 
США разросся до «исторических 
уровней». Так, по подсчетам спе-

циалистов лиги, в 2018 году на 
евреев и еврейские организации 
в США было совершено почти 1,9 
тысячи нападений.

Если анализировать в про-
центном соотношении, то, по 
данным ФБР, более половины 
преступлений на почве религи-
озной нетерпимости соверша-
ются против евреев. Крупный 
всплеск таких нападений был за-
фиксирован в Нью-Йорке в 2018 
году, а полицейские стали почти 
вдвое чаще фиксировать граф-
фити со свастикой и антисемит-
скими лозунгами на городских 
зданиях.

При этом проявления наси-
лия фиксировались как со сторо-
ны белых неонацистских груп-
пировок, так и со стороны ради-
кальных групп афро- и латиноа-
мериканцев.  

За рубежом не 
обратили внима-
ния на дискрими-
нацию по признаку 
языка на Украине

Подожженное вандалами во время беспорядков здание акимата Алма-Аты готовят к ремонту.
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Было ли нападение на синагогу 
совершено на почве религиозной 
нетерпимости — пока вопрос

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Власти Казахстана освободили от должности вице-министра энергетики 

Жумабая Карагаева. «Следственно-оперативной группой территориаль-

ного департамента Агентства по финансовому мониторингу по Манги-

стауской области задержаны вице-министр энергетики Республики Ка-

захстан Жумабай Карагаев, руководители электронных торговых площа-

док и лица, причастные к необоснованному повышению цен на сжижен-

ный нефтяной газ в Мангистауской области», — говорится в сообщении 

агентства, которое цитирует РИА «Новости». Кроме того, пост гендирек-

тора, председателя правления казахстанской государственной компа-

нии «КазТрансОйл» покинул Димаш Досанов. Также досрочно прекра-

щены полномочия председателя правления АО «Национальная компа-

ния QazaqGaz» Кайрата Шарипбаева. Об этом сообщила пресс-служба 

госфонда «Самрук-Казына», на которую ссылается агентство.

Подготовила Елена Бугайская
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ТОЛЬКО В «РГ» Певица Анджела Георгиу рассказала, как добиться успеха и когда надо вызывать полицию

Бунтующая Анжелика
Мария Бабалова

В 
Большом театре прошел 
первый в этом году гала-
концерт, организованный 

компанией IMG из цикла «Пла-
сидо Доминго приглашает...». 
Вместе с маэстро на Историче-
скую сцену вышли его знаме-
нитые коллеги и друзья: Хибла 
Герзмава, Екатерина Семенчук, 
Эва-Мария Вестбрук, Рене Папе, 
Марио Чанг и Анджела Георгиу 
— выдающаяся румынская со-
прано, которая прославилась не 
только своим уникальным го-
лосом, но и крутым примадон-
нским нравом. Но, приехав в 
Россию, Анджела Георгиу дала 
эксклюзивное интервью «РГ».

С какими чувствами вы ехали 
в Россию?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Я сначала не зна-
ла, что это вечер Пласидо. Я еха-
ла в Москву просто на новогод-
ний концерт. Хотя не люблю та-
кие концерты. Такой формат, где 
много солистов, рассеивают вни-
мание публики. Но мне очень хо-
телось выступить в Большом теа-
тре. Да и сегодня такое время, что 
любое выступление уже удача.

Пандемия нанесла непоправи-
мый ущерб искусству?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Думаю, да. В ны-
нешние времена любое «да» 
мгновенно может превратиться 
в «нет». Когда это безумие только 
началось, я потеряла десять кон-
цертов — по пять в Америке и в Ки-
тае. У меня были контракты имен-
но в тех странах, где было отмене-
но все. Это было большое психо-
логическое потрясение. Я начала 
петь на сцене в восемнадцать лет... 
И с 1985 года я никогда не преры-
валась в своей профессии. 

А многие ваши коллеги гово-
рят, что пауза пошла им на 
пользу…

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Они лгут! Зачем 
мне пауза? Я больше ничего не 

умею делать, кроме как петь. 
Если у меня этого нет, я — никто. 
Моя жизнь — это музыка. И я не 
стану лицемерить, говоря, что 
работа, которую я делаю, она не 
для публики. Но еще хуже при-
шлось в эти месяцы молодым 
певцам… И артисты, и публи-
ка — все оказались напуганы. Но 
и осознали, что мы нужны друг 
другу в равной степени.

Чем вы занимались, когда теа-
тры и концертные залы были 
закрыты?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Я старалась быть 
полезной. И не только занима-
лась записями, последняя из ко-
торых — с музыкой Вангелиса, 
которую он написал специаль-
но для меня. Но постоянно иска-

ла места в больницах, врачей, ле-
карства… Я очень многим людям 
помогла, даже не подозревая, 
что у меня есть на это силы.

Каким теперь будет оперное 
искусство?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: И сегодня, и вче-
ра оперное искусство дегради-
рует благодаря усилиям режис-
серов, которые теперь главные. 
К сожалению, я единственная 
певица, которая говорит «нет» 
этой деградации и беспределу. 
Никто из коллег за мной не идет. 
А я категорически не хочу участ-
вовать в «Богеме» на Луне или на 
Марсе и в «Травиате», где Вио-
летта Валери — очень образован-
ная юная леди доит корову. По-
моему, это вершина деградации! 
Я не против новых постановок с 
поиском идей и смыслов. Но, по-
жалуйста, не забывайте, что все 
театры и исполнители сосущест-

вуют благодаря тому, что создал 
гений композитор, которого мы 
должны уважать.

Поэтому вы так часто отме-
няете свои выступления?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Безусловно! Я 
знаю, чего хочу, и за это отча-
янно борюсь. Мне важны краси-
вые постановки, а еще мне нуж-
но, чтобы мне нравились мои 
партнеры. Я должна любить или 
хотя бы быть влюбленной! И 
чтобы это было взаимно. На про-
тяжении карьеры я много раз от-
меняла спектакли, потому что 
плакала из-за того, что была не-
довольна постановкой или пар-
тнером. А когда ты всю ночь про-
плачешь, на следующий день 
уже не можешь петь. 

Вам нравится кто-нибудь из 
молодого поколения певцов?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Есть много кра-
сивых голосов. Но мне очень не 
нравится, что в последнее время 
вокал стали преподавать в ин-
тернете все кому не лень. Даже 
совсем молодые певцы, у кото-
рых нет ни знаний, ни техники, 
ни опыта. Это ужасно! Вообще 
самая главная удача для опер-
ного певца в начале пути — это 
встретить своего учителя, кото-
рый будет и по сердцу, и по ха-
рактеру. А главное, занятия бу-
дут проходить без психологи-
ческого насилия и насилия над 
голосом. Ведь огромное количе-
ство очень талантливых певцов 
безвозвратно теряют голоса в 
процессе так называемого об-
учения. И это преступление! Я за 
все свою жизнь ни разу к фониа-
тру не обращалась. А все коллеги 
вокруг делают какие-то опера-

ции на связках, потому что у них 
техника неправильная.

Но интернет сегодня для боль-
шинства стал единственным 
источником информации…

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Да, но это уби-
вает искусство! Сегодня мно-
гие знаменитости маниакально 
привязаны к социальным сетям. 
Ошибка думать, что артисты та-
кие же люди, как и все осталь-
ные. Это неправда! Зачем вы-
ставлять на всеобщее обозрение 
свою повседневную жизнь — еду, 
шопинг или занятия спортом? А 
все эти «квартирные» концер-
ты в интернете — это настоящее 
предательство профессии! Я уже 
насмотрелась на кухни, спальни 
и прочие бытовые подробности 
жизни своих коллег. Я считаю, 
певцы не имеют на это права! 
Мы должны жить так, чтобы со-
хранялась загадка. Я не собира-
юсь отдавать свою жизнь на по-
требу публике. Мы нужны сво-
ей публике, я уверена, совсем не 
для этого! А для того, чтобы меч-
тать, чтобы попадать в другой, 
лучший мир.

Вам нравится выступать пе-
ред публикой, которая вас обо-
жает или которую надо заво-
евывать?

АНДЖЕЛА ГЕОРГИУ: Я не думаю, что 
за один вечер можно завоевать 
публику. Сейчас, благодаря ин-
тернету, публика, как правило, 
хорошо знает, на чье выступле-
ние отправляется, кого хочет по-
смотреть живьем. За это люди и 
платят деньги. Вот почему я про-
тив той части публики, которая 
приходит лишь для того, чтобы 
покричать «Бу!». Это бесчело-
вечно — унижать артиста! Поэ-
тому, если меня кто-то освистал, 
я всегда вызываю полицию, так 
как расцениваю это как нападе-
ние. Ведь и у знаменитого арти-
ста бывает плохой день, и он так-
же нуждается в поддержке, как и 
проигравший спортсмен.  

ВЫСТАВКА В московском Манеже впервые собрали наследие Виктора Цоя

Вот такое «Кино»
Инга Бугулова 

В 
этом году Виктору Цою 
исполнилось бы 60. В 
родном Петербурге 
день рождения музы-
канта — 21 июня — отме-
тят грандиозным кон-
цертом воссоединив-
шейся группы «Кино», 
а в Москве открыли вы-

ставку «Виктор Цой. Путь героя» 
— с 15 января она работает в Ма-
неже. 3000 квадратных метров, 
11 залов и абсолютно все насле-
дие одного из главных отечест-
венных кумиров, собранное в од-
ном месте — такого еще не было.

На этой выставке все поют. 
Если вы вдруг приспустите науш-
ники (их вместе со смартфоном 
выдают перед входом), то услы-
шите, что каждый что-то напе-
вает себе под нос и — да, да! — вы 
тоже. Песни «Кино» ведут из зала 
в зал, они слышны при приближе-
нии к экспонатам, иногда — пре-
рываются на интервью или архи-
вные концертные записи. Так ра-
ботает геолокация, которая сама 
определяет ваше местонахожде-
ние в Манеже и включает нуж-
ное сопровождение. Все, что вам 
нужно — просто идти. 

«Приходите ко мне в котель-
ную, к десяти!» — зовет нас Вик-
тор Цой, и мы уже здесь — в сум-
рачном помещении с топкой и 
кучами угля. В котельной на ули-
це Блохина, прозванной позже 
«Камчаткой», музыкант прора-
ботал несколько сезонов и пере-
лопатил тонны. Здесь собиралась 
вся неформальная тусовка Ле-
нинграда, сегодня — это место па-
ломничества. И пока играет «О-о-
о, это странное слово Камчатка», 
мы можем посмотреть отрывки 
из фильма «Йа-хха» Рашида Нуг-
манова, увидеть роспись Виктора 
в журнале дежурств и адресован-
ные ему записки от сменщиков.

Помните ли вы, как выглядят 
аудиокассеты? В следующем зале 
они встретят нас впечатляющи-
ми размерами, крутящейся плен-
кой и расскажут о каждом аль-
боме в дискографии «Кино». Тут 
же — варианты обложек, листы из 
блокнота Виктора Цоя со строч-
ками песен и зарисовками на по-
лях... А в центре — одно из самых 
мощных впечатлений: три гита-
ры музыканта.

— Для меня в принципе все то, 
что удалось собрать на выстав-
ке, — круче, чем «Мстители». Но 
когда я увидел три гитары отца 
вместе, я был поражен. Вот так 
рядом они впервые, — говорит 
сын Виктора Цоя Александр. 

Архив семьи — очень важная 
часть экспозиции. Папа Викто-
ра — Роберт Максимович — пере-
дал для выставки вещи, которые 
раньше никогда не покидали его 

дом. Вырезанные музыкантом 
из дерева маски и пепельницы, 
ученические рисунки... Рядом — 
подборка видеокассет: конечно 
же, боевики с кумирами — Брю-
сом Ли и Арнольдом Шварценег-
гером.

А один из первых экспонатов 
предоставила Джоанна Стингрей 
— популяризатор русского рока в 
Америке и подруга «Кино». Это 
записка от Виктора на англий-
ском, где он сожалеет, что не смог 
проводить ее, и просит продать 
что-то из его картин за океаном, 
купить ему на вырученные день-
ги часы и кроссовки. Джоанна, 
конечно, просьбу выполнила, а 
еще с присущим ей энтузиазмом 
договорилась с Энди Уорхолом, 
чтобы тот подписал советским 
друзьям банки с супом Кэмпбелл. 

— Я знала Уорхола и как-то 
решила показать ему искусст-
во моих друзей, русских худож-
ников из Ленинграда — Виктора 
Цоя, Африки, Тимура Новикова 
и других. Когда он увидел их кар-
тины, его как подменили: обычно 
холодный, безэмоциональный, 
он словно растаял. Конечно, он не 
думал, что я притащу ему 20 ба-
нок супа, но все равно старатель-
но под мою диктовку выводил в 
подарок Цою и Гребенщикову — 

«Виктору», «Борису», — расска-
зывает Стингрей. 

Для нее самой один из самых 
удивительных экспонатов — би-
лет из Диснейленда, куда они 
ездили вместе с Виктором, кото-
рый тот сберег:

— Я очень удивилась, когда 
увидела этот билет! Я ведь, не за-
думываясь, сразу их выкидыва-
ла, как мусор. А он сохранил. 

Сохранил Виктор и ту самую 
банку супа — она есть на выставке. 
В отличие от, например, Георгия 
Гурьянова — барабанщик «Кино», 
сам будучи не менее экстраваган-
тным художником, чем Уорхол, 
церемониться не стал и амери-
канский презент просто съел.

Жемчужина этого путешест-
вия — зал, в котором выставлены 
картины Виктора Цоя. Курирует 
его музейно-выставочный центр 
«РОСИЗО» — единственное госу-
дарственное учреждение, в со-
брании которого имеется рабо-
та музыканта. Знаменитых цо-
евских квадратных человечков 
знают, наверное, все — они бега-
ют, кричат, летают, размахивают 
руками и еще много чего. Но от-
крытием для многих может стать 
то, что Цой прекрасно справлял-
ся с классическими сюжетами, 
экспериментировал, рисуя на 
кухонной клеенке и упаковоч-
ном поролоне, одним из первых 
создал такое концептуальное вы-
сказывание, как, например, по-
лотно «Картину нарисовать не 
успел». В витринах — баночки с 
краской, кисти и фломастеры. Те 
самые, которыми в 1990-м он на-
рисует одну из последних, проро-
ческую, картин — «Дорога» с че-
ловеком за рулем.

Дорога и поставила точку в его 
жизни. Шокирующий, последний 
экспонат — кассета, подвешенная 
в разорванном пространстве. На 
бумажной ленте подписано: «Но-
вые». Это значит, что на ней му-
зыка группы «Новые композито-
ры». Именно эту кассету Виктор 
слушал во время аварии. Строч-
ку, на которой запись останови-
лась, каждый может услышать в 
своих наушниках. 

«Вот дорога моя, ей не видно 
конца, мне не видно конца, я не 
помню лица...» — так пел Цой дав-
но-давно звонким, почти детским 
голосом и еще даже не в «Кино».

И ведь все так. 
Только лицо его мы все пом-

ним.  

Анджела Георгиу: Моя жизнь — это музыка. И я не стану лицемерить, 
говоря, что работа, которую я делаю, не для публики.

Не только песни, но и внешний 
облик Виктора Цоя стал настоящей 
легендой.

А К Ц Е Н Т

На этой выставке все поют. 
Каждый что-то напевает себе под нос, и вы — тоже 

КОГДА В ЗАЛЕ СМЕЮТСЯ, 
НА СЦЕНЕ УМИРАЮТ
Четыреста лет назад в Париже родился главный коме-
диограф мира Жан-Батист Мольер (1622—1673).

Его настоящая фамилия была Поклен, а Моль-
ер — это сценический псевдоним. Отец — придвор-
ный обойщик и камердинер короля Людовика XIII. 
Он обеспечил своему сыну прекрасное образование: 
юноша закончил престижный иезуитский Клермон-
ский колледж, где изучил латынь, что позволило ему 
читать в оригиналах римских классиков. По преда-
нию Жан Поклен перевел на французский язык фило-
софскую поэму Лукреция «О природе вещей», но пе-
ревод этот не сохранился.

От Мольера почти не осталось автографов. Его по-
черк известен по его подписи на долговой расписке; 
ее-то сегодня и воспроизводят на обложках и титуль-
ных листах изданий мольеровских пьес. Отсутствие 
подлинников сочи-
нений Мольера по-
родило известный 
миф о том, что его 
пьесы на самом деле 
писал Пьер Корнель. 
Но это только миф.

Не миф, что Мо-
льер ставил свое ав-
торское искусство 
ниже актерского. 
Собственно, пьесы 
он стал писать пото-
му, что его театральной труппе не хватало текстов. Уже 
в расцвете славы обласканному королевским двором 
Мольеру предложили титул «бессмертного» во Фран-
цузской академии, созданной при поддержке кардина-
ла Ришелье. Но это звание обязывало отказаться от вы-
хода на сцену, и Мольер титулу «бессмертного» предпо-
чел любимое актерское ремесло. 

Ради него он в молодости отказался и от юридиче-
ской карьеры и стал играть в одной труппе с комеди-
антами Жозефом и Мадленой Бежар, вместе с кото-
рыми основал «Блистательный театр». Однако театр 
не выдержал жесткой конкуренции с другими париж-
скими труппами, и они были вынуждены целых три-
надцать лет играть в разных местах французской про-
винции как площадной театр, что, впрочем, дало Мо-
льеру бесценный опыт работы на народную публику. 
Впоследствии слишком «народный» язык пьес Молье-
ра даже ставили ему в упрек, но это и обеспечивало их 
популярность не только среди знати, но и среди про-
стой публики. 

Но еще более важный опыт как драматургу ему дала 
собственная игра на сцене. Хотя по внешности статный 
красавчик Мольер мало подходил для комедийных ро-
лей, изображавших всевозможные человеческие поро-
ки и недостатки. Дело в том, что в то время не актеры 
вживались в свои роли, а роли писались под конкрет-
ных актеров с учетом их характерных качеств, в том чи-
сле и комедийных. Как директор собственного париж-
ского театра, известного как «Труппа Мольера», он по-
рой использовал эти качества довольно жестоко. Если 
актер хромал, то именно его Мольер заставлял часто и 
быстро передвигаться по сцене. Актер страдал, а публи-
ка хохотала.

В то же время Мольер был решительным реформа-
тором комедийного театра. Он ставил комедию даже 
выше трагедии и при всей внешней статической коме-
дийности вносил в ее сюжеты истинный драматизм. Так 
комедия из обычного фарса, с которого начинал и сам 
Мольер во время его скитаний по провинции, превра-
тилась в искусство высокой драмы. 

Искусство Мольера позже высоко оценил сам Гете. 
«Так велик, что, перечитывая его, всякий раз толь-
ко диву даешься. Он — единственный в своем роде, его 
пьесы граничат с трагическим и полностью захваты-
вают, ему никто не осмеливается подражать. «Ску-
пой», где порок лишает сына всякого уважения к отцу, 
— произведение не только великое, но и в высоком 
смысле трагическое… Я всякий год читаю несколько 
пьес Мольера, так же как время от времени рассма-
триваю гравюры по 
картинам великих 
итальянских масте-
ров» (И.П. Эккер-
ман. «Разговоры 
с Гете в последние 
годы его жизни»).

Об искусстве Мо-
льера с восхищени-
ем отзывался Миха-
ил Булгаков: «И лю-
блю его не только за темы пьес, за характеры его героев, 
но и за удивительно сильную драматургическую тех-
нику. Каждое появление действующего лица у Мольера 
необходимо, обосновано, интрига закручена так, что 
звена вынуть нельзя».

Более скептически оценивал Мольера Пушкин, про-
тивопоставляя ему Шекспира: 

«Лица, созданные Шекспиром, не суть, как у Моль-
ера, типы такой-то страсти, такого-то порока, но суще-
ства живые, исполненные многих страстей, многих по-
роков… У Мольера скупой скуп и только…»

Тем не менее переоценить влияние Мольера на рус-
ский театр нельзя. Без него не было бы Фонвизина и 
Крылова. Влияние мольеровского «Мизантропа» на 
Грибоедова с его «мизантропом» Чацким также несом-
ненно. Мольеровский «фирменный» прием прямого 
обращения актера к зрительному залу использовал Го-
голь в «Ревизоре». Да и сам Пушкин поначалу хотел на-
звать свой маленький шедевр «Моцарт и Сальери» «За-
висть», то есть использовать тот же мольеровский ме-
тод олицетворения в персонаже конкретного человече-
ского порока. Так же как в «Скупом рыцаре».

Как всякий истинный комедиограф, Мольер имел 
множество врагов, и среди парижских аристократов, 
чье поведение он нещадно высмеивал («Мещанин во 
дворянстве»), и среди духовенства, ханжество которо-
го обличал («Тартюф»). Пьесы Мольера нередко запре-
щались, но это, как водится, только создавало им до-
полнительную славу. 

К тому же к Мольеру благоволил король Людовик 
XIV. С этим связан апокриф, что парижский архиепи-
скоп отказался хоронить Мольера на христианском 
кладбище под тем предлогом, что перед смертью он 
не исповедался и не раскаялся в актерской профес-
сии. Король спросил священника: «На сколько футов 
освящена земля на кладбище?» «На шесть, сир», — 
сказал архиепископ. «Тогда похороните его на глуби-
не 8 футов».

Как и положено великому актеру, Мольер умер пра-
ктически на сцене. Смертельно больной продолжал иг-
рать в своем спектакле «Мнимый больной». Во время 
одного из представлений ему стало плохо. Его отвезли 
домой, и через несколько часов он скончался.  

От Мольера 
не осталось авто-
графов. Его почерк 
известен по долго-
вой расписке

Как и положено 
великому актеру, 
Мольер умер прак-
тически на сцене

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663 

А К Ц Е Н Т

Если меня кто-то освистал, я расцениваю 
это как нападение и вызываю полицию

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Песни группы «Кино» сопровождают посетителей выставки в Манеже из зала в зал.
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Справка «РГ»

Выставка будет открыта в Мане-

же до 15 апреля. Для входа необ-

ходим QR-код. Подробную ин-

формацию можно узнать на сайте 

проекта: https://tsoyhero.com/
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Тест для губернатора

И только потом с поло-
жительным результа-
том Наталья Шмыко-

ва позвонила на «горячую ли-
нию» и оформила больничный 
онлайн. 

Кстати, новосибирские уче-
ные совместно с коллегами из 
Санкт-Петербурга разработа-
ли новую тест-систему, выявля-
ющую штамм «омикрон». Она 
одновременно выявляет нали-
чие генетического материа-
ла коронавируса и определяет, 
относится ли он к «омикрон»-
штамму.

Как рассказали «Российской 
газете» в Институте химиче-
ской биологии и фундаменталь-
ной медицины (ИХБФМ) СО 
РАН, своевременное обнаруже-
ние нового штамма очень важно 
по нескольким причинам. Раз-
новидность вируса COVID-19, 
получившая обозначение «оми-
крон», распространяется во 
много раз быстрее, чем пред-
шествующие ей штаммы. Кро 
ме того, она отличается боль-
шим числом мутаций, что дела-
ет штамм более устойчивым к 
вакцинам.

Мобилизуют стоматологов
В некоторых регионах бьют 

тревогу — не хватает медиков 
в амбулаториях! Так, в Санкт-
Петербурге, например, сей-
час в срочном порядке доуком-
плектовывается штат поликли-
ник — прежде всего за счет ор-
динаторов и медиков учрежде-

ний федерального подчинения, 
не задействованных в помощи 
больным коронавирусом. Если 
и этого окажется недостаточно, 
то городская служба здравоох-
ранения планирует привлекать 
на помощь студентов старших 
курсов медицинских вузов.

Уже сейчас учащиеся-меди-
ки старших курсов работают в 
«красных зонах» в Амурской 
области. «Я — уже на шестом 
курсе, поэтому выполняю ра-
боту среднего медицинского 
персонала, — рассказала «РГ» 
Юлия Сухарева, получающая 
образование в Амурской ме-
дакадемии. — Есть договорен-
ность, что наши смены — чаще 
всего ночные, а на выходных 
мы выходим на день».

А в Астраханской области, 
как и во многих других регио-
нах страны, недостатка во вра-
чебных кадрах в «ковидных» 
госпиталях нет, наблюдается 
лишь нехватка персонала в по-
ликлиниках. На помощь тут так 
же приходят те же студенты по-
следних курсов медицинских 

учебных заведений — они ходят 
по вызовам на дом, развозят ле-
карства, работают на «скорых».

В Новосибирской области 
готовится мобилизация не-
профильных специалистов — 
вплоть до стоматологов и пси-
хологов. Такое распоряжение 
в связи с подготовкой к пятой 
волне пандемии и возможному 
проникновению «омикрона» 
издало руководство региона. 

 «Ковидные» койки ждут
В Ростовской области в свя-

зи со спадом заболеваемости 
число «ковидных» коек сокра-
тили, но заверили, что при не-
обходимости их можно быстро 
развернуть снова. Кроме того, 
в городе открылся новый Дон-
ской инфекционный центр на 
260 коек.

Как удалось выяснить корре-
спондентам «РГ», в других ре-
гионах «ковидных» коек хва-
тает. Пока. В Санкт-Петербурге 
в стационарах свободно около 
32 процентов. Их не сокраща-
ют именно из-за  коек для паци-

ентов с COVID-19. В Минздраве 
Астраханской области корре-
спондента «РГ» успокоили, что 
в случае наплыва больных от-
кроются места в том числе в пе-
репрофилированных медучре-
ждениях.

В Амурской области продол-
жают функционировать восемь 
инфекционных и семь прови-
зорных госпиталей — в общей 
сложности на 1300 коек. Сво-
бодный коечный фонд состав-
ляет 25,8 процента.

В Нижегородской области 
развернут обсерватор на 160 
человек — специально для на-
блюдения за теми, кто прибыва-

ет из стран, где обнаружен но-
вый штамм. Лечить заболевших 
будут на базе трех больниц, где 
развернуто 85 коек. 

Кроме того, в аэропорту Ни-
жнего Новгорода проводится 
двойная термометрия для при-
бывших из «неблагополучных» 
стран.  

Не повторит ли нашествие «омикро-
на» весну-2020, когда в больницы 
Петербурга выстраивались такие 
очереди? 

А К Ц Е Н Т

В Новосибирской области 
готовится мобилизация 
непрофильных специалистов — 
вплоть до стоматологов и психологов

— В России зарегистрирована 
тест-система для выявления 
«омикрона» 
rg.ru/art/2244895

1

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии 
 вакантных должностей:

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  судьи Центрального окружного военного  
суда;

—  заместителя председателя Ростовского-на-
Дону гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 
6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 17 февраля 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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РЕГИОНЫ ОТКРЫЛИ СТАТИСТИКУ ПО «ОМИКРОНУ»

Ранее заражение «омикроном» обнаружили в 40 регионах России, мно-

гие случаи из них завозные. Первые пациенты с новым штаммом выяв-

лены на Дальнем Востоке. Это родители с ребенком, вернувшиеся в Бла-

говещенск после отдыха в Турции.

В Свердловской области новый штамм выявили у четырех человек, со-

общили в региональном оперштабе по коронавирусу. Дважды «оми-

крон» обнаружили в Астраханской области. В Ростовской же выявлены 

три очага: в общежитии вуза и два домашних, не связанных между со-

бой, — в разных семьях заболели ребенок и женщина. «Эти люди не вы-

езжали за границу и не имели контактов с гражданами, вернувшимися из 

других стран. Следовательно, «омикрон» имеет местное распростране-

ние со всеми вытекающими отсюда рисками», — отметил Главный сани-

тарный врач региона Евгений Ковалев. В Нижегородской области — один 

случай заболевания «омикроном»: заразившейся девушке 28 лет, она не 

была вакцинирована, и в состоянии средней степени тяжести ее госпи-

тализировали в инфекционную больницу.

Подготовили Татьяна Тюменева, Наталья Коротченко, 
Никита Зайков, Роман Мерзляков, Лариса Ионова, Елена Мелихова, 
Наталья Граф, Ольга Медведева, Сергей Набивачев, Оксана Ильина, 
Мария Волкова

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ

Подмосковье 
готовится 
к вспышке 
«омикрона»

ПОЛУЧИТЬ 
РЕЦЕПТ 
В TELEGRAM
Ирина Рыбникова

В Подмосковье будут введены 
ограничительные меры, если 
эпидемиологическая ситуация 
с распространением штамма 
«омикрон» серьезно осложнит-
ся. Вновь будет усилен контр-
оль за соблюдением мер без-
опасности в транспорте, отме-
нены массовые мероприятия, 
приняты другие ограничения, 
уже знакомые жителям по пре-
дыдущим вспышкам коронави-
русной инфекции, сообщил гу-
бернатор Московской области 
Андрей Воробьев.

«Мы заранее наращиваем 
все необходимые мощности для 
того, чтобы достойно справить-
ся с нагрузкой. В частности, в 
два раза увеличиваем коечный 
фонд во временном госпитале в 
парке «Патриот». Там было 400 
коек, разворачиваем еще столь-
ко же», — отметил губернатор. 
Готовятся к новой вспышке и 
все учреждения здравоохра-
нения области — вновь обору-
дуются кислородом инфекци-
онные койки, закупаются до-
полнительные медикаменты 
и средства индивидуальной 
защиты, врачи проходят под-
готовку для работы в красных 
зонах.

По прогнозам областно-
го минздрава, на пиковые по-
казатели новой волны регион 
может выйти в период от се-
редины февраля до середины 
апреля. И как говорит министр 
здравоохранения Светлана 
Стригункова, то, какой будет 
эта волна, во многом зависит 
от нас самих. Если темпы вак-
цинации сохранятся на дол-
жном уровне, есть шанс прой-
ти ее с минимальными поте-
рями — тяжелых осложнений 
у привитых «омикроном» нет. 
По словам Стригунковой, в об-
ласти от COVID-19 привиты 
более 4,2 миллиона жителей 
и почти 500 тысяч прошли ре-
вакцинацию, так как с момен-
та прошлой прививки у них 
уже прошло от6 до 12 месяцев. 
«Но сроки ревакцинации подо-
шли еще у 1,5 миллиона чело-
век, и лучше с ней не тянуть», 
— напоминает министр. Жите-
лям напоминают, что сделать 
первичную или повторную 
прививку можно в поликли-
никах и фельдшерско-акушер-
ских пугктах, в МФЦ, в круп-
ных торговых центрах. 

За последние полторы не-
дели число вновь выявляемых 
больных коронавирусом в ре-
гионе выросло с 1,5 тысячи до 
3,1 тысячи человек в день. В 
последний раз такая выявля-
емость наблюдалась в начале 
ноября прошлого года. Сейчас 
же заметно выросла заболева-
емость в возрастных группах 
30—39 и 70—79 лет. Чаще стали 
госпитализировать детей. И на 
20 процентов чаще жители об-
ласти обращаются в «Скорую 
помощь». И это, пожалуй, са-
мый тревожный симптом. Он 
говорит о том, что люди начали 
болеть тяжелее, либо их состо-
яние ухудшается из-за несво-
евременно начатого лечения. 
И вместо врача приходится вы-
зывать уже «скорую».

Не секрет, что в Подмоско-
вье не хватает врачей. Участко-
вые терапевты не всегда успе-
вают дойти до больного в день 
вызова. Надвигающаяся волна 
«омикрона» еще более  усугу-
бит ситуацию. Понимая это, 
власти еще в прошлом году на-
чали создание муниципаль-
ных медицинских чатов. Они 
размещены в социальной сети 
Telegram, в них присутствуют 
главврачи всех подмосковных 
поликлиник. Жители могут на-
прямую обратиться к меди-
цинским начальникам в случае 
возникновения проблем с по-
лучением врачебной помощи. 
Отвечают в чатах в режиме он-
лайн. Ссылки на Telegram-чаты 
всех муниципалитетов разме-
щены на сайте общественной 
палаты Московской области 
opmosreg.ru в разделе проекты. 
Нужно лишь найти свой город 
и навести телефон на располо-
женный рядом QR-код.  

Пик заболеваемо-
сти в регионе ожи-
дается в период 
с середины февра-
ля до середины 
апреля

СТОЛИЦА Сергей Собянин: В ближайшие дни «омикрон», скорее всего, 
полностью вытеснит «дельту»

Будет непросто
Любовь Проценко

П
рогноз, который дал в 
конце прошлой недели 
мэр Москвы Сергей Со-

бянин, сбылся: уже вчера забо-
леваемость коронавирусом в 
столице выросла за сутки почти 
до 6,5 тысячи вновь заразив-
шихся. Причем 41,7 процента 
из взятых в последние дни проб 
приходится на штамм «оми-
крон». Об этом главе города до-
ложили во время посещения 
Диагностического центра лабо-
раторных исследований депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы, расположенном на Вар-
шавском шоссе.

«В ближайшие дни «оми-
крон», скорее всего, полностью 
вытеснит«дельту», которая до-
минировала у нас в прошлом 
году», — такой вывод сделал 
мэр, подробно ознакомившись 
с работой центра. Специали-
сты рассказали ему, что первый 
случай появления нового штам-
ма, уже охватившего планету, в 
Москве был зафиксирован в 
прошлом году 20 декабря. С тех 
пор в общей сложности обнару-
жено 729 таких образцов. Спе-
цифика «омикрона» состоит 
в том, что более заразный, он 
стремительно распространя-
ется. Но Москва готова к новым 
масштабам заболеваемости ко-
ронавирусом. За время панде-
мии в столице появилась сеть 
из 17 городских лабораторных 
центров по диагностике коро-
навируса методом ПЦР, к кото-
рой так же подключены лабора-
тория федерального Противо-
чумного центра Роспотребнад-

зора и 7 частных лабораторий. 
Общими усилиями они могут 
проводить за день около 70 ты-
сяч тестов ПЦР в сутки.

Диагностический центр 
на Варшавке в этой сети — го-
ловной, самый современный 
и крупный, в котором работа-
ет более 500 человек. За панде-
мию город оснастил его более 
чем 500 единицами современ-
ной лабораторной техники. Те-
перь на базе центра проводит-
ся свыше 35 миллионов биохи-
мических, иммунологических, 
общеклинических, цитологиче-
ских и морфологических иссле-

дований в год по заказам более 
120 городских лечебных учре-
ждений. На этой базе впервые 
в России внедрен в практику и 
метод полногеномного секвени-
рования вируса NGS, который 
позволяет параллельно читать 
сотни образцов за один цикл 
работы прибора. Как доложил 
Собянину директор центра Ан-
дрей Комаров, с 14 января в го-
роде начала действовать специ-
альная система лабораторных 
исследований ПЦР-тестов по 
обнаружению омикрона. Всего 
в центре пока делается порядка 
10—12 тысяч ПЦР-тестов на ко-

ронавирус, но при необходимо-
сти их может производиться и 
до 30 тысяч в сутки.

Говоря о характере забо-
леваемости новым штаммом, 
Сергей Собянин сказал в ин-
тервью телеканалу «Россия 1»: 
«Значительного роста госпита-
лизаций не происходит, не рас-
тет и число заболевших в тяже-
лой и очень тяжелой форме. Та-
ким образом, пока подтвержда-
ются предположения о том, что 
заболевание «омикроном», как 

правило, протекает в более лег-
кой форме». Поэтому, опираясь 
на опыт других стран, уже стол-
кнувшихся с ним, Москва гото-
вится к повышенной нагрузке в 
первую очередь на амбулатор-
ное звено. Для этого поликли-
ники перешли на усиленную ра-
боту. В них увеличили количест-
во дежурных врачей для приема 
пациентов с симптомами ОРВИ, 
а также расширили спектр диаг-
ностических возможностей. В 
частности, помимо консульта-
ции и осмотра врачом, при на-
личии показаний москвичам 
проведут дополнительные об-
следования, например, возьмут 
кровь на анализ, сделают ЭКГ. 
А для того, чтобы развести по-
токи пациентов, в каждой по-
ликлинике предусмотрена спе-
циальная маршрутизация для 
больных с повышенной темпе-
ратурой.

«Мы справимся и с этой вол-
ной заболеваемости, хотя бу-
дет, конечно, непросто», — уве-
рен Сергей Собянин. К жителям 
столицы он обратился с прось-
бой: «Прошу москвичей в бли-
жайшие недели соблюдать мак-
симальную осторожность. По 
возможности откажитесь от 
необязательных поездок и по-
сещений общественных мест. 
Обязательно используйте за-
щитные маски. Тем самым вы 
сохраните свое здоровье и смо-
жете избежать перегрузки си-
стемы здравоохранения. Это 
критически важно».  

Мэр Москвы Сергей Собянин
посетил Диагностический 
центр.

Дробильная машина, установленная в Ульяновском лесопарке 
в ТиНАО, самая большая и мощная в городе.

РАКУРС Как в столице 
утилизируют 
новогодние деревья

Ели съели

Ирина Огилько

Город еще сверкает праздничными гирляндами, на 
площадях стоят новогодние световые скульптуры. Но 
дома москвичи уже избавляются от елок. Акция «Елоч-
ный круговорот», стартовавшая в городе, может дать 
этим деревьям вторую жизнь. Как это происходит, кор-
респонденты «РГ» выяснили, побывав в самом боль-
шом в городе пункте приема и переработки деревьев.

По просьбам москвичей в этом году открылось 
580 приемных пунктов хвойных. Это на 30 точек сбо-
ра больше, чем год назад. Судя по количеству елок, 
уже привезенных на переработку в Ульяновский ле-
сопарк Новой Москвы, рядом со станцией метро 
«Рассказовка», москвичи рады возможности спасти 
елки от помойки. «Елку в этом году купили неудач-
ную. До Старого Нового года дотянули и вот прине-
сли сюда», — рассказывает житель Рассказовки Васи-
лий Сафрошкин.

В этом лесопарке установлена самая мощная в го-
роде дробилка. За 24 часа работы она  может измель-
чить до 10 тысяч 
деревьев. «Машину 
для дробления мы 
запустили в этом 
году впервые», — 
рассказала«РГ» 
замруководителя 
ГПБУ «Мосприро-
да» Вера Струкова.

…Лапы мани-
пулятора опусти-
лись и выдернули 
из кучи хвойников 
остов дерева, ко-
торый тут же ис-
чез в воронке машины. Следующий захват — еще пара 
пихт… Через несколько минут посыпались опилки и 
зеленая пудра — все, что осталось от хвои и ствола.

«Дышите глубже, сплошные фитонциды в возду-
хе, лучшее лекарство от насморка», — смеется Вера 
Струкова.

«Наша цель сформировать у москвичей культуру 
потребления, — продолжает специалист. — Если дере-
во выкинуть в контейнер у дома, оно уедет на поли-
гон и годами будет гнить. Но в городе сейчас все боль-
ше елок сдают на переработку. В 2016 году, когда от-
крылся первый пункт, мы собрали всего около 400 
деревьев. В 2017-м — уже 7 тысяч, а в прошлом году 
утилизировали 44,5 тысячи деревьев и получили 200 
кубометров щепы!» Полученную стружку отправля-
ют в парки на подсыпку экотроп и в вольерные ком-
плексы. Часть оставляют для изготовления полезного 
для растений гумуса. Для этого щепу через какое-то 
время смешивают с биологическими отходами ком-
плекса Битца. Через три года получается отличней-
ший плодородный почвогрунт, которым подкармли-
вают городские газоны и другую парковую расти-
тельность.

Пункты приема елок есть в каждом столичном 
районе. Например, на севере города они расположе-
ны на улице Верхняя Масловка, 28 и на улице Раско-
вой, 25. Всего в Северном округе их 45. Не меньше и в 
других округах. Адрес ближайшего пункта к вашему 

дому найти мож-
но на портале от-
крытых данных: 
https://data.mos.ru/
opendata/62321.

Напомню, хвой-
ные деревья при-
нимают в перера-
ботку без мишуры, 
напыления и укра-
шений.

Продлится ак-
ция до 20 февраля, 
а если потребуется, 
ее продлят до сере-
дины марта.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Из елок в столице 
получают 
не только щепу, 
но и ценный 
плодородный 
грунт

ЦИФРА

580
ПУНКТОВ

приема в переработку хвой-

ных новогодних деревьев от-

крылось в столице в этом году. 

Это на 30 адресов больше, чем 

было годом ранее. Сдать дере-

вья можно до 20 февраля.
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РЕСУРСЫ Геологоразведка 
ждет новой стратегии

Бурмашина

Сергей Тихонов

Из 42 стратегических инициатив развития России пра-
вительства — проектов, призванных повысить качест-
во жизни людей и сделать нашу экономику более сов-
ременной и гибкой, одной стала «Геология. Возрожде-
ние легенды». О том, почему развитие геологии может 
стать стимулом для экономического роста, в интервью 
«РГ» рассказал глава «Росгеологии» Сергей Горьков.

Какие открытия были в последнее время?
СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: В горах Кабардино-Балкарии мы нашли 
крупное месторождение золота. Запасы больше 90 тонн. 
Ему дано имя выдающегося геолога Бориса Константи-
новича Михайлова, который отстаивал позицию, что 
здесь могут быть залежи золота, и обосновал необходи-
мость детальной геологоразведки. До этого считалось, 
что на Кавказе открыть большие месторождения золо-
та невозможно, что остались только маленькие. В 2022 
году месторождение будет выставлено на аукцион.

Второе значимое открытие — Коскольское месторо-
ждение высококачественного каолина в Оренбургской 
области с запасами более 400 млн тонн. Каолин — это 
ценный минерал, белая глина, используется в целлю-
лозно-бумажной промышленности, в медицине, при 
изготовлении керамики. Это открытие, может быть, 
даже важнее первого. Если золота в России традици-
онно добывают много, наша страна — один из мировых 
лидеров по его добыче, то серьезных запасов каолина, 
считалось, здесь нет, и до сих пор мы его закупаем за 
границей. Вот такое 
импортозамеще-
ние. Кстати, в прош-
лом году уже поя-
вился инвестор для 
разработки одного 
из участков место-
рождения.

Объемы вложе-
ний государства 
в геологоразведку 
падают, как это 
сказывается на 
отрасли?

СЕРГЕЙ ГОРЬКОВ: В геологию нужно активно инвестиро-
вать, особенно в нашей стране, благополучие которой 
во многом построено на богатствах недр. С недоста-
точным вниманием к геологии связано большинство 
сегодняшних проблем. Во-первых, старые запасы за-
канчиваются, во-вторых, очень долго никто не вкла-
дывался в новые технологии для геологоразведки, и, в-
третьих, нужно вырабатывать системный подход к ге-
ологоразведочным работам. Это должен быть конвей-
ер, а не работа наудачу. Фактически это безопасность 
страны во всем ее многообразии, не только экономи-
ческая, но и военная и политическая. Нужно сделать 
геологию стратегической отраслью — не на словах, а на 
деле. И дело не только в экспорте углеводородов или 
собственных запасах редких металлов.

Необходимо увеличивать объемы госзаказа на гео-
логоразведку. В действующей стратегии развития ге-
ологической отрасли прописано, что к 2025 году го-
сударство должно полностью прекратить вкладывать 
деньги в геологоразведку. В нашей стране, где эконо-
мика очень сильно зависит от состояния минерально-
сырьевой базы, прекращать государственные вложе-
ния в геологоразведку — абсурдно как минимум.

«Росгеология» разработала новую Стратегию гео-
логической отрасли страны. Сейчас идет обсуждение 
наших предложений в экспертной среде, и в скором 
времени мы представим наш вариант стратегии.

А с учетом усложнившихся задач по поиску новых 
месторождений полезных ископаемых инвестиции го-
сударства нужно наращивать. Необходимо создать ме-
ханизмы, гарантирующие восполнение запасов. Госу-
дарство должно определиться, какие виды сырья для 
него являются стратегическими и дефицитными, в раз-
ведку которых надо вкладываться в первую очередь.

Например, ясно, что надо вкладываться в нефть, ре-
сурсы сокращаются, а новые месторождения требу-
ют более сложных технологий. По газу у нас хорошие 
запасы, но бросать поиски тоже не надо. Необходимо 
сфокусироваться на дефицитных металлах, в том чи-
сле сырье для «новой экономики». Часть таких метал-
лов мы сегодня импортируем. К примеру, марганец, 
вольфрам, литий, кобальт. Также нужно искать медь, 
которая приобретает все большее значение.

Кроме этого, необходимо создать систему мотива-
ции, стимулировать недропользователей, чтобы они 
вкладывались в геологоразведку. Сейчас компании в 
основном занимаются разведкой территорий, находя-
щихся вблизи уже разрабатываемых ими участков, а 
нужно идти на новые территории.  

ИНИЦИАТИВА Строительство судов в рамках второго этапа инвестквот предлагается 
отдать верфям Дальнего Востока

Суда да дело

ТЕНДЕНЦИЯ В России стали есть меньше рыбы

Хек с вами?

Татьяна Карабут, 
Елена Березина

М
инистерство по разви-
тию Дальнего Востока 
и Арктики предлага-

ет в рамках второго этапа ин-
вестиционных квот на вылов 
рыбы придерживаться прин-
ципа «где ловишь — там и стро-
ишь». Ведомство предлагает от-
дать строительство судов рыбо-
промыслового флота полностью 
дальневосточным верфям. Это 
позволит загрузить работой как 
минимум шесть верфей ДФО.

На первом этапе инвестквот 
только три дальневосточные 
верфи участвовали в строи-
тельстве судов из полутора де-
сятка. Основные заказы при-
шлись на северо-западные и по-
волжские верфи. «Но, во-пер-
вых, у них уже большой обо-
ронзаказ. Во-вторых, надо раз-
вивать и десять верфей ДФО. Из 
этих десяти пока не все с ходу 
могут технологически выйти 
на эти заказы, но, по крайней 
мере, шесть могут», — пояснил 
«РГ» министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков. 

Он отметил, что Арктика 
и Дальний Восток дают почти 
весь улов рыбохозяйственно-
го комплекса РФ. Общий объем 
средств первого этапа програм-
мы «квоты в обмен на инвести-
ции», вырученных бюджетом 
и вложенных в экономику — в 
виде новых заказов на рыболов-
ные суда, новых заводов, платы 
за квоты на аукционах — превы-
шает 400 млрд рублей. 

Однако в ходе первого этапа 
произошла «некая разбаланси-
ровка» в типаже судов, которые 
строились, считает Чекунков. 
Упор был сделан на супертрау-
леры. Но это оказалось не сов-
сем эффективно. «Невозможно 
ходить только с гигантскими ав-
тобусами, самолетами и судами. 
Нужен разнокалиберный флот», 
— отметил министр. Поэтому на 
втором этапе необходимо дивер-
сифицировать рыболовный флот 
и дать мотивацию строить суда 
меньших размеров. По словам 
министра, детали второго эта-
па инвестквот дорабатываются 
вместе с минсельхозом. «Ожида-
ем, что финальные решения бу-
дут приняты в начале 2022 года. 
По тем предложениям, которые 

есть, 20% — выделение новых ин-
вестквот на минтай: 10% на за-
воды, 10% на суда. По судам бу-
дем биться за принцип локали-
зации», — подчеркнул он.

В Росрыболовстве называ-
ют принцип «где ловишь — там 
и строишь» эффективной ме-
рой поддержки дальневосточ-
ных регионов, в которых нуж-
но развивать судостроение. Эта 
инициатива начала реализовы-
ваться уже на первом этапе про-
граммы инвестквот при строи-
тельстве краболовов. «Резуль-
тат был практически мгновен-
ным. Стапельное расписание 
верфей Дальнего Востока за-
бито заказами крабодобыдчи-
ков», — утверждают в ведомстве.

Распространение  этого 
принципа на второй этап про-
граммы поможет в решении за-
дач по привлечению инвести-
ций и развитию рыбохозяйст-

венного комплекса Дальнего 
Востока, уверены в ведомстве. 
Инициатива будет обсуждаться 
на ближайших совещаниях по 
инвестквотам. Также будет учи-
тываться стапельная загрузка 
дальневосточных верфей и их 
готовность принимать с 2023 
года новые заказы. 

Раньше квоты на вылов 
рыбы в России распределялись 
по историческому принципу — 
среди существующих компаний 
в зависимости от объемов выло-
ва ими рыбы за предыдущий пе-
риод. В 2017 году 20% всех квот 
стали направляться на инвести-
ционные цели: взамен на кво-
ту инвестор обязуется обно-
вить флот и перерабатывающие 
мощности. Это позволит по-
строить 54 судна и 24 рыбопе-
рерабатывающих завода. Но по-
сле сокращения поставок рыбы 
в Китай (на который приходи-

лось более половины экспорта 
российской рыбы) стал очеви-
ден дефицит перерабатываю-
щих мощностей внутри страны. 
Поэтому было объявлено о вто-
ром этапе инвестквот. 

В рамках него планируется 
построить 30 рыбопромысло-
вых судов, до 35 судов-крабо-
ловов, а также восемь крупных 
рыбоперерабатывающих заво-
дов. Это позволит обеспечить 
дополнительный доход феде-
рального бюджета около 200 
млрд рублей, привлечь около 
300 млрд рублей инвестиций, а 
также создать до 4 тыс. рабочих 
мест, оценивал ранее глава Рос-
рыболовства Илья Шестаков. 
Второй этап инвестквот плани-
руется реализовать только на 
Дальнем Востоке, поскольку по 
итогам первого этапа мощности 
для Северного бассейна будут 
обновлены на 80%, а для Даль-
него Востока лишь на 40%. Для 
этого предполагается выделить 
еще 20% инвестквот на Дальнем 
Востоке для строительства су-
дов и рыбоперерабатывающих 
заводов. Половину квот отдать 
под суда, другую — под строи-
тельство переработки.  

Татьяна Карабут

П
отребление рыбы в Рос-
сии за семь лет упало на 
26%. Россияне отказы-

ваются от нее не только из-за 
цен, но и по причине невысоко-
го качества. Пока рыба доедет с 
Дальнего Востока и пройдет че-
рез несколько посредников, она 
уже далеко не первой свежести.  

Рыбный союз проанализи-
ровал данные Росстата и вы-
яснил, что в среднем россия-

нин в 2021 году потратил на 
рыбу и морепродукты 2873 ру-
бля при средней цене на рыбо-
продукцию в 144 рублей за кг.
В 2020 году аналогичные расхо-
ды составляли 2877 рублей при 
средней цене 137 рублей за кг.
В 2019 году в среднем потре-
битель купил рыбы на 3006 
руб лей при средней цене в 131 
рубль за кг. Таким образом, по-
требление рыбы с 2019 года со-
кратилось на 2 кг — с 15,3 кг до 
13,3 кг при рекомендованной 

норме 22 кг на человека в год, 
рассказали «РГ» в союзе. 

Ситуация не является специ-
фической для России. По оцен-
ке Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации 
ООН (ФАО), потребление рыбы 
в развитых странах с 1961 года 
по 2007 год возросло на 9 кг на 
человека в год и составляло в 
2007 году 26,4 кг. Затем потре-
бление стало снижаться, к 2022 
году оно составляет чуть более 
20 кг на человека в год. 

В России эксперты среди 
причин снижения потребления 
называли невысокое качест-
во продукции — часто в магази-
нах продается перемороженная 
рыба в скучной упаковке. Кро-
ме того, в России мало готовой 
рыбной продукции, а молодое 
поколение не хочет чистить, по-
трошить и готовить рыбу дома. 

Между тем, по данным Рос-
стата, с 2017 года потребле-
ние рыбы и рыбной продукции 
растет —  с 21,5 кг на человека 
до 22,2 кг в 2020 году (послед-
ние доступные данные Росста-
та). «Рост потребления, глав-
ным образом, связан с высоким 
уровнем насыщения внутрен-
него рынка отечественной про-
дукцией», — считают в Росрыбо-
ловстве.  

Все социальные гру-
зы доставили и сейчас 
они после прибытия 

немедленно уходят в порт пред-
назначения.

В декабре 2021 года мы 
вышли на планирование по 
каждому порту определенно-
го количества грузов по заяв-
ке субъектов. Сейчас до 20-
го числа каждого месяца они 
предоставляют информацию 
о том количестве груза, кото-
рый они хотят получить у себя 
на причале в следующем меся-
це. Это расписание согласует-
ся с судоходными компаниями 
и портами.

В 2022 году не случится ново-
го коллапса?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Нет. Такого не 
будет. Жители дальневосточ-
ных регионов, да и других ре-
гионов страны, будут получать 
товары и грузы вовремя.

Почему же кризис случился в 
2021 году?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Источников 
этого кризиса много, но мы 
выделяем один, который для 
нас важен. Это повышение 
цены морского фрахта, кото-
рое получили из-за пандемии. 
После «карантинной паузы» 
в 2021 году возникли заторы 
в пунктах пропуска КНР. Тог-
да грузовые потоки по тран-
спортному коридору Азия — 
Европа — Азия стали уходить 
с морских на железнодорож-
ные маршруты через Россию. 
Объем экспортно-импортных 
контейнерных грузов в портах 
Дальнего Востока вырос по-
чти на 20%, а объем транзита 
по Транссибу, оказавшемуся 
в августе 2021 года в 3,5 раза 
дешевле морской транспорти-
ровки через Суэцкий канал, 
почти на 50%.

Когда в морских портах 
Приморья также появились 
заторы грузов, в том числе 
предназначенных для Чу-
котки, Магадана, Сахалина 
и Камчатки, региональные 
власти не сразу отреагирова-
ли на возникшие риски с до-
ставкой грузов, а транспор-
тные компании оказались не 
мотивированы переориенти-
ровать флот с международных 
линий на каботажные, фрахт 
на которых оказался в 2,5 раза 
дешевле.

То есть суда попросту ушли 
туда, где больше платили?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Да, главная 
проблема была во фрахте — не 
хватало судов. Все теплоходы, 
которые были на рынке, ушли 
зарабатывать деньги на другие 
линии. Еще и штормовые усло-
вия наложились.

Некоторые транспортные 
компании также утвержда-
ли, что груженые суда жда-
ли проводки через льды. Ледо-
колы тоже ушли зарабаты-
вать деньги?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Нет, это не так. 
В ноябре некоторые суда, ори-
ентируясь на предварительные 
прогнозы синоптиков, попыта-
лись «проскочить» по Севмор-
пути без ледокольного сопро-
вождения, но Арктика напом-
нила, что шутить не любит. Вот 
и пришлось «Росатому» сов-
местно с минтрансом срочно 
«изыскивать резервы» и пере-
брасывать уже планово задей-
ствованные в других местах ле-
доколы на помощь застрявшим 
во льдах судам.

Но ведь это все то же управ-
ление в «ручном режиме». 
Можно ли автоматизиро-
вать процесс?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Напрашива-
ется расширение функционала 
минтранса за счет мониторин-
га движения грузов по террито-
рии страны. Недавно принятая 
Транспортная стратегия вклю-
чает этот проект. Но по своим 
масштабам он огромен. Сей-
час мы разрабатываем так на-
зываемую динамическую про-
грамму движения грузов через 
морские порты. За основу бе-
рем тот механизм комплексно-
го мониторинга, который был 
построен для портов Дальне-
го Востока. Далее сделаем ин-
формационную платформу, на 
нее загрузим информацию по 
ДФО, отработаем ее и репли-
цируем на администрации дру-
гих морских портов. В первую 
очередь это будут порты Севе-
ро-Запада, Азовское и Черное 
моря, Каспий.

В течение 2022 года будем 
иметь целостную систему. Ста-
нем получать информацию от 
субъектов, которые будут пла-
нировать перевозки, планы бу-
дут отражаться ежемесячно. 
Накапливая эту информацию, 
сможем понимать, что если у 
нас, например, ежемесячно в 
порт Магадана в среднем вво-
зилось 16 тыс. контейнеров, а 
по каким-то причинам ожида-
ется подход 24 тыс. контейне-
ров, то нужно будет брать до-
полнительные суда. Эта дина-
мическая система движения 
грузов должна давать нам как 
анализ, так и прогноз на основе 

анализа. То есть с ее помощью 
будем мониторить ситуацию, 
чтобы вовремя подавать кор-
ректирующие сигналы рынку.

Перевозка морем востребова-
на, а есть ли спрос на перевоз-
ку грузов по рекам?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Современные 
автомобильные дороги состав-
ляют серьезную конкуренцию 
внутренним водным путям. По-
тому здесь возможно говорить 
только об экономический со-
ставляющей. Перевозка грузов 
на дистанцию более 600 км по 
реке однозначно выгоднее, чем 
на автотранспорте. Так что вну-
тренние водные пути должны 
взять на себя перевозку массо-
вых и крупногабаритных гру-
зов. Экономический эффект 
перевозки определяется на ос-
нове транспортно-экономи-
ческого баланса, который бу-
дет разработан в соответствии 
с Транспортной стратегией. В 
итоге создадим сетку, которая 
позволит потребителю выби-
рать способы доставки груза с 
точки зрения баланса времени 
и цены. То есть, если хотим до-
ставить быстро, но дорого — ве-
зем самолетом, а если медлен-
но и дешево — то по воде. Посе-
редине — автотранспорт, желез-
ная дорога. Транспортно-эко-
номический баланс станет ав-
томатизированной системой, 
которая объединит все виды 
транспорта на основе анализа 
единой транспортной сети, ко-
торая уже создана.

Какова ситуация с пассажир-
скими перевозками по рекам? 

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Пассажирские 
перевозки на внутренних вод-
ных путях в 2021-м динамич-
но росли. Это связано прежде 
всего со снятием ряда ограни-
чений, которые действовали в 
условиях пандемии в 2020 году, 
а также возросшим интересом 
к водным туристическим мар-
шрутам внутри страны. Кстати, 
речь идет не только и не столь-
ко о пригородных речных пе-
ревозках. В крупнейших го-
родских агломерациях России 
— Москве и Санкт-Петербурге 
— активнее других используют 
речные прогулки. Оба города 
также приступают к поэтапно-
му возвращению внутреннего 
водного транспорта в схему ра-
боты городских транспортных 
комплексов.

По отзывам туроператоров, 
в 2021 году спросом пользова-
лись речные круизы. Какие 
направления были особенно 
популярны?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: В секторе пас-
сажирских перевозок по вод-
ным туристическим маршру-
там перевозится около 370 тыс. 
человек в год, это примерно 3% 
от общего количества пассажи-
ров в секторе пассажирских пе-
ревозок.

Мы поддерживаем развитие 
круизного туризма. Строятся 
новые комфортабельные кру-
изные суда различных классов, 
осваиваются новые маршруты. 
Ввод в 2021 году после рекон-
струкции гидроузла «Белоо-
мут» на Оке фактически позво-
лил вернуть на эту реку боль-
шое судоходство. После дол-
гой паузы речные путеводите-
ли снова пополнило рязанское 
направление, а восстановлен-
ный в 2018 году силами канала 
им. Москвы дебаркадер в цен-
тре Рязани позволил возобно-
вить прервавшиеся 20 лет на-
зад речные круизы в этот древ-
ний город. Популярны круизы 
по внутренним водным путям 
европейской части России. На-
пример, трехдневные маршру-
ты из Санкт-Петербурга до Ва-
лаама, из Москвы до Углича, 
Мышкина и Твери, и конечно, 
рейсы между Москвой и Санкт-
Петербургом, по сибирским 
маршрутам — Красноярск — Ду-
динка на Енисее и «Белые стол-
бы» на Лене.

Какие могут появиться но-
вые маршруты?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: До 2030 года 
Росморречфлот планирует 
улучшить судовые ходы для 
движения туристских пасса-
жирских судов по новым мар-
шрутам. Реализуется проект 
на реке Волхов для захода су-
дов в Великий Новгород. Пред-
усматривается создать улуч-
шенные судоходные условия 
по Приладожским и Онежско-
му каналам, на реке Ока с воз-
обновлением маршрута «Золо-
тое кольцо». 

В прошлом году началась 
подготовка нацпроекта по 
развитию водного тран-
спорта. На какой стадии 
сейчас работа над доку-
ментом?

АЛЕКСАНДР ПОШИВАЙ: Если кратко, 
то необходимости в разработ-
ке нацпроекта уже нет. Это за-
креплено протоколом. Когда 
начали работу над нацпроек-
том, оказалось, что мы делаем 
одновременно три работы, на-
правленные на одно и то же. По-
мимо нацпроекта это програм-
ма развития водных путей и 
транспортная стратегия. Когда 
это стало очевидно, на совеща-
нии у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова было решено 
все вопросы развития водного 
транспорта включить в Тран-
спортную стратегию. К тому же 
министр поставил задачу, что-
бы мы при подготовке страте-
гии не разделяли ее по видам 
транспорта.  

Нового транспортного коллапса 
в стране не предвидится. Россияне 
будут получать товары вовремя. 

— Полную версию интервью читайте на сайте «РГ»: 
rg.ru/art/2242685 
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Александр Пошивай отмечает воз-
росший интерес россиян к водным 
туристическим маршрутам.

Даже качественную, свежую рыбу потребители предпочитает покупать 
уже разделанной, чтобы не возиться с этим дома.

Ресурсы нефти 
сокращаются, а 
новые месторо-
ждения требуют 
более сложных 
технологий

А К Ц Е Н Т

Второй этап инвестквот на вылов рыбы 
позволит создать 4000 рабочих мест

А К Ц Е Н Т

Если хотим доставить быстро, 
но дорого — везем самолетом, 
а если медленно и дешево — то по воде. 
Посередине — автотранспорт 
и железная дорога
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Внутренние обходные пути

ЦИФРА

835,2
МИЛЛИОНА

тонн составил грузооборот 

морских портов России 

за январь-декабрь 2021 года 

(+1,7% к 2020 году), по данным 
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ  Как вернуть людям желание рожать и жить семьей

Инстинкт Мадонны 
Владимир Емельяненко 

Т
ри «Мадонны с мла-
денцем» ХХ века. 
Кузьмы Петрова-
Водкина «Петрог-
радская» — заслоня-
ющая младенца в ка-
менном мегаполисе 
от бед революции. 
Михаила Савицко-

го — трагическая «Мадонна Бир-
кенау», возносимая уже небе-
сным крестом из трубы фашист-
ского крематория. 

Скандальная ядерная «Ма-
донна» Сальвадора Дали, ко-
торую благословил даже Папа 
Римский, приняв сюрреализм 
«младенца из пробирки» как 
символ «демографический 
зимы» и предупреждение чело-
веку, теряющему желание про-
должения рода. 

А где сегодня место Мадонне 
Сикстинской — Богоматери? Со-
храняется ли культ женщины, 
творящей человечество? Сколь-
ко детей надо иметь в каждой се-
мье, чтобы люди банально не 
исчезли с лица земли? Вопрос 
настолько тревожный, что он не 
дает покоя экспертам «Россий-
ской газеты». 

Что не дает президенту 
спать по ночам 

«Нормой в России должна 
стать трехдетная семья» — 
это формула президента Вла-
димира Путина для нацпро-
екта «Демография». Однако у 
нас на смену двухдетной семье 
идет малодетная: еще в 2015 
году коэффициент рождае-
мости составлял 1,7 ребенка 
на одну женщину, теперь он 
«плавает» между 1,5 и даже 
1,3. Что происходит? 

ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА, главный научный 
сотрудник Института демогра-
фических исследований РАН, про-
фессор кафедры демографии и 
миграции МГИМО и кафедры де-
мографии МГУ: Обратили вни-
мание, как президент Путин на 
одном из форумов ответил на 
коварный вопрос: «Что не дает 
президенту Путину спать по но-
чам?» Сказал, как предупредил: 
«Демография». В год у нас есте-
ственная убыль населения со-
ставляет до двух миллионов че-
ловек, а рождаемость — менее 
1,5 миллиона. И без того непро-
стую картину усложняют по-
следствия от COVID-19: в 2019 
году — 317 233 смертей, в 2020-
м — 702 072. Опасные тренды. 
Особенно на волне двух демог-
рафических спадов — 1943—
1944 годов и 1990-х годов. В 
первый спад родилось очень 
мало детей, сегодня они и их 
дети чаще всего и умирают. В 
90-е рождаемость снова резко 
упала, а теперь костяк деторо-
ждений составляют те дети 90-х. 

ЮРИЙ КРУПНОВ, председатель На-
блюдательного совета Институ-
та демографии, миграции и реги-
онального развития: Тут вот еще 
какая засада. То, что предлагает 
президент — восстановление 
прироста населения при паде-
нии рождаемости, — революция. 
Но демография — консерватив-
ная система. Как семья. Это здо-
рово — провозгласить нормой 
трехдетную семью, но новая 
русская норма — семья с одним-
двумя детьми. И в лучшие-то 
2013—2015 годы, когда шел от-
носительный рост рождаемо-
сти, его коэффициент еле дотя-
гивал до 1,7. Хотя необходимый 
для простого воспроизводства 
населения уровень составляет 
2,15 рождения. Даже в ислам-
ских семьях в Москве и в горо-
дах Кавказа рождаемость не 
поднимается выше 1,9. Выше 
показатели (2,3—2,4) есть еще в 
деревнях. Но причины этого не 
в открывшихся в деревне пер-

спективах, а в отставании сель-
ской жизни. Для сравнения: в 
Москве перестали рожать, со-
храняя прирост населения, в 
1965 году. На российском Кав-
казе «1965 год» наступит в 2025 
году. И вот тут нам надо быть го-
товыми противостоять двум 
мифам. Мол, рождаемость не 
может опуститься ниже самово-
производства и «природа свое 
возьмет». Не возьмет. Даже в ки-
тайском Гонконге приходится 
всего 0, 8 ребенка на женщину. 
Второй миф — о необратимости 
депопуляции, которую нельзя 
остановить. Мол, «демографи-
ческая зима» — нежелание ро-
жать детей и стремление зача-
тие жизни доверить пробирке — 
«закон эволюции». Коммерче-
ская чушь тех, кто на этих ми-
фах вожделеет сколотить состо-
яние. 

Может переломить депопуля-
цию трехдетная семья хотя 
бы в условном среднем классе?

ЮРИЙ КРУПНОВ: Этого уже мало. 
Проблема в том, что страна по-
следние 10—15 лет живет в про-
тивоположных трендах. Их че-
тыре. Довлеет главный — мало-

детность. Второй дает надежду: 
до 25 процентов увеличилось 
количество многодетных се-
мей. Трех-четырех детей рас-
тят не только в религиозных и 
сельских семьях, но и в бизнес-, 
и творческой среде. У бизнеса 
есть средства. Понятна инерци-
онность традиционализма, но 
то, что многодетные семьи по-
являются у ученых, художни-
ков, IT-инженеров, врачей, это 
и шанс, и вызов обществу по-
требления с его негласным от-
казом от большой семьи. Тре-
тий тренд — однодетность. Еще 
тренд — «чайлдфри» (нежелание 
иметь детей) и «чайлдхейтинг» 
(принципиальный отказ от де-
тей). «Чайлдфри» хотя бы гово-
рят, что пока не готовы к детям. 
«Чайлдхейтеры» стоят на том, 
что «дети уничтожают жизнь 
и творчество индивидуума». 
Главным может стать любой 
тренд, так как в обществе есть 
запрос на смелость и нестан-
дартность. Не сгруппируемся, 
«маргиналами» станут семьи 
с одним ребенком, а «нормаль-
ными» — бездетные. Чтобы не 
скатиться к крайностям, нужно 
наступление по всем фронтам. 
Оно подразумевает союз бога-
тых, не очень богатых, бедных, 
всех семей — однодетных, трех-
детных, многодетных и даже 
бездетных через усыновление. 
Для этого на государственном 
уровне нужно задать новую об-
щественную норму — многодет-
ность.

Мадонна на «прожиточном 
минимуме бомжа» 
ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: Я бы тоже не ста-
вила только на средний класс. 
Он мал, пока неустойчив, в нем 
самый долгий отказ от детей — 
до 30—34 лет. В его среде вырос 
средний возраст вступления в 
брак — с 22—25 лет до 28—29. А 
фертильный (детородный) век 
женщины короток — с 16—18 и 
до 39 лет. Вот и получается, что 
успешные люди часто успева-
ют родить одного ребенка. Но и 
бросать камни в огород услов-
ного среднего класса — все рав-
но, что стрелять себе в ногу в 

надежде побежать быстрее. Все 
просто: люди, умеющие зараба-
тывать, бояться рожать. Бытие 
определяет сознание: со времен 
СССР и до сих пор в прожиточ-
ный минимум среднего класса 
не включены расходы на прио-
бретение жилья. Но в СССР жи-
лье дарилось государством, в 
России покупается, часто ценой 
ипотечной кабалы в полжизни. 
Демограф Владимир Литвинов 
такую «вилку» выживаемости 
российского среднего класса 
назвал «прожиточным мини-
мумом бомжа». 

Насколько материнский ка-
питал решает эту проблему? 

ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: Он как ресурс 
хорош на короткой дистан-
ции, — крыша над головой есть, 
кстати, часто однокомнатная, 
реже — двухкомнатная кварти-
ра, но они не располагают даже 
к двухдетной семье. А семья — 
это вовсе не приобретение жи-
лья, это лишь шаг на пути ее 
становления. Поэтому у сред-
него класса, как и у всех групп 
общества, сложились и пока 
сохраняются, три пика рожда-
емости. Первый в 18—25 лет, 

простите, «по залету» Ромео 
и Джульетты, когда семья еще 
«гол как сокол», а рожает «по-
тому что». Затем, если семья 
преодолела кризис бездене-
жья и «прожиточный минимум 
бомжа», осознанно рожает в 
30—34 года. И, наконец, после 
35 лет мадонна тоже сознатель-
но рожает младенца, но уже в 
браке она или нет — другой во-
прос. Чаще такая мадонна на 
пике разведена или не была за-
мужем. Так в России «через ко-
лено» складывается формула 
поздних браков, когда первый, 
а порой и второй пик рождае-
мости семьи минуют. Остается 
третий пик. Чтобы его поддер-
жать, реанимировать первый и 
укоренить второй пик рождае-
мости, необходимы системные 
вливания со стороны государ-
ства. А это не только материн-
ский капитал, который тут же 
расходуется на приобретение 
жилья и перестает работать на 
долгоиграющие цели: детские 
кружки, образование, здоро-
вье, отдых — все то, что образу-
ет развитую личность. Из это-
го круга каждый выкручивает-
ся сам, как может. Полагаю, мы 
придем к тому, что пособие на 
каждого ребенка хотя бы в раз-
мере 3—5 тысяч рублей в ме-
сяц станет нормой. И эти день-
ги будет платить Пенсионный 
фонд — и так растить себе буду-
щих плательщиков. Либо, что 
мудрее, надо поднимать уро-
вень жизни условного средне-
го класса до реального средне-
го класса. Кстати, в России рост 
уровня жизни всегда влечет 
рост рождаемости. Так было 
после Великой Отечественной 
войны, так было в 80-е годы, 
так было в 2013—2015 годах. 
Этим мы спасительно отлича-
емся от Запада, где рост уровня 
жизни дает сокращение рожда-
емости. 

Ковчег-усадьба 
Ромео и Джульетты 

Взаимозависимость роста 
уровня жизни и рождаемо-
сти — особенность российской 
ментальности, то самое от-

ставание села от города или 
разные целеполагания, напри-
мер, в России и ЕС? 

ЮРИЙ КРУПНОВ: Скорее, общие ри-
ски поиска трансформации се-
мьи и ее ценностей в меняю-
щемся мире. Точно так, как нам 
надо искать точки соприкосно-
вения союза однодетных, трех-
детных, многодетных и без-
детных семей, так же систем-
но надо нащупывать способы 
работающего на семью повы-
шения уровня жизни. «Сле-
пой» рост уровня жизни — это 
как «слепое» увеличение ро-
ждаемости. Оно не приведет ни 
к чему хорошему, а усугубит 
проблемы: в стране и так рож-
даются лишь 27—30% здоровых 
детей. Поэтому как ни крути, а 
вектор развития жестко дикту-
ет расстановку приоритетов. 
Они со скрипом, но складыва-
ются — национальные доходы 
вкладываются в высокие тех-
нологии и науку, образование, 
бесплатную медицину (не всег-
да доступную). Такая стратегия 

дает стране шанс превратиться 
не в сырьевой придаток «золо-
того миллиарда», а в страну с 
наукоемкой индустрией. Ведь 
перспективы рождающегося 
сегодня ребенка определяются 
тем, какого качества и в каком 
количестве ожидают его рабо-
чие места через 25 лет. Правда, 
пока однобокая урбанизация 
индустриального типа остает-
ся одной из причин идущей де-
популяции. Ведь в мегаполи-
сах и даже деревнях, которые 
вахтой смывает на заработки в 

мегаполисы, не рожают второ-
го-третьего малыша, рожают в 
основном в маленьких городах. 
Поэтому страна должна перей-
ти к усадебно-поместной мало-
этажной урбанизации.
ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: Пока выбор жи-
лья невелик: ипотека, земель-
ный надел или квартира по со-
циальному найму. А местные 
власти даже через материн-
ский капитал умудряются вы-
делять земельные участки в 
чистом поле. Чтобы этого из-
бежать, нужна альтернатива — 

бесплатная квартира. Но ин-
ститут социального найма не 
развит, его вместе с частным 
усадебным строительством 
надо воссоздавать. 

Тут есть опасность того, что 
чиновники, решающие земель-
ные вопросы, продолжат игру 
по «своим правилам», как это 
происходит с жильем для детей-
сирот. Или «игра» может приве-
сти к тому, что землю семьи де-
юре получат, но не смогут жить 
на выселках. Опять же как это 
происходит с переселенцами-
соотечественниками, нередко 
многодетными. По моему, го-
ворящие цифры: с 2006 по 2019 
год — годы действия госпрограм-
мы «Соотечественники» — в 
Россию переселились чуть бо-
лее 1,1 миллиона человек, а 
сбежали с выделенных наделов 
земли или квартир «у черта на 
куличках», по разным данным, 
от 250 тысяч до 350 тысяч чело-
век. Парадокс: в обход програм-
мы сами переселились более 3 
миллионов! Вот он — ресурс во-

преки всему. Вот еще почему ну-
жен новый национальный про-
ект, новая идея нацроекта «Де-
мография» — жилье для семьи. 

 «Младенец из пробирки» 
и рантье 

«Дети из пробирки», или 
ЭКО, — способ решения пробле-
мы рождаемости?

ЮРИЙ КРУПНОВ: Преувеличенная 
проблема. Органическим бес-
плодием, или неспособностью 
рожать, страдают от 1,5 до 3% 
семей. Программа ЭКО может 
составить 1,5—2% нацпроекта, 
а 1% может остаться коммерче-
ским. Но вот то, как репродук-
тивная проблема решается — 
национальный позор. Он уже 
не в том, что врачи на первые, 
бесплатные ЭКО-процедуры по 
госпрограмме направляют лю-
дей в государственные центры, 
где новички в 99 процентах 
случаев не забеременеют. Эту 
«фишку» народ раскусил и идет 
в частные клиники. Они семьи 
«пускают по кругу» дорогосто-
ящих услуг, за что и частные, и 
врачи-бюджетники, которые, 
как правило, подрабатывают в 
частных центрах, имеют мзду. 
Известны случаи, когда в част-
ной клинике забеременеть уда-
ется с пятого-седьмого раза. 
Бандитизм? Ничего личного — 
государство играет на частные 
интересы, понижая государст-
венные центры и бюджетные 
средства до уровня бесполез-
ной консультации, а по сути — 
«проходного двора». 

Эта игра выходит за рамки 
здравого смысла. Смысл в том, 
чтобы ее вернуть в поле инте-
ресов семьи и государства, чьи 
траты из бюджета часто расхо-
дуются вхолостую. Достаточно 
расставить приоритеты: ЭКО — 
это лишь 1,5%, может, 3% про-
блемы бесплодия. Угрожаю-
ще выросла другая проблема — 
функциональной бездетности. 
Ее рост составляет до 10%. Фун-
кциональная бездетность — это 
не органические поражения, а 
приобретенные. Их подхваты-
вают молодые. Они хотят иметь 
детей, но не понимают, поче-
му не наступает беременность. 
Мода на оголенные пупки у де-
вушек, на «спортивное» стеро-
идное питание у юношей, про-
статит уже в 23—25 лет, осла-
бленность сперматозоидов, 
спрос на вейпы, фастфуд, энер-
гетики и прочий пищевой му-
сор — все это вместе подкашива-
ет репродуктивные возможно-
сти молодых. Вот куда надо на-
правлять передовые медицин-
ские технологии, и не за счет 
ублажения интересов частных 
фирм. Чем не еще одна точка 
приложения сил для нацпроек-
та «Демография»? 
ОЛЬГА ВОРОБЬЕВА: И миграция — 
ведь не только соотечествен-
ников, но и часть мигрантов 
можно адаптировать к реали-
ям России. И программы ЭКО, 
и программы усыновления мо-
гут быть как ресурсом укре-
пления семьи, так и играть 
против нее. В этом смысле по-
казательна многодетность биз-
нес-среды. Вроде обещающий 
тренд, но есть семья, а есть по-
ветрие на трех-четырех детей 
в двух-трех браках одного биз-
несмена, но каждый раз с бо-
лее молодой женой. Как итог, 
часто их дети для семьи, точ-
нее двух из трех семей, где дети 
растут без отца, а матери с ним 
судятся, потеряны. И для стра-
ны эти дети часто чужие. Они 
со временем, а то и с рождения 
пополняют школы и вузы, а по 
сути — генофонд других стран, 
а если к нам возвращаются по-
сле 25 лет, то в роли рантье. Тут 
тоже надо искать — как «золо-
тую молодежь» заинтересо-
вать работой дома.  

А К Ц Е Н Т

Нежелание рожать детей 
и зачатие жизни доверить пробирке — 
это не «закон эволюции», 
а коммерческая чушь

Ключевой вопрос

КАК ПОБЕДИТЬ 
«ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ ЗИМУ»
Какая семья позволит России не просто выбраться 
из демографической ямы, а жить достойно?
Юрий Крупнов | Только трех-, а лучше четырех-

детная семья. Защищая свое право на одного ре-

бенка, даже на двоих детей, люди должны пони-

мать, что защищают право на вымирание нации. 

Подтачивает институт семьи не столько сложная 

социально-экономическая ситуация, сколько 

идеология потребления, когда молодые люди не 

хотят заводить детей. Для укоренения семьи и 

подъема страны надо объявить трех-четырехдет-

ную семью национальным приоритетом, что по-

зволит ее сделать жизненной ценностью. Начи-

ная с рождения третьего ребенка, семья должна 

быть выделена в особую категорию — «лица стра-

тегического государственного значения». Каждо-

му члену семьи назначено оптимальное жилище 

(выкупленное или арендное) и пособие в разме-

ре средней заработной платы. Для этого наряду с 

нацпроектом «Демография» надо принять как фе-

деральный закон, как Отче наш, национальный 

проект «Трехдетная семья». Иначе семью не спа-

сем. Ее неустойчивость — на тысячу браков, по 

данным Росстата, официально регистрируется 

700 разводов — связана с падением уровня жиз-

ни и ценности семьи, что вынуждает молодых  от-

казываться от регистрации брака и с молодости 

сожительствовать. Причем не раз.

Ольга Воробьева | Реки вспять сами не повора-

чиваются. А нам процесс депопуляции надо по-

вернуть вспять: сначала, чтобы выжить, потом, 

чтобы жить. На этом пути трехдетная семья с 

учетом всех продуманных стратегий и тактик ее 

развития, — достижимая цель. Четырехдетная 

семья, возможно, идеал, к которому можно 

стремиться. Многодетная — пяти- и более? Я бы 

ее и как структуру, и как цель не идеализирова-

ла. Как наша, так и мировая практика мало знает 

не то чтобы счастливых — благополучных много-

детных семей. И дело не только в том, что млад-

шие не хотят донашивать за старшими обноски 

(объективно придется), а родителям придется 

делить кусок хлеба, которого всегда будет не 

хватать. Это преодолимо. Тут как раз трудности 

сплачивают, когда семья крепкая. Дело в приро-

де многодетности. Объективно все как в живот-

ном мире: одни сильнее, другие слабее, а зна-

чит, слабые уступят ресурс самовыражения и 

самореализации, заложенный в человеке при-

родой, сильным. 

ОПРОС «РГ»

«НАСТОЯЩАЯ СЕМЬЯ ВЫЖИВЕТ ВМЕСТЕ С НАМИ»

Сколько детей лучше всего иметь 
в семье? 
Все ответы на этот вопрос, кото-

рые продолжают поступать в он-

лайн-режиме на сайт «Российской 

газеты», независимо от того, кто, 

сколько мечтает или планирует 

иметь детей, ставят современной 

семье диагноз: она как институт, 

как уклад жизни меняется. Как? 

С точки зрения читателей «РГ» — в 

разных направлениях, сопротив-

ляясь переменам, подстраиваясь 

под них, и, возможно, их терпели-

во опережая, возможно, вопреки 

всему. 

Так, одного ребенка хотят иметь 

12,4 процента участников опро-

са, двоих детей, чуть больше  — 

15,2 процента. За троих детей 

неожиданно и обнадеживающе 

высказались больше всех — 34,5 

процента. Родить больше трех 

малышей тоже немало желаю-

щих — 21,5 процента. О том, что 

готовы остаться бездетными, за-

явили 16,5 процента. 

Но даже те, кто боятся рожать, пи-

шут: «...многое, если не все, зави-

сит от материального благополу-

чия, на 17 тысяч рублей - обычную 

среднюю зарплату, ни одного ре-

бенка не вырастишь, примерно 50 

тысяч рублей уже позволяют со-

держать семью с одним ребен-

ком». 

Есть и голоса отчаяния «чайлдф-

ри»: «Мне 45 лет, не женат, детей 

нет, зарплаты впритык хватает на 

одного, не алкоголик. Какая семья, 

какие дети? Я живу в чужой квар-

тире, сплю на кухне на полу». 

Однако чаще бездетные и те, у 

кого мало детей, сторонники 

иметь одного ребенка или двоих 

детей просят: «Верните мировоз-

зрение, где смысл жизни был в де-

тях, чтобы души, в том числе и 

души предков, приходили и разви-

вались в новых людях».

Переселенцы-соотечественники 

из Таджикистана, которые перее-

хали жить в Краснодарский край, 

написали: «У нас трое детей, двое 

родились уже в краснодарской 

станице, а крыши над головой нет 

и не предвидится. 25 лет трудово-

го стажа у меня, 12 лет — у жены. 

Нет своего жилья, приходится 

жить у тещи. Не спасают ни мате-

ринский капитал, ни пособия. 

Пока во главе угла будет стоять та-

кое отношение к многодетным се-

мьям, разговоры о культе и культу-

ре многодетной семьи — пустая 

болтовня».

И тем не менее они уверены, что 

«ничего крепче и надежнее, кро-

ме семьи, человек не придумал». 

Еще добавляют, что детей каж-

дый все равно будет иметь 

«столько, сколько позволят здо-

ровье и материальные средства. 

Закон жизни». 

Что-то близкое по духу есть в дру-

гих откликах. И те, кто в 90-е хоте-

ли рожать по двое-трое детей, но 

побоялись «плодить нищету», и те, 

кто не отважился на третьего ре-

бенка раньше: «Если бы в мое вре-

мя, в 70—80-х годах, хоть немного 

платили бы матерям, хотя бы до-

плачивали, мы бы рожали по трое-

четверо детей». 

Получается, что разброс мнений 

в ответах на опрос «РГ» — точки 

опоры, подсказки, а то и руковод-

ство к действию для организато-

ров национального проекта «Де-

мография». Осталось услышать 

родителей и тех, кто ими хочет 

стать. Может, поэтому лейтмоти-

вом опроса стал отклик одного из 

читателей: «Все мудро, настоящая 

семья выживает и выживет вместе 

с нами. Прорвемся». 

А К Ц Е Н Т

Известны случаи, 
когда в частной клинике по программе 
ЭКО забеременеть удается 
с пятого-седьмого раза. 
Бандитизм?

Кузьма Петров-Водкин. «1918 год в Петрограде» или «Петроградская мадонна».  
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«Мадонна Порт-Льигата» Сальвадора Дали, которую благословил 
Папа Римский.

С
А

Л
Ь

В
А

Д
О

Р
 Д

А
Л

И

Михаил Савицкий «Мадонна Биркенау»: «Идеал любви, красоты 
и материнства для мракобесия недосягаем».  
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АВТОСПОРТ Экипажи российских грузовиков 
заняли весь пьедестал почета на «Дакаре»

«КАМАЗ» рулит
В соответствии с Законом Российской Федерации  

от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Верховного Суда 
 Республики Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Ленинградского 
 областного суда;

—  заместителя председателя Новосибирского 
 областного суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Республики Дагестан;

—  председателя Знаменского гарнизонного военно-
го суда;

—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону 
гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00  
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
 строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 февраля 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после 
 указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений

ООО «АРКТИК СПГ 2» в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», требова-
ниями Приказа Министерства природных ресурсов и экологии РФ от 
01.12.2020 № 999 «Об утверждении требований к материалам оцен-
ки воздействия на окружающую среду» объявляет о начале 1 этапа 
общественных обсуждений по объекту экологической экспертизы — 
проектной документации (далее ПД) «Завод по производству, хране-
нию, отгрузке сжиженного природного газа и стабильного газового 
конденсата на основаниях гравитационного типа» (далее — Завод) 
в рамках Проекта «Арктик СПГ 2» (далее Проект), включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в составе раздела «Перечень мероприятий по охране окру-
жающей среды» (далее — ПМООС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: производст-
во, хранение и отгрузка сжиженного природного газа (СПГ) и ста-
бильного газового конденсата (СГК) в морские газовозы и танкеры с 
последующей их реализацией.

Место реализации намечаемой деятельности: Тазовский 
район ЯНАО в границах Салмановского (Утреннего) лицензионного 
участка, на западном побережье Гыданского полуострова с разме-
щением технологических линий в акватории Обской губы Карского 
моря.

Генеральный заказчик: ООО «Арктик СПГ 2» (ОГРН 
1148904001278, ИНН 8904075357. Адрес местонахождения: 629309, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, мкр. Сла-
вянский, д. 9, кабинет 117. Адрес для корреспонденции: 117393, 
г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22, тел. +7 (495) 720-50-53, 
arcticspg@arcticspg.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «НОВА ЭНЕРДЖИС» 
(ОГРН 1177746174165, ИНН 7736291457, Юридический адрес: 
117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д.22, помещение XXXV, 
комната 1,2.

Исполнитель работ по ОВОС: АО «НИПИГАЗ» (ОГРН 
1022301597394, ИНН 2310004087. Юридический адрес: 625048, Тю-
менская область, г. Тюмень, Центральный район, ул. 50 лет Октября, 
д. 14 Тел.: +7 (861) 238 60 60, info@nipigas.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района, 629350 Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, п. Тазовский, ул. Почтовая, дом 17, тел.:8 (34940) 
2-42-69, dizo@tazovsky.yanao.ru.

Планируемый срок проведения ОВОС: I квартал 2022 г. — II 
квартал 2022 г.

Общественные обсуждения в соответствии с законодательством 
РФ планируется проводить в 2 этапа:

Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического зада-
ния (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую среду в 
составе Раздела «ПМООС» проектной документации Завод. 

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ПД, в том числе 
раздела ПМООС, включая ОВОС.

Форма общественных обсуждений по проекту ТЗ: опрос — 
сбор и регистрация мнения общественности в письменном виде в 
опросных листах.

Место и сроки доступности объекта общественного об-
суждения: В рамках Этапа 1 общественных обсуждений можно 
ознакомится с проектом ТЗ на ОВОС и скачать опросный лист в 
электронном виде в период с 24.01.2022 г. по 12.02.2022 г. на офици-
альном сайте Администрации Тазовского района в разделе «Местное 
самоуправление», подраздел «Муниципальный контроль», вкладка 
«Материалы по оценке воздействия на окружающую среду» https://
tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/munitsipalnyy-kontrol/materialy-
po-otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/ и на офици-
альном сайте Департамента имущественных и земельных отноше-
ний Администрации Тазовского района в разделе «Департамент» 
вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружающую среду» 
https://dizoadm.yanao.ru/about/materialy-po-ocenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/, а также в общественных приемных, где 
представлены на бумажном носителе проект ТЗ на ОВОС, опросные 
листы, журналы регистрации опросных листов, журналы учета за-
мечаний и предложений, в которых можно оставлять свои отзывы и 
комментарии в будние дни по следующим адресам:

п. Тазовский, ул. Ленина д. 28 (Центральная районная библи-
отека);
ул. Пушкина, д.29, административное здание МКУ «Центр по 
обеспечению жизнедеятельности коренных малочисленных на-
родов Севера Тазовского района, каб.№ 9; 
с. Антипаюта, ул. Ленина 3 (здание Администрации);
с. Находка, ул. Подгорная, д. 2 (административное здание Дома 
культуры);
с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9 (здание Администрации). 

Также в указанный срок проводится информирование населения 
из числа коренных малочисленных народов Севера, проживающего 
на межселенных территориях Тазовской, Антипаютинской, Наход-
кинской, Гыданской тундр, ведущих кочевой образ жизни, с запол-
нением опросных листов и учета в журналах.

Уведомления о проведении 1 этапа общественных обсуждений 
размещены:

− на официальном сайте Администрации Тазовского района: и 
на официальном сайте Департамента имущественных и земельных 
отношений Администрации Тазовского — муниципальный уровень;

− на официальном сайте территориального органа Росприрод-
надзора: https://rpn.gov.ru/public/ и на официальном сайте Депар-
тамента природно-ресурсного регулирования, лесных отношений и 
развития нефтегазового комплекса ЯНАО (исполнительный орган 
государственной власти ЯНАО): https://dizoadm.yanao.ru/about/
materialy-po-ocenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/ — ре-
гиональный уровень;

− на официальном сайте Росприроднадзора: https://rpn.gov.ru/
public/ — федеральный уровень.

Форма представления замечаний и предложений: замечания 
и предложения принимаются в форме опросных листов, которые 
фиксируются в журналах регистрации опросных листов и журналах 
учета замечаний и предложений с 24.01.2022 по 12.02.2022г. в пись-
менном виде и по эл. почте:

— Общественные приемные (адреса см. выше);
— Департамент имущественных и земельных отношений Адми-

нистрации Тазовского района: 629350 Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, п. Тазовский, ул. Почтовая, дом 17, e-mail: dizo@tazovsky.
yanao.ru.

Контактные данные ответственных лиц:
— со стороны генерального заказчика: Жихарь Елена Юрьевна — 

начальник отдела социально-экологических обоснований и экспер-
тиз ООО «АРКТИК СПГ 2». Тел: +7 (495) 720-50-53, доб. 14-147, 
Моб: +7 (925) 188-77-50, e-mail: elena.baran@arcticspg.ru.

— со стороны исполнителя работ по ОВОС: Шумова Наталья Ми-
хайловна, тел.: +7 (861) 238-60-60, доб. 5592, e-mail: shumovanm@
nipigas.ru.

— со стороны органа местного самоуправления: Начальник от-
дела учета земельных участков Департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района — Шумов 
Сергей Владимирович, тел. +7(34940) 2-42-69, e-mail: otdzemDIZO@
yandex.ru.

По итогам Этапа 1 общественных обсуждений ТЗ на ОВОС в со-
ставе Раздела «ПМООС» проектной документации Завод может быть 
откорректировано с учетом всех поступивших замечаний и коммен-
тариев. ТЗ будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду. 

О сроке, форме и местах проведения Этапа 2 общественных обсу-
ждений будет сообщено дополнительно.

Сообщение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора организаций по номинации 

«Оценка бизнеса, нематериальных активов, 
прав требования, дебиторской задолженности, 

недвижимого и движимого имущества, 
а также иных объектов оценки» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 13 января 2022 г. (протокол № 1) прово-
дит дополнительный конкурсный отбор специализирован-
ных организаций на право заключения с Агентством договора 
о взаимодействии при ликвидации финансовых организаций 
и предупреждении банкротства банков в целях аккредитации 
при Агентстве по номинации «Оценка бизнеса, нематериаль-
ных активов, прав требования, дебиторской задолженности, 
недвижимого и движимого имущества, а также иных объектов 
оценки» (далее — дополнительный конкурсный отбор).

Условия проведения дополнительного конкурсного отбо-
ра размещены на официальном сайте Агентства в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv. org. ru) 
(далее — официальный сайт Агентства), в разделе «Аккредита-
ция и привлечение организаций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения до-
полнительного конкурсного отбора предоставляются по теле-
фону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@
asv. org.ru, nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением до-
кументов о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям, предоставляются по телефо-
нам: 8 (495) 725-31-15 (доб. 60-74, 38-23); e-mail: appraising@
asv. org.ru, с указанием темы письма «Аккредитация».

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отбо-
ре принимаются по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 
5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1 в запечатанном конверте с по-
меткой «Номинация: «Оценка бизнеса, нематериальных акти-
вов, прав требования, дебиторской задолженности, недвижи-
мого и движимого имущества, а также иных объектов оценки», 
с указанием почтового адреса и наименования специализиро-
ванной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания в «Российской газете» сообщения о начале проведения 
дополнительного конкурсного отбора, и завершается по ис-
течении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнитель-
ном конкурсном отборе будет произведено на первом (с даты 
окончания приема заявок) заседании конкурсной комиссии 
по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, 
д. 5, стр. 1.

Рассмотрение заявок и подведение итогов дополнительно-
го конкурсного отбора будут проведены не позднее 30 рабочих 
дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агент-
ства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах дополнительного конкурсного отбо-
ра будет размещена на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора организаций по номинации 

«Оценка недвижимого и движимого имущества»
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 13 января 2022 г. (протокол № 1) проводит 
дополнительный конкурсный отбор специализированных орга-
низаций на право заключения с Агентством договора о взаимо-
действии при ликвидации финансовых организаций и предупре-
ждении банкротства банков в целях аккредитации при Агент-
стве по номинации «Оценка недвижимого и движимого имуще-
ства» (далее — дополнительный конкурсный отбор).

Условия проведения дополнительного конкурсного отбо-
ра размещены на официальном сайте Агентства в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www. asv. org. ru) 
(далее — официальный сайт Агентства), в разделе «Аккредитация 
и привлечение организаций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения до-
полнительного конкурсного отбора предоставляются по теле-
фону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@
asv. org.ru, nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением до-
кументов о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям, предоставляются по телефонам: 
8 (495) 725-31-15 (доб. 60-74, 38-23); e-mail: appraising@asv.org.
ru, с указанием темы письма «Аккредитация».

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе 
принимаются по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ям-
ского Поля, д. 5, стр. 1 в запечатанном конверте с пометкой «Но-
минация: «Оценка недвижимого и движимого имущества», 
с указанием почтового адреса и наименования специализиро-
ванной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания в «Российской газете» сообщения о начале проведения 
дополнительного конкурсного отбора, и завершается по истече-
нии 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет произведено на первом (с даты окон-
чания приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адре-
су Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Рассмотрение заявок и подведение итогов дополнительно-
го конкурсного отбора будут проведены не позднее 30 рабочих 
дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах дополнительного конкурсного отбо-
ра будет размещена на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

НАСТРОЙЩИК ДЫХАНИЯ
В конце этой недели, 22 января, исполнится 100 лет 
со дня рождения грандиозного поэта Юрия Левитан-
ского. Будь моя воля, я бы назвал эти дни «Неделя Ле-
витанского». Левитанский — не просто мощный поэт, 
он — мастер, который помогает нам жить. Вполне кон-
кретно.

Вы не заметили, что у нас сбилось дыхание? У всего 
мира. Мы перестали ощущать радость от самого про-
цесса дыхания. Мы дышим, как загнанные лошади, хва-
тая воздух нервными губами. Думаю, — метафориче-
ски, конечно, говоря — Господь не зря послал нам имен-
но дыхательную хворобу в надежде, что мы остановим-
ся, одумаемся, и тогда спокойное дыхание поможет со-
здать более спокойную жизнь.

Не одумываемся.
И вдруг — Левитанский: «Всего и дело, что вгля-

деться, Боже Мой.// Всего и дело, что внимательно 
вглядеться.//И не уйдешь, и никуда уже не деться// От 
этих глаз, от их внезапной глубины».

Чувствуете? Ды-
хание налажива-
ется. Мир внутри 
— а, значит, вокруг 
— успокаивается. 
Даже вдруг начи-
наешь думать, что 
он — не такой уж не-
рвный, этот мир, 
что есть в нем много 
чего прекрасного. 

«Да, говорю я, 
жизнь все равно 
прекрасна,// даже, когда трудна и когда опасна,// даже, 
когда несносна, почти ужасна// — жизнь, говорю я, 
жизнь все равно прекрасна». Это написал поэт, кото-
рый «умирал на больничной койке, молодой, со вспо-
ротым животом».

Левитанский очень любил Чехова. Это факт извест-
ный. «Книжку выну. Не книжку чековую,// А хорошую 
книжку, Чехова». (Исследование рифм Левитанско-
го оставим специалистам, но восхитимся). Чехов был 
врач.

Левитанский был воин. В девятнадцать лет добро-
вольцем он ушел на войну. Первые публикации фрон-
тового корреспондента Юрия Левитанского датируют-
ся 1943 годом. Прошел ее всю — от звонка до звонка. И 
даже — после звонка. Летом 1945 года, когда большин-
ство солдат возвращались домой, Левитанский вместе 
с 53-й армией был отправлен в Монголию, как он сам 
говорил «на маленькую войну» с Японией. Война, мо-
жет быть, и была маленькой, но смерти — настоящие. 

Чехов был врачом, но при этом, как мне кажется, 
довольно высокомерно относился к людям. Чтобы это 
понять, достаточно прочитать рассказы Чехонте. Ле-
витанский был воин, но людей любил. А может быть, и 
не «но», как раз именно поэтому и любил. Слишком хо-
рошо знал цену жизни и смерти. Слишком часто видел, 
что, когда умирают люди, «небо рушится. Земля ру-
шится.// И только не видно этого со стороны».

Мне посчастливилось знать Юрия Давыдовича лич-
но. Мой папа, поэт Марк Максимов, и мама, Антонина 
Николаевна, дружили с ним. Левитанский приходил 
к нам в гости и даже подписал мне книгу. Я был пацан, 
мальчишка. Среди папиных друзей было много тех, кто 
потом стал называться «классики советской литера-
туры». Будущие классики меня не замечали. В лучшем 
случае задавали любимый взрослыми, абсолютно бес-
смысленный вопрос: «Как дела в школе?»

Левитанский относился ко мне заинтересованно и с 
уважением. Моей заслуги в этом — ноль, просто он был 
такой человек. В те, теперь уже как-то подозрительно 
далекие годы было принято читать на кухнях стихи. 
Меня, пацана, не выгоняли. И даже спрашивали: «Ну, 
как?» Я восторгался.

«Что происходит на свете? А просто весна.// Просто 
весна, вы считаете? Да я считаю…» Левитанский — 
поэт, чьи стихи, положенные на музыку Сергеем Ники-
тиным, звучат в фильме, получившем «Оскара».

Левитанский пи-
сал не отдельные 
стихи, а книги. Сю-
жет жизни превра-
щался в сюжет по-
этического сбор-
ника. Не в набор 
отдельных стихот-
ворений, а в поэти-
ческий сюжет!

Когда вышел его 
«Кинематограф», 
мы обомлели. Это 
было невероятно. 
Поэтический сбор-
ник, который надо 
было читать от на-
чала к концу, как 
прозу. И налажи-
вать дыхание. Ко-
нечно! Дело, необ-
ходимое в любую эпоху. «А потом и эта зрелость тоже 
станет в некий час// детством, первыми шагами тех, 
кто будет после нас// жить, участвовать в событьях, 
пить, любить, идти на дно…//жизнь моя, мое цветное, 
панорамное кино».

Стихи Левитанского следует читать еще и потому, 
что они целительны. К юбилею вышло две его книги. Я 
держу их перед глазами — они прекрасны. Одна называ-
ется «Время, бесстрашный художник». Издано любов-
но, просто произведение полиграфического искусства. 

Вторая «Стихотворения» вышла в «Новой библио-
теке поэта». Это наиболее полное издание стихотворе-
ний Левитанского. Желающие могут посмотреть, как 
менялся поэт с течением лет. Мне это не интересно — 
мне интересно наладить дыхание на спокойное, а мыс-
ли — на вечное. Оторваться от суеты и прийти к пре-
дельной ясности. «Каждый выбирает для себя// женщи-
ну, религию, дорогу.// Дьяволу служить или пророку// 
каждый выбирает для себя».

Финалом недели Левитанского станет вечер его 
памяти 22 января в Центральном доме литераторов. 
Люди, знавшие поэта, будут о нем вспоминать, читать 
его и петь песни на его стихи. Мне выпала честь вести 
этот вечер, вход на который абсолютно свободный. 
Сколько людей придет вспомнить Юрия Давыдови-
ча? Так ли это важно?Ему, я думаю, нет. Он создал все, 
что мог. Для нашего здорового самопознания. А нам — 
важно. Поэзия Левитанского открывается для нас, как 
море. Это не просто метафора. Море по-латышски на-
зывается «юра». И вот однажды поэт вышел из дома и 
увидел указатель: «Юра». Стрелочка указывала куда 
надо — к вечному движению волны и бескрайности. К 
Юрию Левитанскому — это правильное направление.

С юбилеем, гений! Сто лет — это, в сущности, только 
начало вечности. У Ваших стихов — прекрасная жизнь. 
И великое будущее.  

Левитанский был 
воин, но людей 
любил. Слишком 
хорошо знал цену 
жизни и смерти

Когда вышел его 
«Кинематограф», 
мы обомлели. Это 
было невероятно. 
Поэтический сбор-
ник, который надо 
было читать 
от начала к концу, 
как прозу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Михаил Щербань 

В 
Саудовской Аравии 
завершился самый 
престижный ралли-
рейд «Дакар-2022».

В который раз по-
радовали болельщи-
ков экипажи россий-
ских «КАМАЗов». Так, 
Дмитрий Сотников во 

второй раз подряд стал облада-
телем «Золотого бедуина». А за 
всю историю ралли у нашей ко-
манды это уже 19-й трофей!

В общем зачете 36-летний 
спортсмен почти на 10 минут 
опередил еще одного пилота 
«КАМАЗ-мастер» Эдуарда Ни-
колаева. Их соотечественник 
Антон Шибалов замкнул тройку 
лучших. Экипаж Андрея Карги-
нова расположился на четвер-
том месте.

Наши грузовики заняли пер-
вые четыре места в общем заче-
те впервые с 2011 года. 

Грузовой зачет по праву счи-
тается одним из самых зрелищ-
ных на «Дакаре» — многотон-
ные машины преодолевают со-
тни километров бездорожья, 
достигая скорости 140 км/ч. И 
с каждым годом ралли-марафо-
на гоночный темп становится 
выше — настоящее испытание 
для членов экипажей, задачей 
которых является добраться до 
финиша с высоким результа-
том. Разумеется, и техническая 
составляющая является одним 
из важнейших факторов.

В этом году «КАМАЗ» при-
вез на Аравийский полуостров 
четыре спортивных грузовика. 
Два из них привычные болель-
щикам КАМАЗ-43509 и два но-
вых КАМАЗ-435091 семейст-
ва К5. 

Полноприводный грузовик 
с рядным шестицилиндровым 
турбодизелем можно с перво-
го взгляда безошибочно отли-
чить от предшественника. У КА-
МАЗ-435091 не только другая 
кабина, но и поменялась форма 
кузова. На смену практически 
прямоугольной «надстройке» 
пришла конструкция с харак-
терным изломом за кабиной. 

К слову, чемпион «Дакара» 
Дмитрий Сотников выступал 
как раз на новой модели. 

Гонка этого года была показа-
тельна еще в одном аспекте. Не 
обошлось без случая, который 
доказывает, что «КАМАЗ-ма-
стер» в сложных ситуациях дей-
ствует прежде всего как коман-
да. На одном из последних этапов 
Эдуард Николаев, отстающий от 
Дмитрия Сотникова в генераль-
ной классификации всего на 10 
минут, мог бы не останавливать-
ся, оставив решать вопрос с за-
стреванием Сотникова идущим 
позади экипажам Андрея Карги-
нова и Антона Шибалова. Но Ни-
колаев помог Сотникову — рос-
сийские экипажи ставят коман-
дные интересы выше личных.  

Новая модель камазовского 
грузовика великолепно показала 
себя в песках Саудовской Аравии.
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Прямая речь

Владимир Чагин, 
руководитель команды 
«КАМАЗ-мастер»: 
— Счастлив, что нашей команде 

удалось доказать превосходство 

российской техники на бездоро-

жье. Четыре первых места в гру-

зовом зачете — наши. Мы очень 

рады, что два совершенно новых 

грузовика семейства К5 достой-

но показали себя в этом экстре-

мальном соревновании и надеж-

но довезли победу до финиша 

«Дакара-2022» в Джидде. В оче-

редной раз доказали всем, что 

российские «КАМАЗы» — самые 

быстрые, самые надежные. 

Дмитрий Сотников, 
победитель ралли 
«Дакар-2022»:
— Мы доминировали всей коман-

дой, но соперничество за победу 

шло каждый день, до последнего 

километра нельзя было рассла-

бляться. И даже за 500 метров 

до финиша переживали, потому 

что важно было добраться до 

конца. У нас новая машина, вся 

команда много работала над со-

зданием этого грузовика весь 

прошлый год. Спасибо всем, кто 

переживал и болел, эта победа — 

наш общий результат. Россия — 

чемпион!

Второй год подряд 
Дмитрий Сотников стал 
обладателем «Золотого бедуина».
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ФУТБОЛ Сегодня ФИФА 
объявит лучшего игрока 
прошедшего года 

Месси идет 
за дублем 

Артур Нанян

Международная федерация футбола (ФИФА) назовет 
сегодня победителя премии The Best — лучшего игрока 
прошедшего года по версии организации. Церемония 
пройдет в онлайн-режиме. 

На главный приз претендуют прошлогодний три-
умфатор поляк Роберт Левандовски («Бавария»), фор-
вард «Ливерпуля» египтянин Мохаммед Салах, а так-
же действующий обладатель «Золотого мяча» аргенти-
нец Лионель Месси («ПСЖ»). 

Многие эксперты называют фаворитом в этой гон-
ке Левандовски, который в упорной борьбе проиграл 
Месси в битве за «Золотой мяч». Роберт продолжает 
забивать мячи, причем не только за «Баварию», но и за 
национальную сборную. Что касается Лионеля, то по-
сле нашумевшего перехода в «ПСЖ» его выступления 
оставляют двоякие впечатления. В любом случае ар-
гентинец наверняка будет не прочь взять вторую инди-
видуальную награду подряд. 

— Мы говорим о потрясающих футболистах, миро-
вых именах. Я как тренер «Баварии», безусловно, был 
бы очень рад победе Роберта. Левандовски находится 
в отличной форме и не сдает позиций, достаточно по-
смотреть на его статистику. Надеюсь, он получит за-
служенную награду, — отметил рулевой мюнхенской 
команды Юлиан Нагельсманн. 

Помимо приза лучшему игроку мира, будут вру-
чены также премии сильнейшему тренеру (Роберто 
Манчини, Томас Тухель и Хосеп Гвардиола), вратарю 
(Мануэль Нойер, Эдуар Менди и Джанлуиджи Донна-
румма) и тому игроку, который забил самый красивый 
мяч года (Эрик Ламела, Патрик Шик и Мехди Тареми). 
Победители определились онлайн-голосованием, в ко-
тором приняли участие капитаны и наставники всех 
сборных, болельщики и представители СМИ.  

СКАНДАЛ 
Джоковича депортировали 
из Мельбурна

Australian Open 
для него закрыт

Анна Козина

Сегодня стартует основная сетка первого в году «Боль-
шого шлема» — Открытого чемпионата Австралии. 
Но вот уже 12 дней теннисное сообщество обсуждает 
скандал с аннулированием визы лидера мирового рей-
тинга Новака Джоковича, попытавшегося въехать в 
страну без прививки, но с сомнительным медотводом. 
Итог этой затянувшейся истории, в которой было мно-
го нестыковок: суд не удовлетворил апелляцию серба, 
его депортируют.

К слову, абсолютно незаметно для всех прошла де-
портация чешской теннисистки Ренаты Ворачовой. 
Или Филипа Сердарушича, брата и тренера 246-й ра-
кетки мира Хорватии Нино Сердарушича. Имена еще 
нескольких игроков, которым аннулировали визы из-
за отсутствия прививки, даже не назывались в СМИ. 
Тогда почему мы 
так много говорим 
о Джоковиче? А не 
о Данииле Медве-
деве, который на-
равне с сербом счи-
тался одним из фа-
воритов Australian 
Open. Или, к при-
меру, об Аслане Ка-
рацеве, только что 
победившем в фи-
нале турнира в Сид-
нее и завоевавшем 
свой третий титул в 
карьере. Игроки тоже устали от постоянных расспро-
сов журналистов на все ту же тему. Четвертая ракетка 
мира Стефанос Циципас просто отказался комменти-
ровать скандал: «Я здесь, чтобы говорить о теннисе, а 
не о Новаке».

Джокович — 20-кратный чемпион «Больших шле-
мов», выдающееся явление в теннисе. Но в эпоху ко-
ронавируса нормы и правила безопасности должны 
соблюдать все, даже первые ракетки мира. Да, есть во-
просы к оргкомитету турнира и Федерации тенниса 
Австралии: ведь опция медотвода по согласованию с 
руководством страны была изначально предоставле-
на игрокам. Но во многом в этой неприятной и выма-
тывающей ситуации есть и вина самого Джоковича: 
здесь он нарушил правила Сербии по карантину после 
положительного теста на ковид, тут — неверно запол-
нил въездные документы и так далее. А ведь его высо-
чайший статус — не только привилегия, но и ответст-
венность.

Мы понимаем, почему президент Сербии Алек-
сандр Вучич так борется за теннисиста, который яв-
ляется спортивным символом нации. Но с таким же 
пониманием можно относиться и к позиции властей 
Австралии, которые принимали все эти решения в ин-
тересах местных жителей и по соображениям охраны 
здоровья.

Но сейчас дело Джоковича закрыто, и теннисные 
болельщики, наконец, будут следить за настоящей 
борьбой силы, мастерства, характера — не в суде, а на 
корте.  

БИАТЛОН Россияне впервые с 2011 года завоевали «золото» на этапе в Рупольдинге, 
выиграв мужскую эстафету

Четверка на «пятерку»
Илья Соболев

С
егодня будут названы со-
ставы мужской и жен-
ской команд по биатлону, 

которые отправятся на Олимпи-
аду-2022 в Пекин. Последним 
шансом для спортсменов вско-
чить на подножку олимпийско-
го состава был шестой этап Куб-
ка мира в немецком Рупольдин-
ге, завершившийся накануне.

Послевкусие после Руполь-
динга в этом году — неоднознач-
ное. С одной стороны, при удач-
ном стечении обстоятельств 
мужская сборная могла здесь 
завоевать право повезти в Пе-
кин максимальную квоту из 
шести биатлонистов. Для это-
го нужно было попасть в трой-
ку лучших стран по итогам двух 
последних сезонов. Увы, послед-
ние надежды испарились после 
спринтерской гонки. Парни, 
уже приучившие нас к успехам, 
разочаровали. Лучший из рос-
сиян, Максим Цветков, пока-
зал лишь 21-й результат. В ито-
ге, как и девушки, мужчины пое-
дут на Олимпиаду в количестве 
пяти человек.

С другой стороны, нашим 
наконец удалось снять прокля-
тие Рупольдинга. Традицион-
но этап здесь считается самым 
неудобным для российской ко-
манды. В последний раз отече-
ственные биатлонисты брали 
тут «золото» в 2011 году, когда 
индивидуальную гонку выиг-
рала Ольга Зайцева. Эту засуху 
прервала эстафетная четверка 
в составе Карима Халили, Да-
ниила Серохвостова, Алексан-

дра Логинова и Максима Цвет-
кова. Цветков в победной чет-
верке — отдельная история. По-
сле триумфальной эстафеты на 
ЧМ-2019 в Оберхофе Максим 
пропал с радаров на три года. 
Болезни, трудный набор фор-
мы — этот сезон 30-летний спор-
тсмен начинал далеко не в пер-
вых эшелонах отечественного 
биатлона, но сумел прорваться 
в сборную и доказал, что на него 
можно рассчитывать, в том чи-
сле и в эстафете. Хотя гонка мо-
гла завершиться катастрофой. 
Цветков, бежавший последний 

этап, случайно взял палки Хали-
ли и успел их поменять на свои 
буквально за считаные мгнове-
ния до передачи эстафеты. Хо-
рошо, что наготове был масса-
жист сборной Сергей Воронин, 
который помог Цветкову опера-
тивно поменять инвентарь.

— Хочу сказать, что молодцы 
ребята все, отлично отработа-
ли. Тут сегодня сработала наша 
с Максом молодость и их опыт. 
А, нет, наоборот, — их молодость 
и наш опыт. Все молодцы и по-
здравляю всех с победой, — даже 
обычно серьезный и сосредо-

точенный Логинов после гонки 
путался в словах и сам же шутил 
над собой.

По мнению экспертов, имен-
но эта эстафетная четверка 
плюс досиживающий карантин 
Эдуард Латыпов — самые веро-
ятные кандидаты в олимпий-
скую сборную. Окончательные 
выводы тренерский штаб со-
бирался сделать по итогам гон-
ки преследования, но, кажется, 
принципиально новой инфор-
мации пасьют не дал. Блестя-
щую гонку провел набирающий 
форму Логинов, прорвавшийся 
с 32-й стартовой позиции на 
итоговую вторую. Неплохо вы-
ступил Максим Цветков, ушед-
ший на трассу 21-м. Если бы не 
два промаха на последней стой-
ке, он мог быть очень близко к 
медалям, но и девятое место — 
хороший результат.

Без медалей не уехали из 
Рупольдинга и наши девушки, 
взяв «бронзу» в эстафете. Прав-
да, там не обошлось без везе-
ния. Шедшие третьими белору-
ски «застрелились» на предпо-
следнем огневом рубеже, чем 
лучше всех воспользовалась 
Кристина Резцова, которая в 
момент передачи эстафеты от-
ставала от белорусской биатло-
нистки Анны Солы почти на ми-
нуту. Отдадим должное Кристи-
не: именно таких подвигов мы и 
ждем от лидера.

Правда, пасьют у Резцовой 
совсем не задался: семь про-
махов и лишь 36-е место. А луч-
шей из наших стала Ирина Ка-
закевич, финишировавшая 
14-й.  

ТРИУМФ Наши фигуристы забрали все золотые награды 
предолимпийского чемпионата континента

Твердо стоят на коньках
Анна Козина 

Р
оссийские фигуристы 
стали сильнейшей ко-
мандой на чемпиона-
те Европы, который 
завершился в Талли-
не. Наши спортсме-
ны выиграли золотые 
медали во всех дисци-
плинах и повторили 

достижение предыдущего ев-
ропейского первенства, кото-
рое состоялось в 2020 году в ав-
стрийском Граце.

Победы в Эстонии одержали 
одиночники Камила Валиева и 
Марк Кондратюк, спортивная 
пара Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов и танцевальный 
дуэт Виктория Синицина — Ни-

кита Кацалапов. Кстати, толь-
ко танцоры смогли защитить 
титул.

«Серебро» у Анны Щербако-
вой, Евгении Тарасовой — Вла-
димира Морозова, Александ-
ры Степановой — Ивана Букина. 
«Бронзу» выиграли Александра 
Трусова и Александра Бойкова 
— Дмитрий Козловский.

В парном и женском оди-
ночном катании весь пьедестал 
остался за россиянами, причем 
чемпионы континента высту-
пали на высочайшем уровне и 
били мировые рекорды.

Мишина — Галлямов устано-
вили сразу три новых достиже-
ния. В короткой программе уче-
ники Тамары Москвиной и Ар-
тура Минчука превзошли своих 

напарников по группе Бойкову 
— Козловского образца ЧЕ-2020 
(82,36 против 82,34 балла). А в 
произвольной заочно обыгра-
ли китайскую пару Суй Вэньц-
зин — Хань Цун — хозяев льда на 
Олимпиаде и, пожалуй, основ-
ных зарубежных соперников на 
Играх — и улучшили их рекорд с 

ЧМ-2019 (157,46 против 155,60 
балла). В сумме за два проката 
наши парники соответственно 
тоже набрали эталонные 239,82 
балла. Интересно, что несколь-
ко минут в роли рекордсменов 
по общей сумме баллов прове-
ла и другая наша пара Евгения 
Тарасова — Владимир Морозов 
(236,43). 

Камила Валиева порадовала 
безупречным прокатом корот-
кой программы, обновив собст-
венный мировой рекорд — 90,45 
балла. А вот в произвольной 
упала с акселя в 3,5 оборота. В 
октябре на турнире Finlandia 
Trophy в короткой программе 

Валиева упала с этого же эле-
мента ультра-си, исполнить ко-
торый для многих посложнее, 
чем сделать квад. Может, хо-
рошо, что ее падение, а также 
ошибки Щербаковой, Трусо-
вой и других наших фигуристов 
случились до Олимпиады. Еще 
одно напоминание, что нельзя 
расслабляться, что чемпионат 
Европы лишь подготовка к глав-
ному старту, что надо сосредо-
точиться, аккумулировать всю 
энергию и направить ее на до-
стижение цели.

— Пусть не все получилось, 
лед ведь скользкий, — спра-
ведливо заметила Валиева на 
пресс-конференции. — Я буду 
работать, и все будут. И каждо-
му надо делать свое. Не надо 
себя с кем-то сравнивать. Это 
не значит, что не надо недооце-
нивать соперников. Но все рав-
но все мы боремся на соревно-
ваниях все-таки сами с собой.  

Даже падение на тройном акселе не испортило впечатление от шикарного проката Камилы Валиевой. 

А К Ц Е Н Т

В Таллине россияне завоевали 9 из 12 
медалей турнира. В парном и женском 
одиночном катании заняли весь пьеде-
стал. Установили четыре рекорда мира

ХОККЕЙ 

17-летний 
Матвей Мичков 
не попал 
в расширенный 
состав 
сборной 
на Игры-2022

ОПЫТ ВАЖНЕЕ

Илья Соболев

Сегодня сборная России по хок-
кею начнет подготовку к олим-
пийскому турниру. Кроме того, 
сегодня официально станет из-
вестен расширенный состав ко-
манды, из которого тренерский 
штаб во главе с Алексеем Жам-
новым выберет игроков в ито-
говую заявку на Олимпиаду.

Впрочем, расширенный спи-
сок попал в прессу еще накану-
не. В нем 36 фамилий. Вот как 
этот список выглядит.

Вратари: Ярослав Аска-
ров, Александр Самонов (оба 
— СКА), Тимур Билялов («Ак 
Барс»), Иван Федотов (ЦСКА), 
Дмитрий Шугаев («Север-
сталь»).

Защитники: Дмитрий Виш-
невский, Александр Никишин 
(оба — «Спартак»), Вячеслав 
Войнов («Динамо» Москва), 
Александр Елесин («Локомо-
тив»), Артем Минулин, Егор 
Яковлев (оба — «Металлург»), 
Шакир Мухамадуллин («Са-
лават Юлаев»), Даниил Пы-
ленков (СКА), Никита Несте-
ров (ЦСКА), Сергей Телегин 
(«Трактор»), Семен Чистя-
ков, Дамир Шарипзянов (оба — 
«Авангард»).

Нападающие: Сергей Анд-
ронов, Михаил Григоренко, Па-
вел Карнаухов, Сергей Плот-
ников, Антон Слепышев (все 
— ЦСКА), Антон Бурдасов, Ни-
кита Гусев, Андрей Кузьменко, 
Кирилл Марченко (все — СКА), 
Станислав Галиев, Вадим Ши-
пачев (оба — «Динамо» Москва), 
Артем Галимов, Дмитрий Во-
ронков (оба — «Ак Барс»), Арсе-
ний Грицюк, Кирилл Семенов 
(оба — «Авангард»), Александр 
Кадейкин («Салават Юлаев»), 
Артур Каюмов («Локомотив»), 
Владимир Ткачев («Трактор»), 
Андрей Чибисов («Металлург»).

К составу есть вопросы пра-
ктически по каждой линии. На-
пример, в расширенный спи-
сок вошли сразу пять вратарей. 
Вопросов нет по кандидатурам 
Ивана Федотова и Тимура Биля-
лова, можно объяснить и попа-
дание сюда Дмитрия Шугаева, 
который проводит хороший се-
зон в «Северстали». Но что де-
лают в списке голкиперы Алек-
сандр Самонов и Ярослав Аска-
ров, которые в СКА в лучшем 
случае на вторых ролях, непо-
нятно. Пожалуй, самым логич-
ным выглядит выбор в обороне, 
а по атаке снова начинаются во-
просы. Почему не нашлось ме-
ста хотя бы в расширенном спи-
ске для четвертого бомбардира 
сезона Континентальной хок-
кейной лиги Дамира Жафярова 
из нижегородского «Торпедо» 
или по каким причинам в ко-
манду не вызван самый ценный 
игрок прошлогоднего плей-офф 
КХЛ Сергей Толчинский, кре-
атив которого не помешал бы 
сборной в любом его состоянии.

Ну и, наконец, многие жда-
ли в составе сборной главного 
вундеркинда отечественного 
хоккея 17-летнего Матвея Мич-
кова. Но, видимо, тренерский 
штаб посчитал, что на турнир 
с такой колоссальной ответ-
ственностью, как Олимпиада, 
юниору ехать пока рановато.

Отметим, что окончатель-
ный состав на Игры в Пекин 
тренерский штаб назовет 23 
января.  

На шестом этапе Кубка мира в Рупольдинге Александр Логинов взял «золото» в эстафете и «серебро» в пасьюте.

Новак Джокович может пропустить не только этот Australian 
Open. Ему должны на три года запретить въезд в страну. 

В деле Новака 
Джоковича 
поставлена точка, 
и весь мир, 
наконец, вспомнит 
о теннисе

— Все новости чемпионата 
Европы читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6678
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А К Ц Е Н Т

Максим Цветков перед своим этапом 
взял не те палки, но успел исправиться

Окончательную 
заявку 
на Олимпиаду 
тренерский штаб 
сборной назовет 
23 января

Между тем

Российский капитан «Вашингтон 

Кэпиталз» Александр Овечкин от-

метился 25-й шайбой в текущем 

сезоне Национальной хоккейной 

лиги. От него пострадал «Нью-

Йорк Айлендерс», который усту-

пил в матче против «столичных» 

со счетом  —0:2.

Таким образом, Овечкин забива-

ет не менее 25 шайб уже 16 сезо-

нов в НХЛ. За всю свою заокеан-

скую карьеру россиянин лишь 

раз не дотянулся до этой отметки: 

в прошлом, укороченном сезоне 

он забросил 24 шайбы. Больше 

сезонов с 25+ голами только у 

троих: Горди Хоу (20), Яромира 

Ягра (18) и Майка Гартнера (17).

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

ДОГОНЯЙ, ЕВРОПА

Николай Долгополов

Успех хотя ожидаемый, но все равно потрясающий. Ведь так и планиро-

вали: 9, ну 8 или 10 медалей из 12. Без хвастовства, имперско-фигурных 

амбиций, а ради констатации: наше фигурное катание далеко оторвалось 

от всех своих европейских преследователей. Да так, что и в новый олим-

пийский цикл, начинающийся после Зимних Игр-2022 в Пекине, не дого-

нишь. 

И мощнейшим двигателем этого российского прогресса стали хрупкие 

юные девочки, даже не с их революционными четверными, а сериями из 

трех, четырех залпов таких прыжков. За ними потянулись подотставшие 

было мужчины. Негоже мальчикам отставать от девчонок, что и доказал 

в первую очередь 18-летний Марк Валерьевич Кондратюк. Первый чем-

пионат континента — и сразу золото. Мужское одиночное катание, как и 

женское, помолодело и благодаря этому тоже усложнилось. 

Наша первая спортивная пара — безупречна, а какой из дуэтов второй, 

какой третий — это уже на вкус судей, который может никак не совпадать 

с ощущением наблюдателей.

Не тянет называть Никиту Кацалапова бедным и несчастным. Он с самой 

красивой, на мой взгляд, фигуристкой мира Викторией Синициной выиг-

рал золото в танцах, превозмогая боль в спине. Но большой спорт — это 

всегда боль, которая обречена быть спутницей больших побед. Без боли 

побед не бывает. Терпеть, мучиться, страдать и в итоге радовать и радо-

ваться успеху. Иначе не дано. Иной участи у любого великого спортсме-

на быть не может 

4-го февраля в 4.30 утра по Москве — старт олимпийского командного 

турнира, 10-го — личного. И за эти две с половиной недели всем — спор-

тсменам, журналистам, болельщикам — надо как можно скорее, уже се-

годня, забыть о триумфе в Таллине. Там, в Пекине, все будет по-иному. И 

соперники из Японии, США, Канады и, конечно, из страны — хозяйки Игр 

наголову сильнее европейских. Давайте же уразумеем это и хотя бы раз 

в жизни забросим наши неизменно завышенные ожидания, не будем 

травмировать чрезмерными чаяниями ни фигуристов, ни себя тоже. 

Хотя в данном конкретном случае речи о женском одиночном катании 

не идет. Валиева, Щербакова, Трусова на пьедестале видятся желанной 

реальностью.    

   И тут, как и в спортивных парах и танцах, не нужны никакие замены, пе-

ремены и даже разговоры о них. Олимпийский состав, который объявят 

20-го января, предельно и заслуженно ясен. Единственное изменение 

проглядывается в мужском одиночном. Успеет залечить травму Михаил 

Коляда, значит, «верховный» тренерский совет рассмотрит и эту заслу-

женную кандидатуру. А остальным — паковать чемоданы. Тоже дело не-

легкое: в предлагаемом олимпийском наборе 60 вещей. Но пусть это 

останется самой тяжелой проблемой перед полетом в Пекин.
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